
Кредитные 
истории  
без границ
Страны ЕАЭС  
хотят обменяться 
данными БКИ

Страны Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) планируют 
наладить обмен выписками из 
кредитных историй. Это даст воз-
можность россиянам получать 
кредиты в странах, входящих 
в союз, а их гражданам — в РФ. 
Но реализовать проект непро-
сто на фоне отсутствия интереса 
участников рынка, законодатель-
ных противоречий и технических 
проблем.

На прошлой неделе рабочая груп-
па при консультативном комитете 
по финансовым рынкам при колле-
гии Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) обсудила проекта 
соглашения по обмену сведениями 
кредитных историй из БКИ стран Ев-
разийского экономического союза.

В пресс-службе ЕЭК 
”
Ъ“ поясни-

ли, что документ разрабатывает-
ся при активном участии нацбан-
ков стран ЕАЭС, в том числе рос-
сийского ЦБ. «Соглашение должно 
решить задачи по созданию недис-
криминационных условий для гра-
ждан и субъектов предпринима-
тельства государств ЕАЭС в ходе об-
ращения в финансовые институ-
ты по  вопросам кредитования»,— 
уточнили в ЕЭК. Другими слова-
ми, сделать доступными россия-
нам кредиты в банках Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии и Армении, а 
для жителей этих стран — в россий-
ских банках.

В России зарегистрировано 21 
БКИ, в Казахстане — два, по одно-
му в Белоруссии, Киргизии и Арме-
нии. Закредитованность населения 
в России — 15,5%, то есть заемщика-
ми являются около 22 млн человек. 
Это сопоставимо с общим числом 
граждан остальных стран ЕАЭС (по-
рядка 25 млн человек).

Сейчас банки неохотно креди-
туют нерезидентов, в том числе из-
за сложности проверки заемщика 
и взыскания кредита в случае неу-
платы. «Недостаточно выдать кре-
дит, важно вернуть средства, что 
в случае с иностранцем затрудни-
тельно,— отмечает директор депар-
тамента потребительского креди-
тования ХКФ-банка Александр Ан-
тоненко.— Даже через суд взыскать 
задолженность будет проблематич-
но: по законодательству РФ судить-
ся мы должны по месту жительства 
заемщика».
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Предложение «вне Игр»
Национальные антидопинговые организации требуют олимпийской дисквалификации России

Накануне публикации 
доклада независимой 
комиссии Всемирного ан-
тидопингового агентства 
(WADA) ряд национальных 
антидопинговых агентств, 
в том числе представляю-
щих США и Канаду, и объ-
единений спортсменов 
подготовили обращение 
к Международному олим-
пийскому комитету (МОК) 
с требованием  отстранить 
от участия в  Олимпиаде 
в Рио-де-Жанейро всю 
сборную России. При-
чиной они называют 
несоответствие россий-
ской антидопинговой 
политики регламентам 
МОК и WADA. Эта атака 
на отечественный спорт 
выглядит довольно мощ-
ной. Правда, некоторые 
олимпийские чиновники 
уже выразили возмуще-
ние в связи с появлением 
текста письма, фактиче-
ски проявив солидарность 
с руководителем Мини-
стерства спорта РФ Вита-
лием Мутко, назвавшим 
его «давлением» на голов-
ную организацию.

Документ, который в ми-
нувшие выходные вслед за 
The New York Times обнаро-
довал еще ряд изданий, пред-
ставляет собой обращение к 
президенту Международно-
го олимпийского комитета 
Томасу Баху. Его авторы, дей-
ствующие «по поручению со-
общества 

”
чистых“ атлетов 

и антидопинговых органи-
заций», призывают испол-
ком МОК «защитить прин-
ципы Олимпийских игр» 
путем «отстранения Олим-
пийского и Паралимпийско-

го комитетов России» от уча-
стия в Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро, открывающейся 
5 августа. Они считают, что та-
кие «строгие и решительные 
меры должны быть приня-
ты МОК с целью противосто-
ять коррупции на Олимпий-
ских играх, допингу в спор-
те», а также с целью «поддер-
жать 

”
чистых“ спортсменов и 

сохранить целостность олим-
пийского движения».

На самом деле речь фор-
мально идет все-таки не об 
обращении, а проекте обра-
щения. Он составлен накану-
не назначенной на понедель-
ник публикации доклада не-
зависимой комиссии Всемир-
ного антидопингового агент-
ства во главе с Ричардом Ма-
клареном. Она была сформи-
рована после выхода в мае в 
том же The New York Times 
статьи, базирующейся цели-
ком и полностью на открове-
ниях бывшего директора Мо-
сковской антидопинговой ла-
боратории Григория Родчен-
кова, уволенного со своего 
поста и переехавшего в США 
в разгар прошлогоднего до-

пингового кризиса. Господин 
Родченков рассказал о якобы 
существовавших в россий-
ском спорте допинговых про-
граммах, пользовавшихся 
поддержкой на государствен-
ном уровне, и массовых со-
крытиях положительных до-
пинг-проб во время Олимпи-
ады в Сочи в феврале 2014 го-
да. Обращение должно «всту-
пить в силу» лишь после того, 
как Ричард Макларен пред-
ставит доклад.

Между тем текст письма 
вызывает ощущение, что ав-
торы нисколько не сомнева-
ются в том, что выводы ко-
миссии WADA будут неу-
тешительными для России 

и подтвердят систематиче-
ское применение запрещен-
ных средств и методик и «на-
рушения фундаментальных 
положений» как Олимпий-
ской хартии, так и Всемирно-
го антидопингового кодекса. 
А реакция на преждевремен-
ную утечку инициаторов это-
го обращения вызывает ощу-
щения, что они вполне благо-
склонно отнеслись к ней.

Под документом стоят под-
писи глав Антидопингового 
агентства США (USADA) и Ка-
надского центра спортивной 
этики (CCES) — Трэвиса Тай-
гарта и Пола Мелиа. Господин 
Тайгарт — один из наиболее 
последовательных сторон-

ников применения к России 
жестких санкций, а господин 
Мелиа — соотечественник 
двух видных юристов, кото-
рым довелось возглавлять со-
зданные WADA в последние 
месяцы в связи с российским 
«допинговым кризисом» неза-
висимые комиссии, Ричарда 
Макларена и Дика Паунда. Ко-
миссия господина Паунда об-
народовала свой доклад в ноя-
бре 2015 года, и именно на его 
основании на Всероссийскую 
федерацию легкой атлетики 
(ВФЛА) была наложена олим-
пийская дисквалификация. 
Из-за нее российским легко-
атлетам, желающим высту-
пить в Рио-де-Жанейро, при-
ходится теперь ждать реше-
ния Международного спор-
тивного арбитража (CAS), ку-
да они обратились с исковы-
ми заявлениями. Оно должно 
быть оглашено 21 июля.

И Трэвис Тайгарт, и Пол 
Мелиа охотно давали ком-
ментарии по поводу письма. 
Господин Тайгарт выпустил 
заявление, в котором убе-
ждал, что «нельзя закрывать 
глаза на предъявляемые сви-
детельства», явно имея в виду 
истории Григория Родченко-
ва, а текст, вышедший вчера 
на официальном сайте CCES 
и, по сути, отражающий по-
зицию господина Мелиа, 
апеллировал, в частности, к 
недавнему интервью Томаса 
Баха изданию USA Today. В 
нем господин Бах в который 
уже раз подчеркивал необхо-
димость сурового наказания 
в случае, если будут доказа-
ны обвинения в адрес рос-
сийского спорта.
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МАК хотят лишить 
последнего
Россия может выйти из авиасоглашений СНГ

Как стало известно ”Ъ“, в Белом доме 
обсуждают лишение Межгосударст-
венного авиационного комитета (МАК) 
СНГ оставшихся полномочий в РФ. Пре-
мьер Дмитрий Медведев уже лишил 
в 2015 году МАК права сертифициро-
вать авиатехнику. Теперь вице-премьер 
Аркадий Дворкович поручил изучить 
возможность забрать у комитета так-
же расследование авиапроисшествий 
и выйти из международных соглашений, 
связанных с МАК. Но пока, по данным 

”Ъ“, в ведомствах и отрасли очень осто-
рожно относятся к идее, беспокоясь 
о последствиях: наладить сертифи-
кацию авиатехники без МАК РФ пока 
не удалось.

Правительство прорабатывает передачу 
полномочий МАК СНГ по расследованию 
авиационных происшествий российским 
органам, такое поручение в июне дал вице-
премьер Аркадий Дворкович, рассказали 
источники 

”
Ъ“. Одновременно предлагает-

ся выход РФ из соглашений о гражданской 
авиации и об использовании воздушного 
пространства от 1991 года, а также об усло-
виях пребывания МАК на территории РФ 

от 1995 года. Представители Аркадия Двор-
ковича и Росавиации отказались от ком-
ментариев, в Минтрансе на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили, с представителем МАК связаться 
не удалось.

МАК СНГ — надгосударственный орган. 
Он учрежден в 1991 году по соглашению 12 
республик бывшего СССР. Основные функ-
ции — выдача сертификатов типа самоле-
тов, аэропортов, выработка рекомендаций 
и предписаний, расследование авиапроис-
шествий. Сертификация авиакомпаний в 
начале 2000-х годов в РФ перешла к Росави-
ации. МАК с 1991 года возглавляет Татьяна 
Анодина, финансирование идет из взносов 
стран пропорционально объему перевозок 
(от РФ в 2015 году — 253,9 млн руб.) и отчи-
слений от сборов за аэронавигационное об-
служивание и сертификацию.

Постепенное лишение МАК функций в 
РФ началось в конце 2015 года, когда пре-
мьер распорядился передать функции 
 комитета по сертификации самолетов и 
их деталей Росавиации, Минпромторгу и 
Минтрансу.
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Турция утратила 
безмятежность
Попытка военного переворота радикально изменит 
страну и ее отношения с внешним миром

Турецкие власти проводят беспреце-
дентные чистки и массовые аресты 
в  силовых структурах после подав-
ления попытки военного переворота. 
Первый за более чем три десятилетия 
мятеж в Турецкой Республике вылился 
в короткие, но ожесточенные столк-
новения в Анкаре, Стамбуле и других 
 городах. Удержав власть ценой боль-
ших усилий, президент Эрдоган полу-
чил самый серьезный удар за время 
своего правления, выявившего раскол 
не только общества, но и элиты. Глав-
ным последствием на международной 
арене станет утрата Турцией преж-
ней возможности влиять на ситуацию 
в  Сирии, Ираке и других горячих точках, 
используя армию как инструмент сво-
ей политики. Для Москвы это создает 
новые предпосылки для сближения 
с  Анкарой. Подтверждением этого 
стал звонок президенту Эрдогану Вла-
димира Путина, который первым из 
мировых лидеров выразил турецкому 
коллеге свою поддержку. Встреча двух 

лидеров может пройти уже в начале 
 августа, до саммита G20 в Китае.

Путч как «подарок Бога»
Вчера в Стамбуле и других турецких городах 
хоронили погибших в столкновениях меж-
ду армейскими частями, попытавшимися со-
вершить государственный переворот в ночь 
на субботу, и силовиками, сохранившими 
верность Реджепу Тайипу Эрдогану. Учиты-
вая, что число жертв — как военных, так и гра-
жданских — составило  почти 300 человек, по-
хороны превратились в многотысячные ми-
тинги в поддержку власти.

В одном из них, проходившем в стамбуль-
ском районе Фатих, принял участие прези-
дент Эрдоган, который во время попытки пе-
реворота находился на отдыхе в Мармарисе. 
Избежать свержения господин Эрдоган смог 
благодаря профессиональным действиям ох-
ранявшего его спецназа, который отбил атаку 
мобилизованных путчистами солдат срочной 
службы, пытавшихся штурмовать его отель.
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Как подсчитал ”Ъ“, примерно у четвер-
ти медицинского оборудования, рабо-
тающего в государственных больницах 
и клиниках и в основном обновленного с 
2006 года в рамках нацпроекта, в ближай-
шее время истекает срок эксплуатации. 
Средств на масштабное обновление парка 
медтехники, как в 2006–2010 и 2011–2012 
годах, сейчас нет ни у федерального бюд-
жета, ни у ФФОМС.

В 2016 году система ОМС может отмечать 
юбилей — десять лет назад правительство 
начало обновлять парк медтехники в госу-
дарственных больницах и клиниках. Сна-
чала в 2006–2010 годах в рамках националь-
ного проекта «Здоровье» стоимостью более 
400 млрд руб., а затем — в ходе программы 
перехода к страховым принципам в ОМС 
(2010–2013 годы). Тогда на закупки томогра-
фов, рентгеновских кабинетов и дооборудо-
вание хирургических центров было потра-
чено не менее 15% от 460 млрд руб. ее бюдже-
та, то есть около 70 млрд руб. Официальные 
данные, которые Минздрав предоставил по 
запросу 

”
Ъ“, охватывают только 2007–2012 

годы. За этот период, как сообщило ведомст-
во, региональные и федеральные учрежде-
ния закупили и установили более 389 тыс. 
единиц оборудования, в том числе более 700 
магнитно-резонансных и компьютерных то-
мографов, более 6,5 тыс. единиц рентгенов-
ской техники и ангиографов.

Срок службы такой медтехники, по оценке 
Сергея Чирьева, руководителя направления 
«Кардиология» компании Philips, в среднем не 
превышает семи-восьми лет. «Поскольку мас-
совые закупки медицинского оборудования 
начались десять лет назад, оно частично уже 
начинает выходить из строя»,— говорит он. По 
словам Андрея Виленского, главы маркетин-
говой компании «Медитэкс», доля медтехни-
ки, срок эксплуатации которой выйдет до кон-
ца 2016 года, составляет около 20%. По оценке 
Давида Мелик-Гусейнова, главы ГБУ НИИ орга-
низации здравоохранения, объем такой тех-
ники еще больше — до 40%.

Схожую информацию 
”
Ъ“ предоставили и 

региональные минздравы (см. 
”
Ъ-Онлайн“). 

По словам министра здравоохранения Улья-
новской области Павла Дегтяря, «часть техни-
ки, закупленной в тот период, уже выводится 
из эксплуатации»,— но речь идет не только о 
медицинской аппаратуре. В первую очередь 
это автомобили скорой помощи, «срок эксплу-
атации которых уже закончился». На чрезмер-
но долгие сроки эксплуатации медтехники 
указывала и глава Минздрава Вероника Сквор-
цова — приведя в пример томографы, она за-
явила, что «если один должен работать пять-
семь лет, то у нас реально десять лет работа-
ет». Впрочем, официально Минздрав оценива-
ет средний возраст медтехники в системе ОМС 
в 4,6 года. При этом на запрос о характеристи-
ках отдельных видов оборудования ведомст-

во сообщило 
”
Ъ“, что средний возраст аппара-

тов для томографии составляет 6,5 года, а доля 
оборудования для лучевой диагностики, кото-
рое эксплуатируется более десяти лет, достига-
ет практически четверти от его общего числа. 
«6,5 года — средний возраст не только томогра-
фов, но и всей техники, закупки которой стар-
товали десять лет назад»,— говорит господин 
Мелик-Гусейнов. Эту же цифру «как более реа-
листичную» 

”
Ъ“ назвал, попросив не называть 

его должности, собеседник в Минздраве.
По словам господина Чирьева, современ-

ная медтехника существенно повлияла на 
снижение смертности в стране за последние 
несколько лет. «Например, сокращение смерт-
ности от сердечно-сосудистых заболеваний 
— это результат строительства по всей стране 
специализированных сосудистых центров с 
новым оборудованием. Но как только медтех-
ника начнет выходить из строя, смертность 
начнет расти»,— говорит он. Однако если исхо-
дить из параметров госпрограммы «Развитие 
здравоохранения 2013–2020», в ближайшие 
четыре года планируется обновление только 
отдельных видов оборудования — для родов-
споможения, развития службы крови и тести-
рования на гепатит. Отметим, впрочем, что 
особенности процесса работы правительства 
над бюджетом 2017–2019 годов предполага-
ют массовый пересмотр госпрограмм. В пред-
ставленных Минфином правительству бюд-
жетных проектировках предельные расходы 

федерального бюджета на госпрограмму «Раз-
витие здравоохранения» на 15–35% ниже ука-
занных в ее паспорте; в этих условиях предпо-
лагать, что в ней найдутся средства на ранее 
не запланированные закупки подорожавшей 
в результате девальвации рубля медтехники, 
не приходится.

Какую-то долю расходов на ремонт и закуп-
ку новой техники берут на себя региональные 
бюджеты. С 2017 года строка расходов на обо-
рудование появится и в бюджете ФФОМС — за 
счет сокращения выплат медицинским стра-
ховым компаниям за проведение экспертиз. 
Сами страховые организации оценили свои 
будущие потери в 2 млрд руб.— однако из этих 
средств, которые сами по себе не сопоставимы 
с расходами десятилетней давности, террито-
риальные фонды ОМС будут также оплачивать 
и образовательные сертификаты врачей (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 14 сентября 2015 года).

В такой ситуации другая проблема — недо-
статочно высокий уровень загрузки оборудова-
ния, который фиксирует Росздравнадзор (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 8 июля 2015 года),— начина-

ет выглядеть иначе. Низкая эффективность ис-
пользования дорогой медтехники может стать 
тем фактором, который продлит ей срок экс-
плуатации. Но относительно низким останет-
ся уровень исследований заболеваний населе-
ния, расширение которого называлось одной 
из главных целей модернизации оборудования.

Анастасия Мануйлова

Медицинская техника тоже смертна
У томографов, закупленных в ходе нацпроекта, заканчивается срок эксплуатации

экономическая политика
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Торможение Китая  
откладывается

Национальное бюро статистики 
Китая в пятницу отчиталось о росте 
ВВП КНР на 6,7% за второй квартал 
к тому же периоду 2015 года — те 
же темпы роста экономика демон-
стрировала в первом квартале. 
Большинство аналитиков ожидали 
замедления роста ВВП Китая до 
6,6%. Его отсутствие, однако, омра-
чили темпы роста частных инвести-
ций — они замедлились в первом 
полугодии до рекордного минимума 
в 9% на фоне ожиданий возможной 
финансовой нестабильности в связи 
с Brexit и снижения объемов экспор-
та. Частные инвестиции составляют 
60% всех капвложений в КНР, а на 
частный сектор приходится до 80% 
рабочих мест.

«Замедление роста капвложе-
ний — это причина для беспокой-
ства,— говорит ведущий экономист 
ING по Азии Тим Кондон.— На этом 
фоне мы склонны прогнозировать 
замедление роста экономики 
Китая до конца года». Торможения 

по завершении инвестиционного 
цикла ждут и другие аналитики, 
хотя экономист Nomura Венди Чен 
рассчитывает, что рост ВВП КНР 
«замедлится в третьем квартале, 
но может восстановиться в четвер-
том — поддержку ему может оказать 
рост объемов строительных работ 
после наводнений, хотя это восста-
новление не будет долгим».

Инвестиции в недвижимость, 
в последние месяцы стимулировав-
шие рост ВВП КНР за счет увели-
чения спроса на стройматериалы 
и сталь, в июне также замедлились 
второй месяц подряд: их рост за 
полугодие замедлился до 6,1%, при-
том что по итогам мая накопленный 
показатель составлял 7% — влияние 
рынка недвижимости на экономиче-
ский рост ослабевает. Превысивший 
ожидания рост выдачи кредитов 
банками КНР аналитики объясняют 
скачком спроса на недвижимость, 
что означает, что вслед за торможе-
нием инвестиций в строительство 
замедлится и кредитование.

Национальное бюро статистики 
Китая сообщило, что экономика 
страны по-прежнему испытывает 
понижательное давление, добавив 
однако, что результаты первого полу-
годия закладывают хорошую основу 
для достижения годовой цели роста 
ВВП в 6,5–7%. В частности, оборот 
розницы за полгода вырос на 10,6% 
(выше прогноза) — однако это мо-
жет быть косвенным проявлением 
стимулирования внутреннего спроса. 
По данным Нацбюро статистики, 
госрасходы в июне за месяц выро-
сли на 19,9%, параллельно растут 
и госинвестиции — госкомпании 
в первой половине года увеличили 
объем капвложений на 23,5%.

Олег Сапожков
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Увеличение выпуска 
в промышленности на 
1,7% в июне в годовом 
 выражении в ее состоянии 
ничего не меняет: стагна-
ция продолжается. Более 
того, согласно оценкам 
ЦМАКП, второй квартал 
2016 года с точки зрения 
промпроизводства выгля-
дит хуже первого.

В июне 2016 года, соглас-
но данным Росстата, про-
мышленность выросла на 
1,7% в годовом выражении, 
тогда как консенсус эконо-
мистов инвестбанков оце-
нивал его в 0,6–0,9%. Столь 
бурный рост выпуска по 
сравнению с соответству-
ющим периодом прошло-
го года объясняется исклю-
чительно эффектом низкой 
базы — во втором кварта-
ле 2015 года промышлен-
ный спад углублялся. Такое 
ускорение темпов роста по-
зволило впервые с 2015 го-
да зафиксировать кварталь-
ное увеличение показателя 
(на 1% во втором квартале) 
и положительную стагна-
цию на уровне 0,4% в пер-
вом полугодии.

При пристальном рассмо-
трении статистики Росста-
та ни в июне, ни во втором 
квартале роста в промыш-
ленности не обнаружива-
ется. С устранением сезон-
ности в июне к маю выпуск 
прибавил 0,3%, компенсиро-
вав такой спад в мае к апре-
лю. К среднемесячным зна-
чениям 2013 года динамика 
промышленности остается 
на уровне минус 1,2%, факти-
чески не меняясь последние 
полтора года.

Хотя экономисты ЦБ от-
мечают, что в промышлен-
ности наблюдаются при-
знаки восстановительного 
роста со второй половины 
2015 года, данные Росстата 
и ЦМАКП, учитывающие се-
зонность, этого не подтвер-
ждают (см. график). Более то-

го, аналитики ЦМАКП, кото-
рые используют исходные 
данные Росстата, но приме-
няют к ним отличную мето-
дологию сглаживания ста-
тистических выбросов, во 
втором квартале наблюда-
ют отрицательную стагна-
цию. «По нашей оценке, в 
июне уровень выпуска был 
на 0,1% ниже, чем в мае, и на 
0,3% ниже, чем в конце пер-
вого квартала, а по сравне-
нию с уровнем годовой дав-
ности индекс в июне соста-
вил 98,8% (квартал к квар-
талу — 99,1%)»,— приводят 
они результаты своих расче-
тов (отраслевую структуру 
см. 

”
Ъ-Онлайн“).

В отраслях, ориентиро-
ванных на инвестицион-
ный спрос, динамика раз-
ная. Если выпуск стройма-
териалов во втором кварта-
ле стал снижаться быстрее, 
чем в первом, то производ-
ство машин и оборудования 
во втором квартале стало ра-
сти быстрее и повсеместно. 
«Российская промышлен-
ность в основном прошла 
процесс адаптации к рабо-
те в новых условиях. Но об 
устойчивых темпах роста 
говорить пока преждевре-
менно. Динамика выпуска 
в различных видах деятель-
ности неоднородна»,— при-
знают в ЦБ. А в ИЭП им. Его-
ра Гайдара замечают, что 
такая адаптация происхо-
дит на крайне низких уров-
нях. Фактическая загрузка 
мощностей в 2014–2016 го-
дах, согласно опросам ин-
ститута, составляет в целом 
по промышленности 66% 
(исторический максимум — 
72% в 2007 году). Иными сло-
вами, без дополнительных 
вложений объемы промыш-
ленного производства спо-
собны одномоментно выра-
сти на 9% к текущему уров-
ню выпуска, отмечают ана-
литики ИЭП.

Алексей Шаповалов

Промышленность 
выплеснула рост
Кроме стагнации,  
он ни о чем не говорит

Правительство определи-
лось с критериями, по ко-
торым будут закрывать-
ся неэффективные особые 
экономические зоны (ОЭЗ). 
Теперь отвечающее за них 
Минэкономики будет пре-
жде всего изучать соотно-
шение привлеченных инве-
стиций и бюджетных затрат 
— не учитывая такие част-
ности, как число высоко-
производительных рабо-
чих мест и сотрудников с 
учеными степенями. Пред-
ставители ОЭЗ говорят, 
что теперь регионам будет 
сложнее занижать плано-
вые показатели работы осо-
бых зон. Первыми будут за-
крыты неработающие ОЭЗ, 
которые не успеют перейти 
под управление регионов до 
1 сентября.

Правительство измени-
ло критерии, по которым да-
лее будет оцениваться эффек-
тивность особых экономиче-
ских зон. В начале года Счет-
ная палата подвергла этот ин-
ститут разгромной критике за 
неэффективное расходование 
средств. В частности, создание 
одного рабочего места в зонах 
в среднем обошлось бюдже-
там в 10 млн руб., также госа-
удиторы упрекнули управлен-
цев ОЭЗ за то, что они не успе-
вают осваивать всю выделен-
ную территорию. В конце мая 
Владимир Путин поручил Бе-
лому дому пока прекратить 
создание новых ОЭЗ и разра-
ботать стратегию развития та-
ких особых территорий (см. 

”
Ъ“ от 9 июня).

Теперь правительство опу-
бликовало новые правила иг-
ры — разработанное Минэко-
номики постановление «О по-
рядке оценки эффективности 
функционирования особых 
экономических зон», заменя-
ющее аналогичный документ 
трехлетней давности. Среди 
новых ключевых показателей 

эффективности — соотноше-
ние привлеченных инвести-
ций и затрат бюджета. Как по-
ясняет директор департамен-
та по корпоративным вопро-
сам ОЭЗ «Алабуга» Михаил Ми-
ронов, раньше плановые по-
казатели зон устанавливались 
по заявкам самих регионов и 
утверждались федеральным 
центром — и каждый из них 
оценивался отдельно. «Теперь 
добиться выполнения значе-
ния изначальным занижени-
ем плана не получится, будет 
необходимо привлекать ин-
вестиции и вложения в ин-

фраструктуру со стороны субъ-
екта, чтобы компенсировать 
льготы»,— отмечает господин 
Миронов.

Также при расчете эффек-
тивности ОЭЗ Минэкономи-
ки будет учитывать использу-
емую полезную площадь и по-
казатели мощности объектов 
инфраструктуры. Как и рань-
ше, будет учитываться объ-
ем привлеченных инвести-
ций, налоговых и таможен-
ных льгот, созданных рабочих 
мест (отдельного учета высо-
копроизводительных мест не 
будет). Выпало из критериев и 
число посетивших туристиче-
ские зоны туристов и количе-
ство сотрудников с учеными 
степенями в технико-внедрен-
ческих зонах.

До 1 ноября 2016 года, го-
ворится в принятом постанов-
лении, Минэкономики долж-
но предложить правительст-

ву досрочно прекратить рабо-
ту отдельных ОЭЗ. Речь идет о 
зонах, у которых нет работаю-
щих резидентов либо их суще-
ствование «несет угрозу жизни 
и здоровью граждан». Еще од-
но условие для ликвидации — 
если региональное правитель-
ство до 1 сентября так и не под-
писало соглашение, передаю-
щее зону под его управление. 
В таких соглашениях должна 
быть предусмотрена финан-
совая ответственность реги-
онов — если их работа будет 
оценена как неэффективная, 
им предстоит вернуть сред-
ства в федеральный бюджет. 
Точные критерии, по кото-
рым будет оцениваться эффек-
тивность ОЭЗ, также должны 
быть описаны в таких согла-
шениях. Как отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“ в руководстве одной 

из промышленно-производст-
венных ОЭЗ, раньше вопросы 
возврата средств регулирова-
лись в корпоративных догово-
рах отдельных зон.

Сейчас в России 34 ОЭЗ. 
По данным Счетной палаты, с 
2006 по 2015 год на 33 ОЭЗ бы-
ло потрачено 186 млрд руб., 
24 млрд руб. из них не исполь-
зованы, налоговые и таможен-
ные платежи резидентов зон 
за это время составили 40 млрд 
руб. По данным Минэкономи-
ки, на ОЭЗ приходится 560 мл-
рд руб. заявленных инвести-
ций и более 180 млрд руб. уже 
осуществленных. Стратегия 
развития особых территорий, 
которая должна будет урегули-
ровать их работу, сейчас нахо-
дится в разработке — это под-
твердили 

”
Ъ“ в аппарате вице-

премьера Дмитрия Козака и в 
Минэкономики. Список из де-
сяти ОЭЗ, которые первыми 
попадут под закрытие, также 
прорабатывается — по боль-
шей части в нем будут туристи-
ческие зоны, сообщили 

”
Ъ“ в 

аппарате господина Козака.
Софья Окунь

Особым зонам прописали 
правила ликвидации
Белый дом ужесточил критерии эффективности ОЭЗ

В аппарате вице-премь-
ера Дмитрия Козака  
уверены, что насла-
диться красотами Руси 
россияне могут и без  
туристических ОЭЗ  
на ее территории 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации
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новости

Острая борьба за места в буду-
щей Госдуме развернется в од-
номандатных округах, прогно-
зируют эксперты, изучив списки 
кандидатов, выдвинутых парти-
ями. А самая жесткая конкурен-
ция ожидается в округах в тех 
регионах, где «Единая Россия» 
на думских выборах в 2011 го-
ду получила худшие результаты. 
Окончательная картина станет 
ясна после официальной реги-
страции кандидатов в Центриз-
биркоме (ЦИК).

С возвратом к смешанной системе 
выборов борьба за депутатские ман-
даты пойдет не только среди партий, 
которые разыграют половину мест 
в Госдуме (225), но и между кандида-
тами в 225 одномандатных округах. 
Именно здесь конкуренция будет 
особо острой, прогнозируют экспер-
ты. Победа «своего кандидата» в одно-
мандатном округе увеличивает чи-
сленность фракции партии, которая 
пройдет в Госдуму (барьер — 5%). Осо-
бое значение округа имеют для пар-
тии власти. В первых четырех созы-
вах Госдумы (избирались по смешан-
ной системе) партии, которые счита-
лись правящими, значительно улуч-
шали свое представительство в пар-
ламенте за счет одномандатников.

«Единая Россия» на сей раз выста-
вила кандидатов в 207 из 225 окру-
гов. Причем подавляющее боль-
шинство кандидатов выставлены 
только в округах, без подстрахов-
ки в партсписке, сообщил 

”
Ъ“ экс-

перт Комитета гражданских ини-
циатив (КГИ) Александр Кынев. 
Исключения сделаны для высоко-
поставленных партийцев. Так, спи-
кер Госдумы Сергей Нарышкин бал-
лотируется в Кингисеппском окру-
ге №112 (Ленинградская область), 
а также возглавляет региональную 
часть партсписка единороссов по 

Карелии, Ленинградской и Мур-
манской областям. Лидер фракции 
«Единая Россия» Владимир Василь-
ев выдвигается в Заволжском окру-
ге №180 (Тверская область) и возглав-
ляет региональную часть списка из 
четырех областей — Ивановской, 
Костромской, Тверской и Ярослав-
ской. Партсписок в таком случае «как 
страховка: если кандидат проиграл 
округ, то может стать депутатом по 
списку», отметил господин Кынев.

Этим обычно пользуются оппози-
ционные партии, включая кандида-
та в список и одновременно выстав-
ляя в округе, «даже если он проигра-
ет округ, то все равно поработает на 
имидж партии, а значит, и на ее ре-
зультат». Но «Единая Россия» постави-
ла большинство своих одномандат-
ников в жесткие условия: «кто проиг-
рывает округ, тот не становится депу-
татом». Видимо, для большей гаран-
тии победы партия выставила в окру-
гах «небывалое прежде количество 
действующих и бывших мэров», под-
черкнул Александр Кынев. Так, на вы-
боры идут мэры Чебоксар и Новорос-
сийска Леонид Черкесов и Владимир 
Синяговский, экс-мэры Ставрополя 
и Красноярска Михаил Кузьмин и 
Петр Пимашков. Всего в мажоритар-
ных округах единороссы выставили 
11 мэров региональных столиц, 9 экс-
мэров и 4 главы районов.

Несмотря на обещания «разве-
стись по округам», все четыре пар-
ламентские партии стали соперни-
ками в подавляющем большинстве 
округов. Острой конкуренции сто-
ит ожидать в тех регионах, где «Еди-
ная Россия» получила худшие резуль-
таты по итогам выборов-2011, счита-
ют эксперты Агентства политиче-
ских и экономических коммуника-
ций (АПЭК). Есть «26 наиболее кон-
курентных мажоритарных округов 
в 12 регионах страны», сообщил 

”
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гендиректор АПЭК Дмитрий Орлов. 
По его прогнозу, самыми сложными 
для «Единой России» «станут избира-
тельные кампании в Челябинской, 
Иркутской, Новосибирской, Свер-
дловской областях, а также в Москве 
и Санкт-Петербурге».

В Москве таким может стать Лю-
блинский округ (№199), где «Еди-
ная Россия» выдвигает телеведуще-
го Петра Толстого, КПРФ — лидера 
московских коммунистов, зампреда 
ЦК КПРФ Валерия Рашкина, а «Ябло-
ко» — бывшего коммуниста и едино-
росса, депутата Госдумы трех созывов 
Владимира Семаго. Не менее острой 
предстоит борьба в Тушинском окру-
ге, где единороссы выставили бывше-
го санитарного главврача страны Ген-
надия Онищенко, коммунисты — ли-
дера партии «Российский общенарод-
ный союз», депутата Госдумы трех со-
зывов Сергея Бабурина, «Яблоко» — 
депутата Госдумы Дмитрия Гудкова.

В Санкт-Петербурге конкуренция 
обострится в Юго-Восточном округе 
(№217), где Партия роста выдвинула 
депутата Госдумы шести созывов Ок-
сану Дмитриеву, которая четырежды 
выигрывала мандат в округе. От еди-
нороссов соперничать с ней будет по-
бедитель партийных праймериз, пре-

зидент фонда «Северная столица» Ми-
хаил Романов. «Справедливая Россия» 
выдвинула здесь бывшего вице-губер-
натора Санкт-Петербурга Анатолия 
Алексашина, КПРФ — депутата Гос-
думы Святослава Сокола. В Северо-За-
падном округе (№215) «Справедливая 
Россия» выдвинула депутата Госдумы 
Олега Нилова, «Единая Россия» — пре-
зидента Торгово-промышленной па-
латы Владимира Катенева, «Яблоко» 
— экс-депутата Госдумы Анатолия Го-
лова, КПРФ — Ирину Иванову, кото-
рая на губернаторских выборах 2014 
года соперничала с главой города Ге-
оргием Полтавченко.

Жесткую борьбу прогнозируют экс-
перты в Центральном округе Новоси-
бирской области (№136). «Единая Рос-
сия» выставила здесь вице-президента 
«Ростелекома», депутата заксобрания 
Максима Кудрявцева. От КПРФ про-
тивостоять ему будет зампред ново-
сибирского горсовета Ренат Сулейма-
нов, который в регионе считается по-
литиком-тяжеловесом: избирался ре-
гиональным депутатом пять созывов 
подряд. ЛДПР в этом округе выставила 
депутата Госдумы Дмитрия Савельева.

В Иркутской области сложным 
для партии власти станет Шелехов-
ский округ (№95). Депутату Госду-

мы от «Единой России» Сергею Те-
ну будет противостоять выдвину-
тый КПРФ депутат из фракции еди-
нороссов Антон Романов (был депу-
татом областного заксобрания с 1994 
по 2011 год). В Госдуму он избрался 
по списку «Единой России» как бес-
партийный кандидат от ОНФ. Конку-
ренцию им составит депутат Госду-
мы Иван Грачев, который числится 
во фракции «Справедливая Россия», 
но на выборы идет от Партии роста.

В Самарской области острое про-
тивостояние развернется в Тольят-
тинском округе (№159), где традици-
онно высок уровень протестных на-
строений, который повышается из-
за увольнений работников АвтоВА-
За. КПРФ выдвинула депутата Госду-
мы Леонида Калашникова, начинав-
шего свою трудовую деятельность 
на автозаводе. Соперничать с ним 
от «Единой России» будет депутат 
Тольяттинской гордумы Владимир 
Бокк. В Челябинской области остро 
конкурентным может стать Златоу-
стовский округ №193, где ЛДПР выд-
винула депутата Госдумы бизнесме-
на Сергея Вайнштейна, соперника-
ми которого станут коллеги по Гос-
думе — Олег Колесников от «Единой 
России» и Иван Никитчук от КПРФ.

Окончательная картина по окру-
гам станет известна после того, как 
ЦИК зарегистрирует кандидатов от 
всех партий. Сегодня ЦИК планиру-
ет зарегистрировать списки первой 
партии — ЛДПР. Напомним, что до-
кументы на регистрацию по итогам 
предвыборных съездов подали 22 из 
74 партий, имеющих право на учас-
тие в думских выборах.

Виктор Хамраев

Конкуренция уйдет в округа
Партийцы готовы бороться за мандаты поодиночке

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Д Е Т А Л И Г Д Е  Е Д И Н О Р О С С О В  Ж Д У Т  П Р О Б Л Е М Ы

Эксперты Агентства политических и экономических коммуникаций в своем докладе назвали 
26 одномандатных округов в 12 регионах, где предвыборная борьба для «Единой России» бу-
дет самой тяжелой. В Карелии — Карельский округ №17. В Алтайском крае — Барнаульский 
округ №39. В Иркутской области — Иркутский округ №93 и Шелеховский округ №95. В Кали-
нинградской области — Калининградский округ №97 и Центральный округ №98. В Кировской 
области — Кирово-Чепецкий округ №106. В Новосибирской области — Новосибирский 
округ №135 и Центральный округ №136. В Рязанской области — Скопинский округ №157. 
В Самарской области — Тольяттинский округ №159. В Свердловской области — Свердлов-
ский округ №168 и Нижнетагильский округ №171. В Челябинской области — Челябинский 
округ №189, Металлургический округ №190, Коркинский округ №191 и Златоустовский округ 
№193. В Москве — Люблинский округ №199, Медведковский округ №200, Новомосковский 
округ №202, Преображенский округ №205 и Тушинский округ №206. В Санкт-Петербурге — 
Северо-Западный округ №215 и Юго-Восточный округ №217.

Во вторник заксобрание Севас-
тополя рассмотрит законопро-
ект о внесении поправок в устав 
города, по которым выбирать 
губернатора города должны 
на прямых выборах. Это будет 
уже вторая попытка сторонников 
экс-спикера заксобрания Алек-
сея Чалого провести инициативу 
— для принятия поправок в марте 
не хватило трех голосов. Близ-
кие к губернатору Сергею Ме-
няйло депутаты по-прежнему 
выступают против законопроек-
та. Депутаты—сторонники Алек-
сея Чалого готовы вносить про-
ект в заксобрание до тех пор, 
пока он не будет принят.

Проект изменений в устав Севас-
тополя о прямых губернаторских 
выборах внесли в заксобрание 11 
сторонников экс-спикера Алексея 
Чалого. Он будет рассмотрен на за-
седании парламента 19 июля. Это 
уже вторая попытка депутатов—

сторонников господина Чалого 
провести поправки в устав.

Прямые выборы губернатора Се-
вастополя были обещанием «Еди-
ной России» и Алексея Чалого на 

выборах в заксобрание. Законопро-
ект с соответствующими изменени-
ями в устав города парламент рас-
сматривал 1 марта. Однако его не 
поддержали депутаты из числа сто-

ронников губернатора Сергея Ме-
няйло, который прислал на проект 
отрицательное заключение. Тогда 
для принятия закона не хватило 
трех голосов. Господин Меняйло в 

октябре 2014 года говорил 
”
Ъ“, что 

выступает «только за» прямые вы-
боры. Но уже в феврале в програм-
ме «Познер» заявил, что «выборы и 
демократия — это разные вещи», 

подчеркнув, что выступает за на-
значение главы Севастополя.

Глава комитета по законодатель-
ству Виктор Посметный сказал 

”
Ъ“, 

что новый законопроект комитет уже 
рассмотрел, губернатор свое заключе-
ние на него не прислал. Депутат зак-
собрания от ЛДПР Илья Журавлев, ко-
торый в марте голосовал против вы-
борности губернатора (девять сторон-
ников Сергея Меняйло в заксобрании 
представляют единороссов, еще двое 
— ЛДПР), ранее говорил 

”
Ъ“, что свое-

го мнения не изменил. По его словам, 
губернатор в Севастополе «всегда на-
значался» и менять эту традицию не 
стоит. «У меня нет информации, что 
кто-то из тех, кто голосовал против, 
изменил свою позицию»,— сказал он 

”
Ъ“. Повторное рассмотрение попра-

вок к уставу он назвал «популизмом» 
и «предвыборной спекуляцией» (см. 

”
Ъ“ от 7 июля).

На вопрос 
”
Ъ“, что сторонники го-

сподина Чалого намерены делать в 
случае, если инициатива будет вновь 
отклонена, Виктор Посметный ска-
зал: «Мы можем хоть десять раз про-
ект вносить, если есть задача оправ-
дать доверие народа». И. о. спикера 
Екатерина Алтабаева уверена, что 
рано или поздно поправки к уставу 
«все равно будут приняты». При этом 
она подчеркнула, что 19 июля состо-
ится последнее заседание весенней 
сессии, на работу депутаты выйдут 
только в сентябре.

Софья Самохина

Сторонники Алексея Чалого зашли на второй круг
Заксобрание Севастополя повторно рассмотрит поправки о прямых выборах губернатора

Конституционный суд (КС) отказался рас-
смотреть запрос думских коммунистов, 
оспоривших запрет избирателям присут-
ствовать при подсчете голосов участко-
вой комиссией и получать копию прото-
кола о результатах выборов на участке. 
Коммунисты доказывали, что это затруд-
няет обжалование гражданами итогов го-
лосования. Заявители утверждают, что 
при отсутствии возможности у избирате-
лей официально получить доказательст-
ва нарушений их право на судебную за-
щиту сильно ограничивается.

Группа депутатов Госдумы от КПРФ пожало-
валась в КС на пробел в законодательстве, не 
гарантирующем избирателям и представите-
лям общественных объединений права при-
сутствовать при подсчете голосов и подведе-
нии итогов голосования, а также незамедли-
тельно получать заверенные копии протоко-
ла об итогах голосования. По мнению депута-
тов, таким образом, не обеспечены необходи-
мые условия для того, чтобы избиратели могли 
выявлять и фиксировать допущенные наруше-
ния, что препятствует эффективному обжало-
ванию их в суде. Избиратели, жаловались ком-
мунисты, не имеют реальной возможности со-
брать и представить суду доказательства. Допу-

скать избирателей к присутствию при подсче-
те голосов еще в 2002 году рекомендовала Ве-
нецианская комиссия Совета Европы.

КС, однако, решил, что эта рекомендация 
имеет «факультативное значение для нацио-
нального законодателя», присутствие избира-
телей при подведении итогов голосования из 
Конституции не вытекает, а жалоба КПРФ но-
сит абстрактный характер. Хотя избирателю 
не может быть отказано в праве на осущест-
вление контроля за выборами и возможности 
обращения в суд с заявлением о защите своих 
прав, нарушенных на избирательном участке, 
где он голосовал, подтвердил КС.

По версии КС, чтобы указать на наруше-
ния, избиратели могут, например, опираться 
на информацию, полученную из СМИ, офи-
циальные документы гражданам для этого не 
требуются. Отклонить иски из-за их отсутст-
вия суд не вправе: он должен рассмотреть де-
ло по существу и при необходимости затребо-
вать документы у участковых комиссий и ре-
дакций СМИ.

Напомним, ЕСПЧ коммуницировал, но еще 
не рассмотрел жалобу группы петербургских 
избирателей на фальсификации, допущенные 
при думских выборах 2011 года, в которой был 
представлен объемный пакет доказательств, 

в первую очередь копии протоколов. Предста-
витель заявителей Елизавета Напара отмети-
ла, что именно официально полученные в из-
биркомах документы позволили заявителям (в 
их число входили члены избиркомов) добить-
ся коммуникации жалобы. Российские суды в 
ходе разбирательств отказывались признавать 
доказательствами представленные избирателя-
ми документы, если они были получены ими от 
наблюдателей, а не в избиркомах. Отказ КС рас-
смотреть запрос депутатов создает серьезное 
препятствие для обжалования фальсификаций 
на выборах, считает госпожа Напара. «Граждан-
ский процессуальный кодекс обязывает заяви-
теля доказывать свою позицию в суде, и, если у 
него нет возможности получить на официаль-
ном уровне эти доказательства, такие ограни-
чения связывают гражданам руки и их право 
на судебную защиту становится иллюзорным, 
а оспаривание итогов выборов — бесперспек-
тивным»,— говорит она. По ее мнению, если 
бы у избирателей была возможность получать 
протоколы и присутствовать при подведении 
итогов выборов, обращений в суд с оспарива-
нием нарушений было бы гораздо больше.

Напомним, ранее КС отказался признать не-
конституционными правила аккредитации 
СМИ на выборах, ограничивающие круг журна-

листов. Примечательно, что в деле о правах жур-
налистов на выборах КС ссылался на отсутствие 
практики, подтверждающей неконституцион-
ные ограничения свободы СМИ. Но на прошлой 
неделе о несогласии с этим решением заявили 
в особых мнениях двое судей КС — Константин 
Арановский и Сергей Князев, ранее в разное 
время занимавшие пост главы избиркома При-
морского края. Господин Арановский заявил, 
что «конституционной демократии несвойст-
венны слишком смирные избирательные кам-
пании, где никто никому и ничем не мешает», 
а «нарушения со стороны комиссии могут вре-
дить электоральному народовластию не мень-
ше, чем неумеренное внимание прессы». «Вряд 
ли беспокойное присутствие СМИ опаснее ко-
миссионных погрешностей, зато нельзя исклю-
чать, что оно помогает комиссии удержаться от 
нарушений»,— считает судья Арановский. А 
Сергей Князев заявил, что КС «не должен был 
уклоняться от проверки этих положений», и на-
помнил, что «при отсутствии полной, получае-
мой из независимых источников информации 
обо всех без исключения аспектах деятельности 
избирательных комиссий едва ли можно всерь-
ез рассчитывать на гражданское доверие к офи-
циальным электоральным результатам».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Избирателям нечего делать при подсчете голосов
Конституционный суд отклонил жалобу КПРФ

Алексей Чалый (справа)  
вместе со своими депутатами-
сторонниками готов вносить 
поправки в устав города до тех 
пор, пока с ними не согласятся 
сторонники Сергея Меняйло   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

контекст  

Сергей Нарышкин  
не пригласил ПАСЕ  
на выборы

Спикер Госдумы Сергей Нарышкин направил 
приглашения в международные парламентские 
организации понаблюдать за выборами 18 сен-
тября. Письма направлены главе совета Меж-
парламентской ассамблеи государств—участ-
ников СНГ Валентине Матвиенко, первому зам-
преду Парламентского собрания Союза Бела-
руси и России Владимиру Андрейченко, ответ-
ственному секретарю Парламентской ассам-
блеи Организации Договора о коллективной 
безопасности Петру Рябухину. Среди адресатов 
также председатель Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ Кристин Муттонен, глава Парламентской 
ассамблеи Черноморского экономического со-
трудничества Майя Гойкович, председатель 
парламента МЕРКОСУР Хорхе Тайян и генсе-
кретарь Межпарламентской ассамблеи право-
славия Иоаннис Аматидис. «Практика присутст-
вия иностранных наблюдателей на выборах со-
действует выработке международных стандар-
тов демократических выборов»,— говорится в 
обращении. При этом приглашение в Парла-
ментскую ассамблею Совета Европы (ПАСЕ) 
направлено не было. Спикер СФ Валентина 
Матвиенко отметила, что ПАСЕ не пригласили 
«в силу понятных причин». Она уверена, что на 
выборах «будет очень широкое представитель-
ство международных наблюдателей». Напом-
ним, с апреля 2014 года Россия лишена права 
голоса и участия в работе руководящих органов 
ассамблеи из-за присоединения Крыма. Член 
ЦИКа Василий Лихачев ранее назвал неприем-
лемым то, что ПАСЕ и Европарламент при ана-
лизе подготовки выборов в Госдуму «делают ак-
цент на критике власти». Отдел политики

Одной партией меньше

Центризбирком 16 июля отказался заверить спи-
ски кандидатов в депутаты Госдумы Партии со-
циальных реформ (и федеральный, и по одно-
мандатным округам). 12 июля ЦИК сообщил пар-
тии о недостатках в ее списке кандидатов — он 
не соответствовал ст. 39 закона «О выборах де-
путатов Госдумы», поскольку в нем было всего 
шесть человек вместо минимально необходимых 
200. Более того, список не был разбит на регио-
нальные группы (их должно быть как минимум 
35), а в документах шести кандидатов по одно-
мандатным округам ЦИК не нашел их заявлений 
о согласии баллотироваться. ЦИК также отметил, 
что только два кандидата в списках партии явля-
ются ее членами. Партия социальных реформ 
признала свои ошибки и отказалась от участия 
в кампании. ЦИК заверил список из 31 кандида-
та-одномандатника Партии родителей будущего. 
Чтобы выдвинуться на выборы, партия провела 
съезд второй раз — 7 июля ЦИК отказал заве-
рить ее список, поскольку партия не вовремя 
уведомила о проведении предвыборного съе-
зда. Заверил ЦИК и списки кандидатов партии 
«Зеленые». Заверять списки партий ЦИК будет 
до 20 июля включительно, пока проверку прошли 
13. Без Партии социальных реформ число потен-
циальных участников выборов сократилось до 21 
партии. Кроме того, ЦИК еще 14 июля нашел не-
дочеты в документах Родной партии, а 15 июля — 
у Российской партии пенсионеров за справедли-
вость: 45 ее кандидатов представили неполный 
комплект документов. Семь партий из 21, подав-
ших документы в ЦИК, еще должны будут предо-
ставить по 200 тыс. подписей россиян в свою 
поддержку. Если ЦИК признает 5% и более этих 
подписей недействительными, партию снимут 
с выборов. Окончательное число участников 
думской кампании станет известно после 3 авгу-
ста, когда завершится прием подписных листов 
и их проверка. Сергей Горяшко

Ульяновские  
единороссы подписались 
за коммуниста

В Ульяновской области муниципальные депута-
ты-единороссы, отказывавшиеся ставить свои 
подписи в поддержку кандидата в губернаторы, 
первого секретаря обкома КПРФ Алексея Ку-
ринного, неожиданно изменили свою позицию. 
Господин Куринный считается основным конку-
рентом врио главы области Сергея Морозова. 
16 июня, в последний день приема подписей, 
коммунист сдал их последним из семи кандида-
тов. До последнего кандидат от КПРФ из 170 
требуемых подписей смог собрать только около 
40 подписей однопартийцев. 8 июля он пожало-
вался в Центризбирком (ЦИК) на то, что долж-
ностными лицами районов области «проводит-
ся работа по принуждению депутатов предста-
вительных органов отдавать свои подписи 
в поддержку определенных администрацией 
кандидатов, за исключением кандидата от 
КПРФ». Облизбирком фактов давления и прину-
ждения не обнаружил. По словам Алексея Ку-
ринного, ситуация изменилась после его встре-
чи с Сергеем Морозовым 14 июля: тот заверил 
коммуниста, что будут приняты «все необходи-
мые меры», чтобы «каждый избиратель нашел в 
избирательном бюллетене своего кандидата». 
Отметим, что днем ранее глава ЦИКа Элла Пам-
филова сообщила о «претензиях к региональ-
ным властям по поводу использования админи-
стративного ресурса». Кто стал инициатором 
встречи, господин Куринный не раскрывает, от-
метив, что это не его инициатива. «После этого 
все изменилось — кто раньше отказывался 
или опасался, все они теперь были готовы под-
держать, некоторые даже сами звонили и пред-
лагали свою подпись в поддержку. Видимо, за-
прет был срочно снят. Все это еще раз показы-
вает, что муниципальный фильтр — ненужный 
и неоправданный механизм»,— сказал ”Ъ“ ком-
мунист. Сергей Титов, Ульяновск



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 18 июля 2016 №127/П    l   Коммерсантъ

мятеж в Турецкой Республике
Подъем без переворотов
Турция поддержала действующую власть в том числе по экономическим соображениям

С экономической точки зрения попытка военного 
переворота в Турции вряд ли могла быть поддер-
жана большой частью населения страны. С 2003 
года, когда Партия справедливости и развития 
(ПСР) имеет большинство в парламенте, Турция 
значительно снизила инфляцию, стабилизиро-
вала лиру, вдвое увеличила ВВП на душу населе-
ния, удерживая рост на уровне 4–5% ВВП в год, 
и сохранила безработицу на вполне традицион-
ном уровне 9–10%. Последняя трехлетняя воен-
ная диктатура 1980–1983 годов, хотя и принесла 
некоторую экономическую стабилизацию Тур-
ции, по экономическим результатам сравниться 
с властью ПСР не может.

Попытка военного переворота в Турции началась в 
ночь на субботу при закрытых рынках, поэтому реаль-
ное воздействие на турецкую лиру происходящего ста-
нет понятно лишь сегодня. Внебиржевой рынок, соглас-
но оценкам Bloomberg, отреагировал в 3:30 17 июля па-
дением лиры с 2,91 до 3,04 за $1, в воскресенье турец-
кая валюта стоила 3,01 за $1. Таким образом, за первые 
сутки неудавшийся путч стоил лире всего 3,1% девальва-
ции — видимо, это мировой рекорд устойчивости в та-
ких обстоятельствах.

Да и в целом искать экономические корни в попыт-
ке военного путча в Турции в эти выходные бессмыслен-
но, разве что в данных, согласно которым правительст-
во, куда входила основанная Тайипом Эрдоганом в 2001 
году ПСР, с 2004 по 2015 год сократило военные расхо-
ды в ВВП с 2,8–2,9% до текущих 2,1%. Впрочем, некото-
рая милитаризация Турции за это время действитель-
но происходила — в физическом выражении военные 
расходы росли, поскольку Турция с 2001 года осуществи-
ла выдающийся рывок в экономическом развитии. Тур-
ция, входящая в топ-20 экономик мира по размеру (17-е 
место, по оценке Всемирного банка), имела в 2015 году 
ВВП на душу населения по паритету покупательной спо-
собности $20,4 тыс. при российских $24,5 тыс. (оценки 
МВФ). Показатель ВВП с 2001 года удвоился, Турция бы-
ла самой быстрорастущей экономикой своего региона. 
Уровень дохода в двух крупнейших городских агломе-
рациях Турции — Стамбуле и Анкаре — сейчас аналоги-
чен восточноевропейскому при относительно невысо-
ком уровне доходного неравенства.

Из-за конфликта в Сирии и разрыва отношений с Рос-
сией рост ВВП в Турции в 2016 году замедлился. Послед-
ний военный переворот в Турции в 1980 году, отметим, 
имел экономическую составляющую: накануне пере-
ворота в 1977–1980 годах страна испытывала гиперин-
фляцию (последние десять лет, по 2015 год, инфляция 
стабилизирована на уровне 6–7% в год), прогрессирую-
щий обвал лиры и острый дефицит платежного балан-
са. Впрочем, экономист Тургут Озал (будущий премьер-
министр и президент Турции), при военной админис-
трации в 1980–1982 годах пытавшийся проводить эко-
номические реформы при поддержке МВФ, смог лишь 
частично стабилизировать ситуацию, остановив гипер-
инфляцию. В целом от военной администрации 1980–
1983 годов каких-либо других видимых улучшений си-
туации в экономике население Турции не получило.

Одной из традиционных проблем экономики Тур-
ции является относительно высокий уровень безрабо-
тицы. В этом плане ПСР ничем заметным не отмети-

лась: сейчас он составляет 9,3%, в среднем за десятиле-
тие — 10%. При этом одним из важных факторов под-
держки ПСР и господина Эрдогана в турецком общест-
ве является увеличение госрасходов на здравоохране-
ние и образование — часть ресурсов дало сокращение 
военных расходов.

Дмитрий Бутрин

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Т У Р Ц И Я  Т О Л Ь К О  Н А  В Ы Л Е Т

По данным Ростуризма, в Турции 
находятся 4,5–5 тыс. российских 
туристов. Из них около 1,2 тыс. 
организованные, то есть те, кто 
отправился в страну с помощью 
туроператоров. По словам вице-
президента Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) Дмитрия 
Горина, обратные билеты сейчас 
есть у всех путешественников, 
и они будут вывезены в Россию 
в ближайшие дни. Глубина продаж, 
по его оценкам, составляет около 
1,5 тыс. путевок. Данных о продан-
ных билетах на регулярные рейсы 
на курорты пока нет. «Посчитать 
поток в Стамбул практически 
невозможно: это популярное 
транзитное направление, многие 
билеты предполагали пересад-
ку»,— объясняет господин Горин. 

Согласно данным АТОР, почти 
все туроператоры предлагают 
клиентам, которые должны были 
вскоре отправиться в Турцию, 
полный возврат средств или 
перебронирование на другие на-
правления. «Но это капля в море: 
число путешественников, которые 
должны были полететь в ближай-
шие дни, минимально, основные 
продажи шли на август, все ждут, 
что к этому времени ситуация 
разрешится»,— добавляет пред-
ставитель агентства «Онлайнтур» 
Игорь Блинов. Возвращать деньги 
клиентам начали и авиакомпании. 
По сообщению «Аэрофлота», 
пассажиры, которые должны были 
вылететь в Турцию в ближайшие 
дни, могут сдать билеты без 
штрафных санкций.

Продавать путевки в Турцию 
туроператоры после семимесяч-
ного перерыва начали 1 июля. 
Буквально за несколько дней стра-
на вновь стала самым популярным 
направлением организованного 
отдыха: еще в минувшую пятницу 
на нее, по данным «Онлайнтура», 
приходилось около 15% запросов 
клиентов. Вчера этот показатель 
упал до 7–8%, а самым брониру-
емым направлением стал Тунис, 
путевки в который подешевели 
после открытия продаж туров 
в Турцию (см. ”Ъ“ от 11 июля).

Глава Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган в телефонной беседе 
с президентом РФ Владимиром 
Путиным заверил, что Турция 
предпримет «необходимые шаги 
для обеспечения безопасности 
российских туристов». Между тем 
Росавиация запретила авиаком-

паниям брать на борт россиян 
на этом направлении «до выяс-
нения политической обстановки». 
Аналогичные решения приняли 
власти США (включая транзит 
через третьи страны) и Германии. 
По словам господина Горина, 
реакция властей продиктована 
в первую очередь тем, что в ночь 
переворота туристы были забло-
кированы в покинутом персона-
лом аэропорту и предоставлены 
сами себе.

В воскресенье днем в Мин-
трансе ”Ъ“ сообщили, что новых 
распоряжений об авиасообщении 
между странами пока не поступа-
ло. По состоянию на вторую поло-
вину дня воскресенья российским 
авиакомпаниям, выполняющим ре-
гулярные рейсы в Турцию («Аэро-
флот» и его дочерняя «Россия»), 
были разрешены полеты только 
для вывоза пассажиров. Для 
этого оба перевозчика поставили 
на маршруты из Стамбула и Анта-
льи суда большей вместимости. 
На сайте Turkish Airlines указано, 
что компания возобновила работу 
в полном объеме еще во второй 
половине дня в субботу (хотя, 
по данным AP, было отменено 
около 200 рейсов на воскресенье 
и понедельник). Коммерческий 
директор российского представи-
тельства перевозчика Владимир 
Кириллов уточнил ”Ъ“, что и Turkish 
Airlines работает в стране только 
на прилет.

В то же время источники ”Ъ“ 
поясняют, что есть лишь «устная 
рекомендация» российских 
авиавластей по ограничению 
вылетов граждан. Поэтому 
на рейсы из Внуково регистриру-
ют граждан Турции, третьих стран 
и россиян, следующих через 
страну транзитом. В аэропорту 
Ростова-на Дону «Интерфаксу» 
также сообщили, что регистрация 
на рейсы в Турцию иностранцев 
и россиян, следующих транзи-
том, идет в обычном режиме. 
Ряд стран, например Латвия, 
уже в воскресенье полностью 
восстановили авиасообщение 
с Турцией. При этом, по данным 
портала FlightRadar 24, некото-
рые российские авиакомпании, 
в частности «Россия», выполняя 
рейсы на Кипр и Родос, облетали 
территорию Турции вплоть до 
середины дня воскресенья.

Александра Мерцалова, 
Елизавета Кузнецова

Именно экономические успехи Турции в последние 
пятнадцать лет превратили ее из азиатской страны 
в европейский курорт  ФОТО AP

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Ч Е М  З А К А Н Ч И В А Л И С Ь  В О Е Н Н Ы Е  П Е Р Е В О Р О Т Ы  В  Т У Р Ц И И

27 мая 1960 года гарнизон Анкары 
взял столицу под свой контроль, были 
захвачены правительственные здания, 
президент Махмуд Джеляль Баяр, пре-
мьер Аднан Мендерес, правительство 
и руководство правящей Демократической 
партии —  арестованы. Был сформирован 
Комитет национального единства во главе 
с генералом, бывшим командующим сухо-
путными войсками Джемалем Гюрселем. 
Парламент и Демократическую партию 
распустили. 9 июля 1961 года на референ-
думе была одобрена вторая конституция 
страны. Президентом стал руководитель 
переворота Джемаль Гюрсель, премьер-
министром — лидер Народно-республи-
канской партии Исмет Иненю. Бывшего 
премьера и двух министров казнили 
в 1961 году.

12 марта 1971 года в отставку ушел 
премьер-министр Сулейман Демирель, от-
казавшийся выполнить требования военных 
о создании демократического правительст-
ва, переданные накануне в меморандуме. 
Парламент не был распущен, после прихода 
к власти военные внесли в конституцию 
изменения, закрепившие усиление роли 
армии и ограничившие свободу прессы 
и профсоюзов. Была запрещена Рабочая 
партия. Сулейман Демирель позднее четы-
режды возглавлял Кабинет министров.
12 сентября 1980 года глава генштаба 
Кенан Эврен заявил о смещении прави-
тельства Сулеймана Демиреля. Военные 
создали Национальный совет безопасности, 
парламент был распущен, партии и про-
фсоюзы запрещены, действие конституции 
приостановлено. Премьером 21 сентября 

того же года был назначен экс-глава ВМФ 
Бюленд Улусу. В 1980–1983 годах было 
арестовано около 650 тыс. человек, 50 — 
казнены. 7 ноября 1982 года на референ-
думе была одобрена новая конституция, 
а 9 ноября Кенан Эврен стал президентом.
28 февраля 1997 года военные 
заставили премьера, лидера Исламистской 
партии Неджметтина Эрбакана, подписать 
меморандум, гарантирующий соблюдение 
в стране принципов светского характера 
государства. Парламент продолжил работу, 
конституция не была отменена. 18 июня 
премьер ушел в отставку, кабинет мини-
стров возглавил лидер оппозиции, глава 
Партии отечества Месут Йылмаз. Партия 
благоденствия была закрыта, господин 
Эрбакан получил запрет на политическую 
деятельность на пять лет.
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«Если у них есть пушки и танки, то 
у нас есть вера»,— объяснил глава го-
сударства разницу между путчиста-
ми и «турецким обществом, не под-
державшим мятеж». При этом пре-
зидент Эрдоган призвал своих сто-
ронников не покидать улицы и пло-
щади крупных городов, пока ситуа-
ция не стабилизируется. На митин-
ге в районе Фатих, где среди других 
жертв путча хоронили старшего бра-
та советника президента, рядом с го-
сподином Эрдоганом стояли быв-
ший глава государства Абдулла Гюль 
и экс-премьер Ахмет Давутоглу. 

Обличительный пафос президент 
Эрдоган обрушил на своего главно-
го оппонента — живущего в Пен-
сильвании исламского проповед-
ника Фетхуллаха Гюлена, который, 
по версии Анкары, стоял за попыт-
кой переворота. Заявив, что «группа 
Гюлена разрушила вооруженные си-
лы», турецкий лидер пообещал «очи-
стить все государственные институ-
ты от этого вируса».

Днем ранее, выступая на митинге 
своих сторонников в Стамбуле, пре-
зидент назвал путч «подарком Бога», 
который позволит «провести чистку 
в армии». 

Уже в первые часы после того, как 
мятежники начали сдаваться, были 
арестованы около трех тысяч солдат 
и офицеров, включая пятерых гене-
ралов. Среди них был командующий 
Третьей армией Эрдал Озтюрк, кото-
рого называют одним из зачинщи-
ков путча. Массовые аресты продол-
жились в воскресенье. Среди задер-
жанных в ходе второй волны арестов 
оказались командующий одним из 
крупнейших гарнизонов в юго-за-
падной части Турции генерал-майор 
Кямиль Озхан Озбакыр и начальник 
военной базы Инджирлик генерал 
Бекир Эрджан Ван (напомним, что 
эту базу ВВС США используют для 
авиаударов в Сирии). 

Подтверждением того, что сило-
вые структуры Турции ждут беспре-
цедентные чистки и массовые аре-
сты, стало вчерашнее заявление ми-
нистра юстиции Бекира Боздага. 
«Чистка продолжается. Уже задержа-
ны шесть тысяч человек. Итоговое 
число может превысить шесть ты-
сяч»,— сообщил Бекир Боздаг, при-
знавший: это будет «самая масштаб-
ная операция в турецкой истории». 

Подтверждением того, что раз-
ворачивающаяся в Турции борьба 
с путчистами может превратиться 
в преследование сотрудников пра-
воохранительных органов, заподоз-
ренных в недостаточной лояльно-
сти властям, стало увольнение более 
2700 судей, которые в мятеже 16 ию-
ля участия не принимали.

Удар по региональным 
амбициям Анкары
Во внешней и внутренней политике 
провалившийся путч может иметь 
для турецких властей прямо проти-
воположные последствия.

На внешнеполитическом направ-
лении Анкару, вполне возможно, 
ждут еще более серьезные испыта-
ния, чем те, с которыми она сталки-
валась до сих пор. Турция в послед-
ние годы испортила отношения пра-
ктически со всеми мировыми и ре-
гиональными игроками. Но в боль-
шинстве случаев она хотя бы вела 
с ними спор на равных, а то и с пози-
ции силы — Анкару воспринимали 
как серьезного оппонента, опираю-
щегося на мощную армию и развет-
вленные, во многих случаях эффек-
тивные силовые структуры.

Сейчас расклад неизбежно поме-
няется. И армия, и спецслужбы не 
скоро оправятся от шока. Уже иду-
щие и еще предстоящие чистки еще 
больше ослабят, дезориентируют их. 
А практически неизбежное возвыше-
ние единомышленников господина 
Эрдогана, лояльных ему исламистов, 
разделяющих идеологию правящей 
Партии справедливости и развития, 
едва ли приведет к росту профессио-
нализма и авторитета силового блока. 

«Несмотря на то что турецкие 
власти обвиняют в попытке перево-
рота движение Фетхуллаха Гюлена, 
живущий в США проповедник, судя 
по всему, не имел отношения к по-
следним событиям. Попытка путча 

стала результатом не внешнего воз-
действия, а внутреннего раскола ар-
мейской верхушки. Инициаторами 
выступили офицеры турецких ВВС 
как самой продвинутой части воо-
руженных сил, наиболее восприим-
чивые к идеям модернизации»,— 
пояснил 

”
Ъ“ старший научный со-

трудник Института востоковедения 
РАН, редактор книги «Турецкая воен-
ная машина: сила и слабость» Алек-
сандр Васильев. По мнению экспер-
та, в связи с предстоящей чисткой ар-
мии на смену неблагонадежным во-
енным придут лояльные президен-
ту, но менее подготовленные выход-
цы из других силовых структур, что 
неизбежно скажется на профессио-
нализме вооруженных сил. 

«В итоге турецкая армия не сможет 
использоваться как инструмент во 
внешней политике в той же степени, 
как это было до путча»,— пояснил 

”
Ъ“ 

Александр Васильев. И добавил: «Ни 
о каком турецком вторжении в Си-
рию — по крайней мере, в обозримом 
будущем — не может быть и речи». 

В результате коренных перемен, 
которые ждут турецкие вооружен-
ные силы, многочисленные регио-
нальные оппоненты Турции — и сто-
ронники Башара Асада в Сирии, 
и шиитский Иран, и правительство 
Ирака, и (что самое опасное для Ан-
кары) курды — могут начать дейст-
вовать более решительно, не всегда 
считаясь с турецкими интересами. 

Таким образом, реализация пла-
нов Реджепа Тайипа Эрдогана сде-
лать Турцию ключевой державой 
суннитского мира, похоже, будет от-
ложена надолго.

Искоренение  
пятой колонны
Что касается внутренней полити-
ки, то там, напротив, для президен-
та Турции открывается практиче-
ски неограниченное окно возмож-
ностей. Его противники ослаблены 
и деморализованы, к тому же раско-
лоты — в отличие от традиционной 
«группы поддержки» господина Эр-
догана, столь зримо продемонстри-

ровавшей в критический момент 
свою решимость и эффективность. 
В этой ситуации глава государства 
может добиться внесения измене-
ний в конституцию, на которых он 
долгое время настаивал. В первую 
очередь речь идет о превращении 
Турции в президентскую республи-
ку, где власть не де-факто, как сегод-
ня, а уже и де-юре будет сконцентри-
рована в руках господина Эрдогана.

Достичь этого можно несколькими 
путями. Первый — через нынешний 
парламент, где сторонники прези-
дента имеют большинство, но не кон-
ституционное, что до сих пор меша-
ло им внести поправки в основной за-
кон. Не исключено, что сегодня часть 
оппонентов будет вынуждена подчи-
ниться воле перешедшего в наступле-
ние президента, не решившись на от-
крытую конфронтацию с ним. 

Второй путь — внеочередные вы-
боры, если оппозиция все же проя-
вит неуступчивость. Поводом для 
роспуска парламента может быть 
названо что угодно — к примеру, не-
обходимость очистить депутатский 
корпус от сторонников Фетхуллаха 
Гюлена, объявленного организато-
ром путча. По итогам новых выбо-
ров расклад сил в Меджлисе почти 
наверняка станет гораздо более бла-
гоприятным для президента.

Третий путь (возможно, в сочета-
нии со вторым) — референдум, на 
который будут вынесены предло-
женные властями изменения в кон-
ституцию. Официальная пропаганда 
представит их как необходимый шаг 
для укрепления государства, стаби-
лизации ситуации и недопущения 
впредь никаких путчей и заговоров.

Для турецких оппозиционеров 
и критически настроенных журна-
листов, и без того столкнувшихся 
в последние годы с серьезными про-
блемами, наступают, по всей види-
мости, еще более тяжелые времена. 
Своими решительными заявления-
ми и действиями после подавления 
переворота президент показывает: 
никакую пятую колонну (причем не-
важно, реальную или мнимую) он 
терпеть не намерен.

Трения с Западом
Жесткие меры турецких властей 
против оппонентов вызвали нео-
жиданно резкую реакцию на Запа-
де. Вчера глава МИДа одной из клю-
чевых стран ЕС — Франции — Жан-
Марк Эро предупредил президента 
Эрдогана, что попытка путча не да-
ет ему права «проводить в стране за-
чистки». «Требования обеспечения 
демократии, с которыми выступа-

ет Франция, относятся ко всем стра-
нам, в том числе и к Турции»,— на-
помнил министр.

Хотя еще накануне мировые ли-
деры выражали солидарность с Ан-
карой и осуждали действия мятеж-
ников, этой волны сочувствия хвати-
ло ровно на сутки. Причем Жан-Марк 
Эро не ограничился критикой турец-
ких стандартов в области демокра-
тии, а пошел еще дальше, фактически 
обвинив Анкару в недостаточных уси-
лиях по борьбе с террористическими 
группировками на Ближнем Востоке. 

«Есть поводы для подозрения — 
это следует честно признать»,— за-
явил глава французского МИДа. Ра-
нее подобные обвинения в адрес 
Турции высказывали представители 
Москвы (особенно в разгар кризиса 
в двусторонних отношениях после 
уничтожения российского бомбар-
дировщика), но крайне редко — за-
падные политики. 

После сорванного путча обостри-
лись и отношения Анкары с Вашин-
гтоном. Президент Эрдоган потребо-
вал от США выдачи своего бывшего 
союзника Фетхуллаха Гюлена. В от-
вет госсекретарь США Джон Керри 
напомнил: вначале запрос об экстра-
диции «должен быть передан в Ми-
нистерство юстиции в официальной 
форме, с необходимой документа-
цией», чего Анкара пока не сделала. 
Только после этого, по словам главы 
Госдепартамента, просьба турецких 
властей может быть рассмотрена. То 
есть процесс неизбежно затянется, 
а это явно не устраивает господина 
Эрдогана, добивающегося от Вашин-
гтона немедленных шагов. При этом 
администрация Обамы четко дает по-
нять: пока у нее нет оснований счи-
тать Фетхуллаха Гюлена организато-
ром попытки переворота 16 июля. 

Вчера вечером в интервью теле-
компании NBC Джон Керри коснул-
ся внутренней политики Турции, 
фактически повторив предупре-
ждение своего французского колле-
ги. Госсекретарь США рекомендовал 
президенту Эрдогану не пытаться 
воспользоваться ситуацией, чтобы 
укрепить личную власть и ослабить 
демократические институты. Подоб-
ные попытки, по мнению господина 
Керри, стали бы «серьезным вызо-
вом в том, что касается отношений 
с Европой, НАТО, со всеми нами».

Новое окно для Москвы 
Если на Западе действия президента 
Эрдогана по подавлению мятежа вы-
зывают сомнения, что грозит вызвать 
осложнения в отношениях США и ЕС 
с Анкарой, то Москва, напротив, вы-

разила поддержку турецким властям 
без всяких оговорок. Весьма симво-
лично, что после беспрецедентно-
го кризиса в российско-турецких от-
ношениях именно Владимир Путин 
первым откликнулся на сообщения 
о попытке переворота в Турции, став 
единственным мировым лидером, 
позвонившим президенту Эрдогану, 
чтобы выразить свою солидарность. 
Господин Путин заявил о «категори-
ческой недопустимости антиконсти-
туционных действий» и пожелал ту-
рецкому руководству «скорейшего 
восстановления конституционного 
порядка и стабильности». 

Тем самым Москва четко дала по-
нять: она готова работать с прези-
дентом Эрдоганом, который еще 
недавно считался ее главным про-
тивником в регионе. Вчера же ту-
рецкие СМИ сообщили, что встреча 
двух президентов может состояться 
уже в начале августа. «Действитель-
но, мы не исключаем, что главы госу-
дарств примут решение встретиться 
еще до 

”
двадцатки“ в Китае. Где это 

будет точно, пока сказать не могу»,— 
сообщил пресс-секретарь президен-
та Путина Дмитрий Песков.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счита-

ют, что утрата Турцией прежней воз-
можности влиять на ситуацию в Си-
рии, Ираке и других горячих точках, 
где Москва и Анкара до последнего 
времени находились по разные сто-
роны баррикад, создает новые пред-
посылки для их сближения. «После 
попытки путча Россия может оказать-
ся выигравшей стороной. Еще недав-
но мы чуть не столкнулись в Сирии, 
однако теперь такая перспектива вы-
глядит маловероятной»,— пояснил 

”
Ъ“ Александр Васильев. 

С ним согласен директор Цент-
ра анализа стратегий и технологий 
Руслан Пухов. «Вся внешняя полити-
ка Эрдогана до путча была построе-
на на силовом давлении на соседей. 
Однако теперь ему будет явно не до 
активных действий за рубежом. В ре-
зультате президенту Асаду в Сирии 
и поддерживающей его России ста-
нет гораздо легче — у Эрдогана не бу-
дет ни сил, ни средств, чтобы помо-
гать протурецким оппозиционерам 
в Сирии»,— делится с 

”
Ъ“ своим про-

гнозом господин Пухов. И добавля-
ет: «Еще одним позитивным итогом 
для России может стать большая до-
говороспособность Анкары в круп-
ных энергетических и других про-
ектах делового сотрудничества. Для 
Москвы открывается новое окно воз-
можностей». 

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Турция утратила безмятежность

Д О С Ь Е Ч Т О  С О Б О Й  П Р Е Д С Т А В Л Я Ю Т  В О О Р У Ж Е Н Н Ы Е  С И Л Ы  Т У Р Ц И И

Вооруженные силы Турции состоят из подразделений, находящих-
ся под юрисдикцией Минобороны и Генштаба, и подразделений, 
подчиненных МВД. Сухопутные, военно-морские, военно-воздуш-
ные войска и подразделения специального назначения подчинены 
Генштабу, тесно сотрудничающему с Минобороны. Жандармерия 
и береговая охрана находятся в ведении МВД, но во время военных 
действий участвуют в сухопутных и морских операциях.

В сухопутные войска входят штаб, четыре полевые армии, девять 
армейских корпусов (семь — в составе армий), три командования, 
группировка на Северном Кипре. Военно-морские силы состоят из ко-
мандований военно-морского флота, Северной военно-морской зоны, 
Южной военно-морской зоны, учебного командования. В ВВС Турции 
входят штаб, командования воздушных операций и противоракетной 
обороны, учебное командование и командование материально-техни-

ческим снабжением. ВВС располагают 34 аэродромами. По данным 
Международного института стратегических исследований (IISS), армия 
Турции насчитывает 510,6 тыс. человек, из которых 402 тыс. — сухо-
путные силы, 48,6 тыс. — морские, 60 тыс. — воздушные. 201,2 тыс. 
человек входят в военизированные подразделения. В резерве турец-
кой армии находятся 378,7 тыс. человек. Генштаб возглавляет Хулуси 
Акар, сухопутные войска — Салих Зеки Чолак, ВМС — Мурат Бильгель, 
ВВС — Абидин Унал. Военная служба является обязательной для всех 
мужчин в возрасте от 20 до 41 года, у которых отсутствуют медицин-
ские противопоказания. Турецкие военные имеют в распоряжении 
около 3 тыс. танков, 2,5 тыс. БТР, 7,9 тыс. артиллерийских установок, 
более 400 военных самолетов, свыше 300 вертолетов, более 20 фре-
гатов и 13 подводных лодок и другое вооружение. Бюджет на 2016 год 
запланирован в размере $24,8 млрд.

Д О С Ь Е Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Ф Е Т Х У Л Л А Х  Г Ю Л Е Н 

Родился 27 апреля 1941 года около города Эрзурума (Турция). 
В 1951 году стал хафизом — профессиональным чтецом Корана, 
а в 1959-м назначен вторым имамом мечети в городе Эдирне на 
северо-западе страны. В 1961 году начал военную службу в поселке 
Мамак (Анкара). В 1964 году — учитель Корана и имам при мечети 
в Эдирне. В разное время проповедовал в Стамбуле, Измире и дру-
гих городах. С 1970 года поддерживал идеи богослова Саида Нурси 
по восстановлению исламских традиций, позже создал религиозную 
организацию «Нурджулар» (запрещена в России). После военного 
переворота 1980 года Фетхуллах Гюлен ушел в отпуск, а в 1981 году 
подал в отставку. В 1986 году был задержан по обвинению в призы-
вах ввести в Турции шариат (позже освобожден).

В 1999 году он выехал в США на лечение и не вернулся на родину. 
16 октября 2000 года над проповедником начался заочный суд по обви-
нениям в стремлении установить в Турции режим шариата, в 2008 году 
следствие было прекращено. В это время философ поддерживал 
Па ртию справедливости и развития премьер-министра Реджепа Тай-
ипа Эрдогана, но в 2010 году, после неудачной «гуманитарной акции» 

в секторе Газа, подверг его действия публичной критике. В мае—июне 
2013 года он также осудил разгон протестующих против застройки 
парка Гези (Стамбул). В декабре, после ареста 52 высокопоставленных 
чиновников во время операции «Большая взятка», премьер заявил, 
что она была спланирована Фетхуллахом Гюленом. После этого в стра-
не прошли массовые задержания полицейских, многих из них обвиня-
ли в участии в неформальной организации «Хизмет» («Параллельное 
го сударство»), создателем которого власти также называли философа. 
19 декабря 2014 года суд Стамбула по запросу прокуратуры выдал ор-
дер на арест Фетхуллаха Гюлена в рамках дела о незаконной прослушке 
телефонов руководства страны (в 2015 году был выдан повторно).

В марте 2016 года власти Турции обвинили его в создании напря-
женности на юго-востоке страны, территории курдов. В апреле—мае 
в стране были задержаны более 100 человек, предположительно, 
связанных с «Хизметом». 14 июля 2016 года турецкие СМИ сообщи-
ли, что Анкара направит в США запрос на экстрадицию Фетхуллаха 
Гюлена, обвиняемого в создании террористической организации 
и попытке свержения правительства.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
Ч Е М  З А К А Н Ч И В А Л И С Ь  П О С Л Е Д Н И Е  П Р О Ц Е С С Ы  
Н А Д  В О Е Н Н Ы М И  В  Т У Р Ц И И

23 сентября 2012 года уголовный суд Стамбула вынес приговор 
331 генералу и офицеру, признанным виновными в попытке военного 
переворота 2003 года по плану «Кувалда». По версии следствия, 
план предполагал взрывы в мечетях и диверсии по всей стране, 
что привело бы к объявлению чрезвычайного и военного положе-
ния в республике и дискредитации власти. Бывшие главком 
ВВС Ибрахим Фыртына, командующий Первой полевой 
армией Четин Доган, командующий ВМС адмирал Озден 
Орнек получили 20 лет тюрьмы, еще 11 человек — 18 лет. 
В марте 2015 года все фигуранты были оправданы и отпущены на 
свободу после постановления Конституционного суда (КС) о наруше-
ниях гражданских прав фигурантов процесса в части представленных 
улик и показаний свидетелей.

5 августа 2013 года уголовный суд Стамбула обвинил в подго-
товке переворота в 2003 году в рамках тайной террористической ор-
ганизации «Эргенекон» 275 военных чинов. Пожизненные сроки 
получили 15 фигурантов, среди которых — экс-начальник 

Генштаба генерал Илькер Башбуг, бывший командующий 
Первой полевой армией Хуршит Толон и другие высокопо-
ставленные военные в отставке. В марте—июне 2014 года Иль-
кер Башбуг и 230 военных вышли на свободу после постановления 
КС, что права офицеров в ходе судебного процесса были нарушены. 
В апреле 2016 года все обвинения были сняты.

2 сентября 2013 года уголовный суд Анкары начал слушания 
по делу о перевороте 1997 года. Обвинение было предъявлено 
более чем 100 офицерам, среди которых — бывший экс-глава 
Генштаба Исмаил Хаккы Карадайы, бывший команду-
ющий Первой полевой армией Ялчын Атаман. Об итогах 
судебных разбирательств не сообщалось.

18 июня 2014 года уголовный суд Анкары приговорил к по-
жизненному заключению экс-президента, бывшего главу 
Генштаба Кенана Эврена и его соратника, экс-главкома 
ВВС Турции Тахсина Шахинкаи за организацию военного пере-
ворота в 1980 году. Оба умерли в 2015 году.

Подавление военного переворота турецкие власти представили как «победу народа над армией»
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С солдатами, участвовавшими в путче, сторонники президента Эрдогана не церемонились
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Стамбул

Анкара

ТУРЦИЯ

Анталья

Конья

Бодрум
Адана

Мармарис

Измир Кайсери
Диярбакыр

Самсун

Место-
нахождение 
Реджепа 
Тайипа 
Эрдогана 
в момент 
переворота

АНКАРА

СТАМБУЛ

ПОПЫТКА ГОСПЕРЕВОРОТА В ТУРЦИИ В НОЧЬ НА 16 ИЮЛЯ

Золотой Рог

Мраморное
море

Айя-София

Босфорский
мост

пролив
Босфор

Мост султана
Мехмеда Фатиха

Резиденция
президента

Парламент

Аэропорт
Анкары

Аэропорт
имени Ататюрка

*ПО СОСТОЯНИЮ НА 21:30 МСК 17.07.

Телекомпания NTV

17:17  Ограничение доступа 
и обесточивание авиабазы 
Инджирлик

23:45  Падение сбитого 
вертолета мятежников у здания 
спутникого оператора Turksat02:12  Нападение на управление 

спецназа района Гельбаши
(17 погибших полицейских) 

01:04—01:10
Серия взрывов и перестрелок02:07

Падение вертолета мятежников, 
сбитого истребителем F-16

23:56
Захват главы генштаба генерала
Хулуси Акара в здании ведомства

06:30
Авиаудары по прези-
дентскому дворцу

04:20
Выступление президента
Реджепа Тайипа Эрдогана 
перед сторонниками

04:02
Авиаудары 
по площади Таксим

22:37
Перекрытие
мостов
мятежниками

03:50
Захват мятежниками
медиахолдинга Dogan

01:33
Захват аэропорта
мятежниками

01:14—06:01
Танковый обстрел, перестрелки
и авиаудары в правительственном
квартале и возле парламента

290
погибших

>6000
задержанных*
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Сотрудники башкирского управле-
ния Следственного комитета РФ вче-
ра весь день опрашивали очевидцев 
взрыва и пожара на заводе «Уфа-
нефтехим» «Башнефти», унесше-
го утром в субботу жизни шести че-
ловек. Уголовное дело возбуждено 
по факту нарушения правил без-
опасности на взрывоопасных объек-
тах. По предварительным данным, 
причиной ЧП стала разгерметиза-
ция оборудования воздушного охла-
ждения. Это крупнейший инцидент 
с человеческими жертвами за по-
следние годы в группе компаний 
«Башнефть».

Сотрудники следственного отдела по 
Орджоникидзевскому району Уфы СКР 
вчера вели активные следственные дей-
ствия в рамках уголовного дела, возбу-
жденного по факту субботнего взрыва 
и пожара на «Уфанефтехиме» (входит в 
группу «Башнефть»). ЧП произошло око-
ло пяти часов утра по местному време-
ни. По предварительным данным, на за-
воде по невыясненным пока причинам 
взорвалась установка гидроочистки, за-
нимавшая площадь около 300 кв. м. Раз-
герметизация оборудования воздушно-
го охлаждения привела к розливу то-
плива и последующему возгоранию. В 
этот момент установку обслуживали 11 
дежурных. В результате взрыва и пожа-
ра погибли шестеро из них — операто-
ры Константин Бабенко, Владимир Вы-
дрин, Алексей Лыгин, Ильсур Мугафа-
ров, машинист компрессорных устано-
вок Ильнар Сабиров и заместитель на-
чальника установки Марат Булатов. Еще 
двое — командир отделения ГОЧС Сер-
гей Силин и старший оператор Алек-
сандр Федоров — с ожогами различной 
степени тяжести были госпитализи-
рованы в ожоговый центр. Как уточни-
ли сегодня 

”
Ъ“ в СКР, их состояние ста-

бильное. Три сотрудника установки не 
пострадали. Пожар был локализован в 
течение двух часов: спасателям удалось 
предотвратить распространение огня 
на соседние объекты. Полностью пожар 
был потушен еще через три часа.

По факту взрыва возбуждено уголов-
ное дело по ч. 3 ст. 217 УК РФ (нарушение 
правил безопасности на взрывоопасных 
объектах, повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух и более лиц; до семи лет 
лишения свободы). Вчера сотрудники 
СКР опрашивали выживших сотрудни-

ков, обслуживавших в ту ночь установ-
ку. Позже следователи намерены опро-
сить руководящий состав предприятия. 
Проверку исполнения законодательст-
ва о промышленной безопасности и ох-
ране труда начала республиканская про-
куратура.

В течение дня в субботу на «Уфанефте-
химе», по данным Минэнерго, была сни-
жена загрузка двух установок гидрокре-
кинга бензина, пяти установок, произво-
дящих дизтопливо, и двух установок про-
изводства водорода. В Минэнерго оцени-
ли потери производства НПЗ как незна-
чительные. Уже к вечеру оборудование 
было выведено на рабочий режим. В 
ПАО АНК «Башнефть» заявили, что ЧП не 
повлияет на исполнение договоров, за-
ключенных компанией. «Все обязатель-
ства по поставке нефтепродуктов на вну-
тренний рынок в период высокого се-
зонного спроса, а также обязательства по 
экспортным поставкам нефтепродуктов 
будут выполнены»,— отметили в компа-
нии. Имущество НПЗ и сотрудники пред-
приятия были застрахованы. В «Башнеф-
ти» принесли соболезнования семьям 
погибших. «Компания окажет необходи-
мое содействие семьям погибших и по-
страдавшим»,— сообщили в АНК.

На территории взорвавшейся уста-
новки спасатели вчера проводили рабо-
ты по расчистке территории и разбору 
завалов. В минэкологии Башкирии сооб-
щили, что превышения ПДК загрязняю-
щих веществ в Уфе в день взрыва зафик-
сировано не было.

• «Уфанефтехим» основан в 1957 году, 
весь комплекс производства на заводе 
был запущен в 1965 году. Комплекс гидро-
крекинга вакуумного газойля на предпри-
ятии построен в 1970-е годы, в 1900-е го-
ды на заводе проводилась частичная ре-
конструкция. Часть установок гидроо-
чистки реконструировалась в 2009 году 
— для перехода на производство дизто-
плива стандарта Евро-4 и Евро-5.
По данным Минэнерго, субботнее ЧП 

на уфимском НПЗ — крупнейшее за по-
следние годы в группе заводов «Башнеф-
ти». Предыдущее крупное ЧП с челове-
ческими жертвами на «Уфанефтехиме» 
произошло в ноябре 2011 года. Тогда в 
результате газосварочных работ на од-
ном из резервуаров произошли взрыв и 
пожар, в результате которых пострадали 
шесть человек, один рабочий погиб.

Наталья Павлова, Уфа

Воздушное охлаждение 
сработало в пожарном 
порядке
В результате взрыва и возгорания  
на НПЗ «Башнефти» погибли шестеро рабочих

В Санкт-Петербурге экономическая 
полиция раскрыла крупное мошен-
ничество, в немалой степени поспо-
собствовавшее краху некогда впол-
не успешного банка «Таврический». 
По версии следствия, группа злоу-
мышленников, среди которых был 
один из акционеров банка, похитила 
у финансовой организации несколь-
ко миллиардов рублей. Преступни-
ки, изначально не собираясь воз-
вращать деньги, сумели оформить 
и получить в «Таврическом» несколь-
ко крупных кредитов.

Сотрудники управления экономи-
ческой безопасности и противодейст-
вия коррупции ГУ МВД России по Пе-
тербургу и Ленобласти задержали тро-
их членов организованной преступной 
группировки (ОПГ), похитивших у бан-
ка «Таврический» порядка 2,4 млрд руб. 
Пока представители правоохранитель-
ных органов официально не называют 
имена предполагаемых преступников. 
Но, по данным 

”
Ъ“, в качестве основно-

го организатора финансовой махина-
ции следствие рассматривает бывшего 
акционера банка, представителя чечен-
ской диаспоры в Петербурге Хизара Ма-
хаури, владевшего до недавнего време-
ни 3% акций АКБ, а в роли его подельни-
ков — близких родственников бывшего 
совладельца «Таврического».

«Данные граждане изобличены в том, 
что в период с 1 августа 2013 года по 8 сен-
тября 2014 года с целью незаконного обо-
гащения в особо крупном размере всту-
пили в сговор, направленный на хище-
ние денежных средств, принадлежащих 
одному из банков,— уточнили в поли-
цейском ведомстве.— Основой создания 
корыстного плана послужило наличие 
возможности получения кредитов в ука-
занном кредитном учреждении в связи с 
тем, что один из участников группы яв-
ляется экс-акционером данного банка».

Из материалов уголовного дела сле-
дует, что злоумышленники заключили 
от имени трех коммерческих организа-
ций кредитные договоры с банком, «не 
имея намерений выполнять договор-
ные обязательства». Причем, как счи-
тает следствие, лоббировал выдачу ри-
скованных многомиллионных креди-
тов именно Хизар Махаури. По неофи-

циальным данным, в качестве заемщи-
ков выступали компании, находившие-
ся под контролем его ближайших родст-
венников, такие как специализирующа-
яся на оптовой торговле топливом «МХ 
Трэйдинг» и поставщик медикаментов 
ООО «Ассоль». Господин Махаури убедил 
руководство «Таврического» принять по-
ложительное решение по заявкам на 
кредиты, и в итоге банк несколькими 
траншами перечислил на счета контр-
олируемых чеченским семейством ор-
ганизаций около 2,4 млрд руб. Позже 
эти денежные средства были переведе-
ны на счета иных подконтрольных злоу-
мышленникам юридических лиц. Кста-
ти, благодаря влиянию Хизара Махаури 
банк долгое время не настаивал на воз-
врате средств должниками — без веских 
оснований кредитные договоры про-
лонгировались. В конце 2014 года «Тав-
рический» попал в сложную финансо-
вую ситуацию: проверка АСВ выявила 
у него финансовую дыру в 38 млрд руб. 
Банк прекратил обслуживание счетов 
своих клиентов, и заемщики, которым 
покровительствовал господин Махаури, 
вообще забыли о необходимости плате-
жей по кредитам.

Семейная афера Махаури привлекла 
внимание сыщиков в ходе расследова-
ния уголовного дела о крупном мошен-
ничестве, возбужденного региональ-
ным ГУ МВД около года назад. Следовате-
ли разбирались в обстоятельствах выво-
да за рубеж по фиктивным договорам не-
скольких миллионов долларов, принад-
лежавших банку. В сентябре 2015 года в 
рамках расследования этого дела были 
арестованы экс-председатель правле-
ния банка «Таврический» Сергей Сомов 
и бывший член правления банка «Таври-
ческий» Дмитрий Гаркуша, имевшие, по 
версии следствия, непосредственное от-
ношение к хищению 1,5 млрд руб. В ма-
териалах дела о мошенническом выво-
де денег фигурировала и фамилия Маха-
ури, но его разработка несколько затяну-
лась. Зато следователям удалось выявить 
новые факты, связанные с расхищением 
банковских капиталов. В итоге господин 
Махаури и двое его родственников были 
задержаны.

Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург

Московская прокуратура обнаружила не-
соответствия столичного и федерального 
законодательства в части регламента ар-
хеологических работ при благоустройст-
ве территории. Прокуратура отреагирова-
ла на обращение активистов «Архнадзора» 
в связи с работами на Тверской в рамках 
программы «Моя улица». В июне этого го-
да (см. ”Ъ“ от 7 июня) «Архнадзор» подверг 
критике стройку на Тверской: с точки зре-
ния активистов, прокладка коммуникаций 
привела к повреждениям остатков башен 
Тверских ворот исторического Белого го-
рода, белокаменного подвала, предполо-
жительно относившегося к несохранивше-
муся храму Святого Дмитрия Солунского, 
и ряда других объектов. Департамент куль-
турного наследия Москвы в ответ сослался 
на постановление правительства Москвы 
№414-ПП, из которого следует, что архе-
ологические работы при благоустройстве 
обязательны не во всех случаях.

Депутат Мосгордумы Елена Шувалова, под-
державшая обращение «Архнадзора» в про-
куратуру Москвы, получила ответ ведомст-
ва. В нем говорится, что в постановлении пра-
вительства Москвы №414 выявлено наруше-
ние федерального закона «Об объектах куль-

турного наследия». «Постановление №414-ПП 
противоречит ст. 45.1 Федерального закона от 
25.06.2002 №73-ФЗ 

”
Об объектах культурного 

наследия (памятниках истории и культуры) на-
родов Российской Федерации“, в силу которой 
полномочиями по установлению на всей тер-
ритории Российской Федерации порядка про-
ведения археологических полевых работ наде-
лена Российская академия наук»,— говорится 
в письме, подписанном прокурором Москвы 
Владимиром Чуриковым. Прокуратура подчер-
кивает, что у регионов нет возможности при-
нятия нормативных актов, устанавливающих 
иной порядок. Кроме того, московский нор-
мативный акт предусматривает случаи, когда 
проведение археологических исследований 
не требуется,— например, «при производст-
ве землеустроительных, земляных, строитель-
ных, мелиоративных, хозяйственных и иных 
работ». Федеральный закон таких исключений 
не предусматривает.

По словам одного из инициаторов запроса, 
активиста «Архнадзора» Андрея Новичкова, 
прокуратура лишь «признала сам факт наруше-
ния, но не приняла никаких мер» — то есть не 
проверила постановление на антикоррупцион-
ное соответствие, не привлекла инициаторов 
его принятия и не приняла никаких мер в отно-

шении непосредственных участников повре-
ждения археологических объектов. Прокурату-
ра сообщает, что о выявленных противоречи-
ях в законодательстве проинформирован заме-
ститель мэра Москвы (без уточнения фамилии. 
Вопросы благоустройства в правительстве Мо-
сквы курирует вице-мэр Петр Бирюков.— 

”
Ъ“). 

Теперь «Архнадзор», по словам господина Но-
вичкова, намерен обратиться в Генпрокуратуру.

Главный археолог Москвы, замглавы Мосгор-
наследия Леонид Кондрашов заявил 

”
Ъ“, что об 

ответе прокуратуры знает, но ситуация, по его 
мнению, «штатная». Завотделом археологии Мо-
сковской Руси Института археологии РАН Лео-
нид Беляев, присутствовавший на методсовете 
по археологическому наследию по итогам благо-
устройства Тверской, объяснил корреспонден-
ту 

”
Ъ“, что подобные конфликты возникают во 

всех крупных городах, но Москве остро не хвата-
ет «археологов, археологических служб и инсти-
тутов, в том числе и при городских управлени-
ях». Господин Беляев сетует также на недостаток 
информации о проводимых археологических 
работах, в том числе и в среде профессионально-
го сообщества: «Это как хирургия: если не знать, 
что происходит, то кажется, что несколько чело-
век накинулись с ножом на человека».

Сэсэг Тубанова

В деле о картельном сговоре между аффи-
лированными организаторами детского от-
дыха в Карелии — «Парк-отелем ”Сямозе-
ро“» и «Карелией-Опен», возбужденном 
столичным управлением Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) после ги-
бели 18 июня 14 московских школьников, 
расширяется список региональных заказ-
чиков. По аналогичной схеме, как заяви-
ло УФАС Карелии, детские путевки закупил 
в мае этого года и минздрав республики, 
который сейчас пытается привлечь под-
рядчика к административной ответствен-
ности за нарушение лицензионных тре-
бований. По данным ”Ъ“, министерство 
регулярно штрафовало «Парк-отель ”Ся-
мозеро“» за масштабные нарушения, что 
не мешало заказчику заключать с компани-
ей новые контракты.

Карельское управление ФАС Карелии обнару-
жило признаки антиконкурентного соглашения 
между компаниями «Парк-отель 

”
Сямозеро“» и 

«Карелия-Опен» при проверке аукциона, прове-
денного в мае этого года минздравом Карелии. 
Претензии УФАС вызвал один из девяти прове-
ренных ведомством аукционов (стоимостью 
около 2,8 млн руб.) 2013–2016 годов. Пять ана-
логичных сделок на сумму около 82 млн руб., за-
ключенных с «Парк-отелем 

”
Сямозеро“» без кон-

куренции, то есть при фактически фиктивном 
участии в процедуре аффилированного с ним 
второго поставщика, ранее были выявлены мо-
сковским УФАС. Эти материалы, по данным ка-
рельского УФАС, могут быть объединены.

В июле Арбитражный суд Карелии принял 
к производству четыре иска карельского мин-
здрава о привлечении к административной 
ответственности «Парк-отеля 

”
Сямозеро“». Как 

сообщил 
”
Ъ“ глава министерства Ерванд Хи-

дишян, по итогам плановой проверки, прове-
денной с 8 по 21 июня (то есть как раз в пери-
од трагически завершившейся смены в этом 
лагере), выяснилось, что подрядчик «не пере-
оформил лицензию в связи с прекращением 
оказания отдельных медицинских услуг и не 
предоставил медицинскую документацию, 
в том числе об ответственном за осуществле-
ние медицинской деятельности, а также о 
внутреннем контроле ее качества и безопас-
ности». По данным картотеки арбитражных 
дел, год назад «Парк-отель 

”
Сямозеро“» успеш-

но оспорил в суде наложенный на него тем же 
министерством штраф на сумму 369 тыс. руб. 
за масштабные нарушения условий контрак-
та 2014 года на приобретение детских путе-
вок. Тогда минздрав, согласно отмененным 
судом актам, установил, что лагерь перевозил 
детей без сопровождения ГИБДД, предрейсо-
вого осмотра автобусов и оснащения ремня-
ми безопасности. В отрядах отдыхало по 43–
46 человек вместо 30, предусмотренных кон-
трактом, койко-место в части комнат составля-
ло менее 4,5 кв. м, купание детей не проводи-
лось. Были нарушены правила противопожар-
ной безопасности, зафиксированы отсутствие 
наружного освещения, москитных сеток, по-
лотенец, пляжной инфраструктуры, а также 
грязь в помещениях. Доказать все это в суде 

министерству не удалось, но еще пять анало-
гичных исков были им поданы в 2009–2012 го-
дах. Часть из них удовлетворена.

Это не помешало госзаказчикам доверять 
лагерю детей до трагедии 18 июня. Но в качест-
ве ответчиков в возбужденном ФАС деле о кар-
теле пока фигурируют лишь подрядчики. ФАС 
РФ ранее заверила, что «круг ответчиков может 
быть расширен», если, например, будут обна-
ружены признаки соглашения органов власти, 
ограничивающего конкуренцию (что запреще-
но законом «О защите конкуренции»). Наруше-
ний закона о контрактной системе со стороны 
департамента соцзащиты мэрии Москвы сто-
личное УФАС в ходе проверки заказчика не об-
наружило — в отличие от Минэкономики, ко-
торое доложило правительству, что условия 
аукциона, на основании которого был заклю-
чен контракт с организаторами трагически за-
вершившейся смены, были специально сфор-
мированы департаментом соцзащиты под за-
явку «Парк-отеля 

”
Сямозеро“» (см. 

”
Ъ“ от 5 ию-

ля). Минэкономики, напомним, предлагало 
ввести дополнительные квалификационные 
требования к участникам, но не отказывать-
ся от аукционов, отмечая, что в других проце-
дурах (например, конкурсы) чиновникам еще 
проще сформировать условия под конкретно-
го поставщика. Президент Владимир Путин 
позднее поручил проводить отбор поставщи-
ков таких услуг путем конкурсов с ограничен-
ным участием.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Деньги ушли  
под видом кредитов
Крупное мошенничество  
раскрыто в Санкт-Петербурге

Прокуратура нашла противоречия 
в благоустройстве Москвы
Столичное законодательство не совпало с федеральным

Власти углубляются в Сямозеро
У карельского управления ФАС возникли новые вопросы  
к лагерю отдыха, в котором погибли дети

К московскому ТЦ подошли через Гудермес
Возбуждено дело о попытке рейдерского захвата

Как стало известно ”Ъ“, УВД 
по Южному округу Москвы на-
чало расследование обстоя-
тельств попытки захвата тор-
гового центра (ТЦ) «Галерея 

”Водолей“», расположенного 
на Ореховом бульваре столи-
цы. Галерея, принадлежащая 
семье известного кинопродю-
сера Юрия Глоцера, сейчас на-
ходится под арестом по реше-
нию  Гудермесского городского 
суда. При этом следствие пред-
полагает, что торговый центр, 
оцениваемый в $30 млн, под-
вергся рейдерской атаке, а об-
ращение в суд на территории 
Чеченской Республики было 
одним из звеньев преступного 
замысла злоумышленников.

По данным источников 
”
Ъ“, уго-

ловное дело о попытке предпола-
гаемого захвата ТЦ следственная 
часть УВД по Южному округу Мо-
сквы возбудила 15 июля по ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покушение на 
мошенничество в особо крупном 
размере). Как следует из поста-
новления о возбуждении дела (ко-
пия имеется в распоряжении 

”
Ъ“), 

преступный замысел захвата объ-
екта (Ореховый бульвар, 15) осу-
ществлялся по многоступенчато-
му плану. На первом этапе, по ма-
териалам расследования, «неуста-
новленные лица», «имея умысел 
на хищение чужого имущества», 
изготовили фиктивную доверен-
ность без номера от имени генди-
ректора собственника здания — 
ООО «Юрга Лтд» — Елены Самотае-
вой. На основании этой бумаги за-
тем злоумышленниками были из-
готовлены датированный 5 сентя-
бря 2014 года договор купли-про-
дажи «Водолея», а также договор 
поручительства. Согласно этим 
документам, владельцы здания 
должны были продать часть поме-
щений галереи за 165,6 млн руб. 

малоизвестному адвокату Конс-
тантину Скрыпнику. Для прида-
ния подлинности этой операции 
злоумышленниками, как гово-
рится в постановлении, была так-
же изготовлена и фиктивная кви-
танция к приходному ордеру о яко-
бы принятии задатка от покупате-
ля. Нужно отметить, что в договоре 
отдельным пунктом было указано, 
что все возникающие между сторо-
нами споры должны решаться в Гу-
дермесском городском суде Чечен-
ской Республики.

Следующим этапом крими-
нальной схемы, по версии след-
ствия, и стало обращение злоу-
мышленников 16 мая этого года с 
иском в Гудермесский горсуд. Как 

ранее уже рассказывал 
”
Ъ“, заяви-

тели потребовали от владельцев 
«Водолея» выплатить господину 
Скрыпнику неустойку в размере 
$9 млн в связи с якобы неисполне-
нием договора купли-продажи га-
лереи на Ореховом бульваре. В ре-
зультате суд в обеспечение подан-
ного иска наложил арест не только 
на здание торгового центра, но и 
еще на несколько крупных объек-
тов недвижимости в Москве. След-
ствие на данный момент квалифи-
цирует эти шаги злоумышленни-
ков как «подготовительные дейст-
вия, направленные на незаконное 
обращение имущества ООО 

”
Юр-

га“ в пользу третьих лиц», отмечая, 
что преступление не было доведе-
но до конца «по не зависящим от 
его участников причинам».

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, ТЦ 
«Галерея 

”
Водолей“» площадью 

16 тыс. кв. м принадлежит семье 
совладельца банка «БФГ-капи-

тал» и известного кинопродюсе-
ра Юрия Глоцера (напомним, он 
продюсировал такие сериалы, 
как «Банды», «Галина» и др.). Гале-
рея оценивается в $30 млн. В на-
чале 2015 года интерес к покупке 
центра проявляла «ТПС недвижи-
мость» (принадлежит кипрскому 
TPS Real Estate Holdings, 33,3% ко-
торого контролирует Игорь Ротен-
берг, еще 66,6% — траст, действую-
щий в интересах семей депутатов 
Госдумы Александра Скоробогать-
ко и Александра Пономаренко), но 
сделка не состоялась.

Как отметил в беседе с 
”

Ъ“ 
Юрий Глоцер, хотя в деле фигури-
руют неустановленные лица, «со-
став группы, которая пытается за-
хватить 

”
Водолей“, поименно из-

вестен — все они фигурируют в 
качестве ответчиков в иске, кото-
рый рассматривается в Гудерме-
се». Как уже сообщал 

”
Ъ“, в иске ад-

воката Константина Скрыпника 
ответчиками также указаны быв-
ший зять господина Глоцера, гра-
жданин Германии Глеб Привалов, 
и экс-сотрудник ФСБ Андрей Чу-
манов. По словам кинопродюсе-
ра, бывший чекист уже упоминал-
ся в СМИ как фигурант уголовных 
дел, в частности в расследовании 
обстоятельств захвата торгового 
центра в Волгограде.

Господин Глоцер также заявил, 
что договор купли-продажи, кото-
рый фигурирует как в иске, так и 
в уголовном деле,— фальшивка. 
«Уже установлено, что подпись ге-
нерального директора ООО 

”
Юр-

га“, поставленная на нем, под-
дельная»,— сказал он, добавив, 
что никаких денег за якобы выку-
пленные по договору помещения 
в галерее «Водолей» компания не 
получала.

Получить комментарий от Конс-
тантина Скрыпника 

”
Ъ“ не удалось.

Владислав Трифонов

Юрий Глоцер настаивает  
на том, что договор купли-
продажи помещений  
в «Водолее» — поддельный  
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16497,85 (+111,96)
РТС 963,7 (–8,74)
FTSE 100 6669,24 (+14,77)

DAX 30 10066,9 (–1,4)
DJIA 18516,55 (+10,14)
NASDAQ Composite 5029,59 (–4,47)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16–18.07.16
Австралийский доллар 48,3311
Английский фунт 84,7295
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 94,6859

Доллар США 63,1697
Евро 70,3395
Индийская рупия*** 94,1988
Казахский тенге*** 18,6275

Канадский доллар 48,9915
Китайский юань* 94,5598
Норвежская крона* 75,4589
СДР 87,8830

Сингапурский доллар 46,9943
Новая турецкая лира 21,8732
Украинская гривна* 25,4768
Шведская крона* 74,4697

Швейцарский франк 64,5379
Японская иена*** 59,6531
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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просит ограничить госсектором 
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Заявление «социального» вице-пре-
мьера Ольги Голодец о том, что тру-
довому рынку России вполне доста-
точно 35% людей с высшим образова-
нием, а остальные 65% вполне могли 
бы ограничиться средним профес-
сиональным,— хороший пример то-
го, почему короткое сообщение в ин-
тернете, добросовестно конспекти-
рующее то или иное событие, в гла-
зах читателя всегда будет проигры-
вать более широкому комментарию 
на тему. Формально тут вообще не о 
чем спорить, но подробности в обсу-
ждении темы важнее, чем сама кон-
статация истины.

Так, нет сомнений в том, что РФ 
сейчас не в состоянии предоста-
вить даже всей мощью отечествен-
ных университетов на рынке тру-
да и 15% столь же качественных спе-
циалистов, что в ЕС и США. С другой 
стороны, быстрая реализация идеи 
«число университетов следует со-
кратить вполовину» через ограниче-

ние числа лицензий, выдаваемых ву-
зам, уничтожит вполне существую-
щую побочную социально-экономи-
ческую функцию университетов. Да, 
часто в них ничему не учат. Это, кста-
ти, еще хороший вариант — в рос-
сийском университете вполне могут 
учить знаниям с отрицательной по-
лезностью, например, модифициро-
ванной политэкономии марксизма-
ленинизма, как это повсеместно про-
исходит с экономическими факульте-
тами провинциальных университе-
тов. Но они снимают давление с рын-
ка труда за счет более позднего выхо-
да на него студентов: меньше дипло-
мов — прощай, сверхнизкий уро-
вень безработицы.

Но рациональнее обратить вни-
мание на то, чем являются современ-
ные российские университеты и ин-
ституты,— это помимо прочего еще 
и бизнес. Спрос на университетские 
дипломы в современной России, 
учитывая, что качество образования 
в стране сейчас предсказуемо,— за-
гадочное явление. Тем не менее этот 
спрос есть (природу его сейчас мы об-
суждать не будем), и домохозяйства 
готовы за это платить, и платить при-
лично. Предложение также есть. Ни-
какого принуждения семей получать 
высшее образование, напротив, нет. 
Есть предприниматели, готовые на 
этом зарабатывать. Наконец, есть го-
сударство, которое финансирует бюд-
жетные места в университетах. Они 
в большинстве безнадежны с точки 
зрения подготовки специалистов, но 
вполне нормальны как место, где до-
мохозяйствам предоставляется воз-
можность удовлетворить тщеславие 
родителей оплатой обучения своих 
детей в Настоящем Институте.

Зачем же этому мешать? На све-
те есть множество бессмысленных с 
точки зрения здравого смысла биз-
несов: от продажи участков на Луне 
до гадания по руке. Если государство 
раздражает низкое качество выпуск-
ников, лучше сократить втрое число 
бюджетных мест и утроить финанси-
рование каждого оставшегося, а не-
нужные университеты приватизиро-
вать или по крайней мере снять с го-
сударственного довольствия. Но не-
зачем мешать людям тратить свои 
деньги так, как они хотят.

обсудить 
kommersant.ru/11740
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«СОВКОМФЛОТ»

купил на аукционе за $215 млн 
девять танкеров банкротя-
щейся Primorsk International 
Shipping Ltd (PRISCO, бренд При-
морского морского пароходства). 
Результаты аукциона утвержде-
ны судом по банкротствам Южного 
округа Нью-Йорка. В «Совкомфло-
те» намерены использовать танке-
ры для перевозки нефти и нефте-
продуктов из замерзающих пор-
тов Балтийского, Охотского и Бе-
лого морей. В 2010 году «Совком-
флот» уже выкупил у PRISCO шесть 
танкеров Aframax ледового класса, 
суда поставлены на вывоз нефти 
с шельфовых проектов «Сахалин-1» 
и  «Сахалин-2». Отдел бизнеса

ГРУППА ВТБ

может получить контроль 
над тремя объектами ком-
пании AFI Development Льва 
Леваева: ТРЦ «Афимолл Сити» 
(283 тыс. кв. м), офисным комплек-
сом «Озерковская III» (61,7 тыс. 
кв. м) и расположенным там же от-
елем «Аквамарин» (8,9 тыс. кв. м). 
Об этом говорится в сообщении де-
велопера, опубликованном на сай-
те Лондонской биржи. Возмож-
ность передачи активов в рам-
ках урегулирования задолженно-
сти в $619 млн AFI Development пе-
ред банком обсуждалась с мая. 
Окончательное решение может 
быть принято после собрания ак-
ционеров компании 1 августа. В бу-
дущем AFI планирует продолжить 
девелоперскую работу, несмо-
тря на утрату крупнейших активов. 
 Александра  Мерцалова

MAIL.RU GROUP

подписала мировое соглаше-
ние с Universal Music Group 
(UMG), сообщила российская 
компания. Таким образом, рос-
сийская компания уладила кон-
фликты со всеми тремя крупней-
шими мировыми правообладате-
лями музыки, включая Sony Music 
Entertainment и Warner Music Group 
(с ними мировые соглашения были 
заключены в июле 2015-го и апреле 
2016 года соответственно). Вскоре 
музыка должна вернуться и в при-
ложения «ВКонтакте» на базе iOS. 
 Роман Рожков

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
«МЕГАФОНА»

избрал председателем  Ивана 
Стрешинского, говорится в со-
общении компании. Также совет 
директоров сотового оператора 
образовал три комитета — ауди-
торский, по финансам и стратегии, 
по вознаграждениям и развитию 
персонала. О том, что гендиректор 
ООО «Юэсэм Эдвайзорс» Иван Ст-
решинский может занять этот пост, 

”Ъ“ сообщал 27 апреля. Председа-
телем совета директоров «МегаФо-
на» в 2012–2016 годах был Сергей 
Солдатенков, который в апреле был 
назначен и. о. гендиректора «Ме-
гаФона», а 30 июня был утвержден 
в должности акционерами сотового 
оператора. Владислав Новый

правила  
игры

При всей бессмыслен-
ности части универси-
тетов на услуги этого 
полностью  законного 
бизнеса есть платеже-
способный спрос

Недотянутый шельф
«Роснефть» добыла лишь часть льгот

Как выяснил 
”
Ъ“, Мин-

экономики поддер-
жало лишь часть идей 
«Роснефти» по облегче-
нию налогового режи-
ма на шельфе. Чинов-
ники готовы перевести 
новые месторождения 
Печорского моря из вто-
рой в третью категорию 
сложности, хотя ком-
пания просила отнести 
их к четвертой — с мак-
симальными льгота-
ми по НДПИ. Впрочем, 
льготный режим для 
третьей категории мо-
жет быть при этом уси-
лен. Пока реальной ра-
боты на шельфе почти 
нет, государство ничего 
не теряет от уступок, зато 
льготы могут оказаться 
важны для инвесторов 
после снятия санкций.

”
Ъ“ ознакомился с подго-

товленным на прошлой не-
деле ответом Минэкономи-
ки «Роснефти» на ее просьбы 
об изменении налогообло-
жения шельфовых проек-
тов. Нефтекомпания проси-
ла перевести новые месторо-
ждения Печорского моря из 
второй (льготная ставка НД-
ПИ 15% в течение семи лет) в 
четвертую категорию слож-
ности. Но в Минэкономики 
сочли, что с учетом геогра-
фо-климатических условий, 
уровня обеспеченности ин-
фраструктурой и геологиче-
ских условий участки можно 
отнести только к третьей ка-
тегории.

Шельфовые проекты с 
2012 года разделены на че-
тыре группы в зависимости 
от изученности, инфраструк-
туры и условий. К четвер-
той группе относятся самые 
сложные объекты Арктики 
(северная часть Баренцева 
моря, море Лаптевых, Кар-
ское, Восточно-Сибирское, 
Чукотское и Берингово мо-
ря). Сейчас НДПИ для четвер-
той группы — 5% на 15 лет, 
для третьей — 10% на 10 лет.

В письме Минэкономики 
говорится, что для решения 
о переводе Печорского моря 
в четвертую группу «целесо-
образно представить обосно-
вывающую информацию» (в 
частности, ТЭО и финансово-
экономическую модель инве-
стпроектов «Роснефти» по ос-
воению месторождений). У 

компании здесь восемь участ-
ков. Также «Роснефть» проси-
ла снизить НДПИ на все ви-
ды углеводородного сырья 
для четвертой группы с 5% 
до 1% и введения права на ее 
бессрочное применение, но 
Минэкономики и здесь ждет 
доказательств необходимо-
сти льготы. Министерство 
при этом готово рассмотреть 
продление срока освобожде-
ния от экспортной пошлины 
для месторождений треть-
ей группы. Срок продления 
льгот может быть определен 
на основе анализа технико-
экономических параметров 
инвестпроектов.

В ответ на предложение 
«Роснефти» о консолидации 
финансового результата по 
новым морским месторожде-
ниям на одном юрлице Мин-

экономики заметило, что на 
совещании у вице-премье-
ров Александра Хлопонина и 
Аркадия Дворковича 1 июня 
такое решение было приня-
то. Оно коснется проектов на 
шельфе при определении на-
логооблагаемой базы по на-
логу на прибыль в рамках из-
учения недр на месторожде-
ния нефти и применения по-
вышающего коэффициента к 
расходам на геологоразведку.

Также «Роснефть» в июне 
просила распространить спе-
циальную таможенную про-
цедуру (временный ввоз без 
пошлин) на иностранные то-
вары, ввозимые на терри-
торию Таможенного сою-
за для строительства искус-
ственных объектов на шель-
фе. Вопрос обсуждают дав-
но: в 2014 году правительст-

во РФ поручило проработать 
вопрос об условиях примене-
ния спецпроцедуры и подго-
товить проект решения ЕЭК. 
«Роснефть» направила акту-
ализированные документы 
по вопросу, сейчас проект ре-
шения совета ЕЭК об измене-
нии перечня товаров, на кото-
рые может быть установлена 
спецпроцедура, на рассмотре-
нии в Минэкономики и заин-
тересованных ведомствах. В 
министерстве уточнили, что 
вопрос рассмотрит рабочая 
группа подкомиссии по та-
моженно-тарифному и нета-
рифному регулированию, за-
щитным мерам во внешней 
торговле правкомиссии по 
экономическому развитию и 
интеграции. В «Роснефти» от 
комментариев отказались.

Глава Small Letters Вита-
лий Крюков отмечает, что по-
ка правительству просто ид-
ти на уступки компаниям на 
крайне медленно разрабаты-
вающемся шельфе, так как 
это не несет потерь для бюд-
жета. Эксперт сомневается, 
что такие льготы были бы 
возможны для действующих 
месторождений, от которых 
есть реальная прибыль. Но 
сейчас и «Роснефти», и госу-
дарству важно установить на 
перспективу привлекатель-
ные условия для морской зо-
ны, чтобы она после снятия 
санкций стала более интерес-
на для иностранных инвесто-
ров, без которых ее разработ-
ку сложно представить.

Ольга Мордюшенко

Финансисты куют блокчейн
Российский рынок осваивает новую технологию

Крупные игроки  финансового 
рынка России анонсировали ряд 
пилотных проектов с использо-
ванием технологии распределен-
ных реестров (блокчейн). Для 
первых опытов выбраны наибо-
лее безопасные сферы, не свя-
занные с денежными трансак-
циями. По словам участников 
рынка, серьезное и масштабное 
освоение новой технологии нач-
нется только с появлением ее ре-
гулирования в РФ.

В пятницу на заседании комитета 
по корпоративным финансам и рын-
кам капитала Ассоциации менедже-
ров России крупные компании фи-
нансового сектора рассказали о запу-
ске пилотных проектов, связанных с 

применением технологии блокчейн. 
По словам исполнительного директо-
ра, начальника отдела технологиче-
ского исследования Сбербанка Екате-
рины Фроловичевой, банк участвует 
в технологической экспертизе плат-
формы, позволяющей фиксировать 
информацию о факторинговых сдел-
ках. Цель — избежать двойных вы-
плат по одному и тому же денежному 
требованию, поскольку все измене-
ния состояний фиксируются в систе-
ме и доступны ее участникам. По дан-
ным 

”
Ъ“, речь идет о стартапе Factor B. 

«В течение ближайших дней мы про-
тестируем систему и раскроем состав 
пула участников теста, который сей-
час формируется»,— рассказал ру-
ководитель проекта Factor B Сергей 

Кушпелев. По словам госпожи Фроло-
вичевой, в пилотный запуск прототи-
па будет вовлечено пять-шесть факто-
ринговых компаний.

Новый проект, основанный на тех-
нологии распределенных реестров, 
представил также Национальный рас-
четный депозитарий (НРД). По словам 
главного IT-архитектора НРД Артема 
Дуванова, в конце 2016 — начале 2017 
года будет проведен пилотный запуск 
системы электронного голосования e-
proxy voting. «Текущая система голосо-
вания предполагает обмен сообщени-
ями по цепочке — от владельца цен-
ной бумаги через его депозитарий, вы-
шестоящий депозитарий и далее к ре-
гистратору. Новая платформа исклю-
чает сообщения как таковые, поэтому 

участие номинального держателя ста-
нет технически необязательным. Со-
храняется только законодательная не-
обходимость их присутствия, связан-
ная с подтверждением остатков на сче-
тах депо»,— пояснил он.

Исключение номинальных держа-
телей из процесса голосования сни-
жает риски депозитариев, поскольку 
именно они несут ответственность за 
искажение или потерю информации 
о поданных голосах. Сейчас НРД ведет 
переговоры с потенциальными участ-
никами тестов. Интерес подтвердили 
в «ВТБ регистраторе», специализиро-
ванном регистраторе «Драга» и Неза-
висимой регистраторской компании.
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ДСК-1 ждет перестройка
Новый владелец комбината сократит производство

ФСК «Лидер» Владимира Воронина может 
 застроить жильем площадки под некоторы-
ми столичными заводами недавно приобре-
тенного ОАО «Домостроительный комбинат 
№1» (ДСК-1). Это может потребоваться для 
погашения долгов комбината, кредитная 
нагрузка которого достигает 12,8   млрд руб. 
Аналогичную стратегию уже реализуют деве-
лоперы ПИК и ЛСР, у которых есть проекты 
на месте заводов железобетонных изделий.

О планах реструктуризации долгов ДСК-1 
”
Ъ“ 

рассказал президент ФСК «Лидер» Владимир Воро-
нин. «Редевелопмент территорий в Москве рассма-
тривается как один из вариантов снижения задол-
женности и может быть задействован, если без это-
го нельзя будет погасить кредиты»,— сообщил он.

ФСК «Лидер» закрыла сделку по приобретению 
ДСК-1 у Владимира Копелева 24 июня. Приобрете-
ние комбината привлекало возможностью увели-
чить земельный банк и синергией, объясняет Вла-
димир Воронин: совокупный объем ввода жилья 
обеих компаний станет крупнейшим в стране — 
1,2 млн кв. м в год. По его словам, сделка была без-
денежной, теперь комбинат нужно поддержать 
деньгами. ДСК-1 кредитуется в Россельхозбанке, 
где выбрал 12,8 млрд руб. из кредитной линии.

Земельный банк ДСК-1 в Москве достигает 60 га 
и включает три завода железобетонных конструк-
ций — Краснопресненский на Звенигородском 
шоссе, Ростокинский на улице Амундсена и Ту-
шинский на Волоколамском шоссе, а также Хоро-
шевский завод железобетонных изделий недале-

ко от станции метро «Беговая». На площадках Хо-
рошевского и Краснопресненского заводов, распо-
ложенных в деловых районах, могут быть востре-
бованы и жилье, и офисы, на двух других только 
жилье, считает начальник отдела стратегического 
консалтинга JLL Юлия Никуличева.

Российские девелоперы активно используют 
для строительства жилья собственные производ-
ственные площадки. Так, два года назад редеве-
лопмент завода ДСК-3 на Боровском шоссе запу-
стила группа ПИК Сергея Гордеева. На его месте 
начали строить 571 тыс. кв. м жилья, а производст-
во перенесли в Южное Очаково, где работает ДСК-
2 (входит в ПИК). Так же поступила и группа ЛСР, 
которая строит ЖК «Цивилизация» (800 тыс. кв. м) 
на месте производственного объединения «Барри-
када» ЖБИ-4 в Невском районе Санкт-Петербурга. 
По оценке заместителя директора отдела стратеги-
ческого консалтинга CBRE Марины Гордеевой до-
ходность строительства жилья сейчас в среднем 
составляет 25–35%.

По мнению заместителя гендиректора консал-
тинговой компании СМПРО Евгения Высоцко-
го, заводы ДСК-1 выпускают несовременные до-
мокомплекты и в рамках развития производст-
ва логично предположить строительство нового 
завода за чертой города. «Проекты, в которых ис-
пользуются панели ДСК-1, расположены не в Мо-
скве. Плюс современные заводы занимают крат-
но меньшие площади»,— рассуждает он.

Производственная мощность ДСК-1 составля-
ет 1,17 млн кв. м панелей в год. Заводы загружены 

на 780 тыс. кв. м и частично работают в убыток, так 
как один из вариантов загрузки предполагает про-
изводство панелей в обмен на готовое жилье. «Сто-
имость готового жилья по заключенным контрак-
там не покрывает расходы на производство пане-
лей, себестоимость которого сейчас выше, чем мо-
нолита»,— объясняет Владимир Воронин, добав-
ляя, что перекос возник из-за чрезмерных соци-
альных расходов ДСК-1 и неудачной коммерциа-
лизации производства. По его словам, непродан-
ные излишки квартир по этим контрактам оцени-
ваются в 11 млрд руб., из них почти половина в 
готовых домах, то есть жилье можно продавать, 
оформив необходимые документы, которых пока 
нет. «Производство придется сокращать, в структу-
ре ДСК-1 есть заводы, которые производят ненуж-
ную продукцию, кроме того, 1,1 млн панелей в год 
не будет востребован»,— рассуждает господин Во-
ронин, подчеркивая, что конкретных решений о 
сокращении пока нет.

Новый собственник рассчитывает к концу 
2016 года вывести производство из убытка к нуле-
вой рентабельности. «Введя тендерный механизм 
для поиска подрядчиков, можно снизить себесто-
имость на 10% в этом году и еще на 15% в следую-
щем. Тогда цены на продукцию ДСК-1 приблизят-
ся к конкурентному уровню»,— говорит Владимир 
Воронин. По его словам, ФСК «Лидер» строить из 
панелей не будет, а у ДСК-1 могут появиться деве-
лоперские функции, «если оценка покажет, что в 
этом есть необходимость».

Екатерина Геращенко
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В ПРОДАЖЕ С 18 ИЮЛя

КАК ТЕЛЕВИЗОР  
ДЕЛАЕТ ГРАЖДАН БЕДНЕЕ
ЧТО СКРЫВАЕТСЯ ЗА ФАСАДОМ 
БЕЛОРУССКОГО ГОСКАПИТАЛИЗМА

КАК РАСПРОДАЖА 
ГОССОБСТВЕННОСТИ  
ОТРАЗИТСЯ НА ПЕНСИЯХ

ПОЧЕМУ СТАЛО СЛОЖНО КУПИТЬ 
ОСАГО С РАСШИРЕНИЕМ



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,40 0,75

0,40
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0,54

0,61

0,68

0,75% ● 0,6791

0,15%
4,0 8,0

4,0

4,8

5,6

6,4

7,2

8,0тыс. пунктов ● 7,440

0,43%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 36,47

7,69%
1,0 1,50
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1,3

1,4

1,5тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800
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0,00% 0,37%

● 1,330$ млрд ● 775,9

Фонд защиты вкладчиков  
(ФЗВ) Крыма направил в суд иски 
на сумму более 24 млрд руб. Вер
нуть из этой суммы в рамках су
дебных и внесудебных процедур 
ФЗВ пока удалось лишь 1,1 млрд 
руб. При этом эксперты оцени
вают дальнейшие перспективы 
судебного взыскания как край
не низкие. Исправить ситуа
цию с возвратом потраченных 
на компенсации средств долж
на законодательная норма, 
по которой пополняться фонд 
будет за счет погашения креди
тов крымских заемщиков укра
инских банков.

ФЗВ ведет активные действия по 
взысканию с украинских банков 
средств, выплаченных их вкладчикам 
в виде компенсаций на территории 
Крыма. Всего на эти цели было потра-
чено около 28 млрд руб. ФЗВ приобре-
тал у вкладчиков права требования к 
украинским банкам, которые сейчас 
предъявляет им к погашению. Как со-
общили 

”
Ъ“ в Агентстве по страхова-

нию вкладов (АСВ, владеет 100% ФЗВ), 
в суды уже предъявлены иски ФЗВ к 
украинским банкам на сумму 24,7 мл-
рд руб., из которых требования на сум-
му 21,5 млрд руб. судами уже удовлет-
ворены. По искам на 19,5 млрд руб. 
возбуждены исполнительные произ-
водства. Столь впечатляющий резуль-
тат неудивителен, иски ФЗВ подает в 
крымские суды.

А вот процесс взыскания с украин-
ских банков по исполнительным ли-
стам, выданным в Крыму, идет совсем 
не гладко. На данном этапе фонд смог 
вернуть менее 4% выплаченных 
средств. «В ходе исполнительных про-
изводств в отношении украинских 
кредитных учреждений и внесудебно-
го урегулирования задолженности по-
ступило 1,1 млрд руб.»,— уточнили в 
АСВ. По информации 

”
Ъ“, часть этих 

средств заплатили материнские струк-
туры иностранных банков, которые 
работают на Украине, часть была пога-
шена за счет арестованного в Крыму 
имущества украинских банков, кото-

рое не требовало реализации (напри-
мер, наличные в кассе и др.). Еще часть 
средств российские банки, имеющие 
долги перед украинскими, выкупили 
у ФЗВ по номиналу для взаимозачета с 
украинскими контрагентами. Но на 
текущий момент эти возможности 
практически исчерпаны.

Следующим шагом по возврату вы-
плаченных ФЗВ средств станет реали-
зация на торгах арестованного по ре-
шению суда движимого и недвижимо-
го имущества банков на территории 
Крыма. В настоящее время на торги 
выставлено девять объектов недвижи-
мости Приватбанка. По информации 

”
Ъ“, эти объекты оцениваются при-

мерно в 120 млн руб. Впрочем, это 
лишь первые объекты. С учетом объе-
мов работы основные результаты ис-
полнительных производств ожидают-
ся в конце 2016-го — начале 2017 года, 
заключают в АСВ, не уточняя, на ка-
кой процент удовлетворения своих 
требований рассчитывают.

Эксперты сходятся во мнении, что 
перспективы судебного взыскания 
средств в данном случае крайне низ-
ки. «Я думаю, что можно получить 
компенсации по исполнительным 
листам только за счет имущества 

украинских банков в России или ло-
яльных государствах, коих почти 
нет»,— отмечает партнер «Инфра-
лекс» Артур Рохлин. По его словам, в 
других государствах эти решения 
должны быть признаны, чтобы они 
могли быть реализованы, что вряд ли 
произойдет. «Ресурсы для взыскания 
долгов украинских банков перед на-
селением Крыма у ФЗВ исчерпаны. 
Все известные методы по взысканию 
средств уже сработали, благодаря че-
му копилка ФЗВ пополнилась, а боль-
ше помощи ждать неоткуда, и испол-
нительные листы, скорее всего, не 
изменят сложившуюся картину,— 
считает исполнительный директор 
Heads Consulting Никита Куликов.— 
Имущество банков, которое практи-
чески полностью находится в Крыму, 
также нельзя назвать ликвидным 
или перспективным активом, учиты-
вая их возможную стоимость реали-
зации и слабый спрос в регионе на та-
кие объекты».

Исправить ситуацию с возвратом 
потраченных на компенсации средств 
должен законопроект (пока принят в 
первом чтении), согласно которому 
крымские заемщики украинских бан-
ков будут платить по кредитам не им, 
а в ФЗВ. Данная норма распространит-
ся только на юрлиц (погашение дол-
гов граждан регулируется другим за-
коном) — причем только с долгом бо-
лее 5 млн руб. Впрочем, точной оцен-
ки, сколько задолжали крымские ком-
пании украинским банкам, на теку-
щий момент нет. «В данном случае у 
российского законодателя не было 
выхода и иного способа исправить си-
туацию с необходимостью компенси-
ровать денежные средства, которые 
выплачивались вкладчикам в Кры-
му,— полагает партнер юридической 
фирмы ЮСТ Александр Боломатов.— 
ФЗВ добросовестно исполнил свои 
обязательства по расчету с вкладчика-
ми, но указанные денежные средства 
следует возвратить путем взыскания с 
украинских банков».

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Украинские банки  
не считаются с долгом
ФЗВ вернул лишь 4%  
потраченного на выплаты крымским вкладчикам

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

Брокерам рассчитают  
норматив ликвидности

Банк России разработал проект положения о внедрении норматива 
краткосрочной ликвидности (НКЛ) для брокеров. НКЛ призван обеспе-
чить надежный уровень ликвидности у брокера через создание запаса 
необремененных высоколиквидных активов для продолжения деятель-

ности в условиях существенного оттока денежных средств в течение 
месяца. Норматив определяется как разница между величиной ожида-
емых оттоков денежных средств и наименьшей из двух величин: ожида-
емым притоком денежных средств и 75% от величины ожидаемых отто-
ков денежных средств. Перечень высоколиквидных активов для броке-
ра основан на принципах «Базеля-3». Он включает в себя такие активы, 
как денежные средства в кассе, на расчетных счетах в банках и на вкла-
дах до востребования; денежные средства, находящиеся у вышестоя-
щего брокера; имущество организации, являющееся индивидуальным 
клиринговым обеспечением; ценные бумаги, принимаемые в обеспе-
чение центральным контрагентом (ЦК) с учетом ставок риска данного 
ЦК; ценные бумаги, по которым ЦК устанавливает ставки риска в целях 
маржинального кредитования с учетом этих ставок риска. Предполага-
емая дата вступления в силу новых правил — 1 января 2017 года, сбор 
данных для расчета НКЛ начнется в марте 2017 года. Конкретное зна-
чение НКЛ в ЦБ планируют рассчитать во втором квартале 2018 года. 
Отдел финансов

ЦИТАТА

Мы понимаем, что нас там  
(на Украине.— ”Ъ“) не ждут  
с распростертыми объятиями, 
придется побороться. Мы  
не исключаем того, что мы будем 
переносить эти судебные процес-
сы на территорию других стран
— Андрей Мельников,
председатель наблюдательного  
совета ФЗВ,  
3 октября 2014 год

Банк России разрабатывает 
 новую систему оценки эффек
тивности размещения средств 
пенсионных накоплений — 
 фидуциарной ответственности. 
Она предполагает, что, прини
мая решение о покупке тех или 
иных бумаг, управляющий дей
ствует исключительно в интере
сах пенсионеров, а не акционе
ров негосударственных пенси
онных фондов (НПФ). Участни
ки рынка указывают, что на пра
ктике избежать конфликта ин
тересов или субъективности 
в оценке действий управляю
щих будет непросто.

О разработке критериев фидуциар-
ной ответственности при инвестиро-
вании средств пенсионных накопле-
ний накануне заявил в интервью «Ин-
терфаксу» зампред ЦБ Сергей Швецов. 
«Фонды должны будут выстраивать 
комплаенс таким образом, чтобы 
управление осуществлялось в интере-
сах прежде всего пенсионеров, а не 
собственников»,— отметил господин 
Швецов. Он пояснил, что при провер-
ках НПФ ЦБ зачастую выявлял кон-
фликт интересов: пенсионные нако-
пления использовались для финанси-
рования аффилированных с собствен-
ником проектов. «Понятие фидуциар-
ной ответственности будет регламен-
тировать ответственность НПФ перед 
гражданами,— пояснил он.— Если 
деньги фондов вложены в сомнитель-
ные проекты, пусть даже напрямую 
не связанные с акционерами, но с не-
рыночной доходностью, и юридиче-
ская схема не позволяет 

”
дотянуться“ 

до обеспечения, то такие схемы мы 
расцениваем как вывод активов».

Подход, при котором ответствен-
ность УК сводится к формальному со-

блюдению правил инвестирования в 
ценные бумаги, ЦБ не устраивает. «За-
дача управляющего находить опти-
мальные объекты для инвестирова-
ния. На этой же 

”
поляне“ есть и негод-

ные ценные бумаги, инвестиции в ко-
торые не отвечают критериям опти-
мального сочетания ликвидности, 
надежности и доходности. И те инвес-
тиции в бизнесы собственников, кото-
рые мы видим, не всегда являются на-
рушением текущего регулирования. 
Но они создают конфликт интересов и 
риски для пенсионеров»,— подчерк-
нул Сергей Швецов.

Пока нормативной базы и четких 
критериев фидуциарной ответствен-
ности в России нет. Впрочем, крупные 
НПФ уверяют, что выстраивают отно-
шения с управляющими и внутри соб-
ственных инвестиционных комите-
тов по тем же принципам. «Фидуциар-
ная ответственность — это прежде все-
го отношения НПФ—клиент, ответст-
венность за принимаемые решения в 
100% случаев, будь то выбор УК, по-
строение эффективной системы риск-
менеджмента или конкретная сдел-
ка»,— говорит гендиректор НПФ Сбер-
банка Галина Морозова. Применение 
принципа фидуциарной ответствен-
ности к инвестированию пенсион-
ных накоплений предполагает, что 
управляющий размещает доверен-
ные ему активы как свои собственные 
средства, указывает председатель со-
вета директоров НПФ «Европейский» 
Евгений Якушев. Впрочем, по словам 
другого руководителя НПФ из топ-10 
по активам, при принятии коллеги-
альных решений персональной ответ-
ственности топ-менеджеры или чле-
ны совета директоров, как правило, 
не несут. «Сейчас за то или иное реше-
ние в конечном итоге отвечают дирек-

тор, бухгалтер и контролер,— отмеча-
ет собеседник 

”
Ъ“.— При введении 

фидуциарной ответственности этот 
круг может быть существенно расши-
рен, например на членов совета ди-
ректоров. Понимая ответственность, 
ты зачастую и голосуешь по-другому».

Избежать конфликта интересов на 
практике будет непросто. «Система 
риск-менеджмента УК, которая аффи-
лирована с акционером, заточена под 
его интересы. В текущий момент кэп-
тивные УК управляют более 60% от об-
щего объема пенсионных накопле-
ний»,— говорит гендиректор УК «Ка-
питал» Вадим Сосков. Очень важно, 
чтобы оценку качества работы прово-
дили высококвалифицированные со-
трудники, которым доверяет сообще-
ство, поскольку высок риск субъектив-
ности, отмечает гендиректор УК «Трин-
фико» Дмитрий Благов. «Фидуциарная 
ответственность заставит директоров 
НПФ и УК более обстоятельно подхо-
дить к принятию решений, содержа-
щих риски для инвесторов,— говорит 
адвокат Александр Зорин.— В случае 
принятия заведомо невыгодных сде-
лок директор будет нести ответствен-
ность. В то же время необходимо отли-
чать намеренные действия директо-
ров по нецелевому или неразумному 
использованию имущества и средств 
и обычные риски, которые присущи 
любой предпринимательской дея-
тельности». По словам партнера 
Lidings Андрея Зеленина, вопросы к 
тем или иным сделкам могут возник-
нуть у клиентов НПФ, но задавать их в 
итоге будет ЦБ: «В случае выявленных 
нарушений ответственность может 
быть разной — от расторжения догово-
ров до дисквалификации топ-менед-
жеров или отзыва лицензий фондов».

Павел Аксенов

Пенсионным накоплениям  
добавят ответственности
ЦБ оценит инвестиции управляющих

Однако гендиректор регистрато-
ра Р.О.С.Т. Людмила Миронова отме-
тила, что пока никто из 8 тыс. эмитен-
тов, которых обслуживает компания, 
не внес в устав изменений, разреша-
ющих электронное голосование. «Не-
смотря на то что мы представили 
клиентам свою систему электронно-
го голосования, мы прогнозируем, 
что спрос на сервис со стороны акци-
онеров в ближайшие годы будет не-
велик, так как степень проникнове-
ния электронных сервисов в среду 
акционеров пока крайне мала»,— по-
яснила она, добавив, что Р.О.С.Т. все 
же примет участие в тестировании 
сервиса НРД.

В целом финансисты пока очень 
осторожны по отношению к техноло-
гии блокчейн. Она тестируется только 
в системах передачи информации и 

не затрагивает денежные трансак-
ции. По словам директора по разви-
тию бизнеса Frost & Sullivan Алексея 
Волостнова, любое применение блок-
чейна несет риски двух типов. «Это, с 
одной стороны, фундаментальные 
риски, связанные с недостатком опы-
та и компетенций у отечественных IT-
специалистов,— отмечает он.— С 
другой — риски мошенничества, ко-
торые неизбежны даже при использо-
вании в сферах, не связанных напря-
мую с денежными трансакциями. На-
пример, подать апелляцию по резуль-
татам голосования акционеров будет 
крайне затруднительно — блокчейн 
не дает возможности 

”
откатить обрат-

но“, действия необратимы».
Кроме того, чрезвычайно высоки 

регуляторные риски. До сих пор пра-
вительство и Банк России не деклари-
ровали четкой позиции по отноше-
нию к использованию этой техноло-

гии на финансовом рынке. ЦБ все еще 
анализирует ее — в июне на Междуна-
родном финансовом конгрессе зам-
пред Банка России Ольга Скоробога-
това анонсировала создание консор-
циума для совместного исследования 
и применения технологии распреде-
ленных реестров (см. 

”
Ъ“ от 4 июня). К 

нему уже присоединились группа 
Qiwi, Бинбанк, МДМ-банк, «ХМБ-От-
крытие», Тинькофф-банк и консал-
тинговая компания Accenture. В ре-
зультате, по словам господина Волост-
нова, рынок сейчас находится в состо-
янии ожидания: «Крупные игроки не 
могут рисковать репутацией и вло-
женными средствами, мелкие не име-
ют возможности работать 

”
в стол“, не 

продавая продукт здесь и сейчас». Но, 
подчеркивает эксперт, «как только си-
туация в регулировании изменится, 
случится бум».

Мария Сарычева

Финансисты куют блокчейн

Чисто теоретически взыскать долг 
можно через судебных приставов. 
«Мы обращаемся к нашим зарубеж-
ным коллегам, когда отечественный 
заемщик скрывается на территории 
других стран. И они обращаются к 
нам, когда должник находится в Рос-
сии, и обычно нам удается взыскать 
долг»,— отмечает председатель совета 
директоров коллекторского агентст-
ва «Секвойя кредит консолидейшн» 
Елена Докучаева. Но это бывает, когда 
кредиты выдаются на крупные сум-
мы. По небольшим долгам, по ее сло-
вам, такой практики нет.

Обмен данными БКИ стран ЕАЭС 
отчасти решает эту проблему. Идея, 
по существу, конструктивная, отмеча-
ет главный аналитик Сбербанка Ми-
хаил Матовников: «Если заемщик-
иностранец получит кредит и не вер-
нет в стране ЕАЭС, то на родине при 
получении кредита у него возникнут 
проблемы из-за плохой кредитной 
истории».

Но даже если допустить, что участ-
ники рынка проявят интерес к увели-
чению числа заемщиков за счет ино-
странцев из ЕАЭС, реализация согла-
шения будет затруднительна из-за за-
конодательных препон, по крайней 
мере в России. «Сейчас законодатель-
ство прямо запрещает передавать ин-

формацию из одного БКИ в другое,— 
отмечает гендиректор НКБ Владимир 
Малеев.— Поэтому кредитная исто-
рия одного клиента может храниться 
в разных БКИ. Не представляю, как 
можно собрать все эти данные при 
нынешних действующих нормах в 
единую базу». Снятие запрета на об-
мен данными сделало бы трансгра-
ничный обмен кредитными истори-
ями возможным. Однако у ЦБ жест-

кая позиция по данному вопросу и 
вряд ли российский регулятор на это 
пойдет, говорит источник 

”
Ъ“, знако-

мый с позицией ЦБ. В ЦБ не предоста-
вили комментарии. Кроме того, про-
тив снятия запрета на обмен данны-
ми выступают и сами БКИ. «Объеди-
нение данных БКИ неминуемо при-
ведет к сокращению количества БКИ 
из-за утраты мелкими бюро эксклю-
зивности находящихся в них дан-
ных»,— указывает представитель 
крупного БКИ.

Более того, есть и технологические 
препятствия к реализации обмена 
данными кредитных историй внутри 
ЕАЭС. «Очевидно, что обмен кредит-

ными историями должен происхо-
дить в электронном виде. В России и 
остальных странах ЕАЭС разные сис-
темы шифрования передаваемой в 
электронном виде информации,— от-
мечает заместитель гендиректора 
Zecurion Александр Ковалев.— Обмен 
же данными возможен лишь при пе-
реходе на единые стандарты». По его 
мнению, решением мог бы стать об-
мен информацией через единый 

центр, в котором будет происходить 
«перевод» из одного типа шифрования 
в другой, но это недешевая операция.

Участники рынка и вовсе уверены, 
что не стоит изобретать велосипед. 
Банки, которые готовы кредитовать 
нерезидентов, могли бы принимать у 
них заверенные выписки из кредит-
ных историй БКИ их стран, учитывая 
эти данные при решении о выдаче 
кредита, полагают опрошенные 

”
Ъ“ 

банкиры. Елена Докучаева отмечает, 
что подобная практика широко ис-
пользуется, например, банками Испа-
нии при выдаче кредитов россиянам 
на покупку недвижимости.

Вероника Горячева

Кредитные истории без границ

ЦБ озадачил рынок своей 
 позицией по поводу правил 
 перевода средств при закры
тии банковского счета. Вопре
ки мнению банковского сооб
щества, позиция регулятора 
сводится к тому, что при закры
тии счета операция должна 
быть проведена, даже если 
банк считает ее подозритель
ной с точки зрения антиотмы
вочного закона. Как ни стран
но, мнение ЦБ разделяет с не
большими оговорками и Рос
финмониторинг.

Позиция Банка России относи-
тельно правил перевода средств при 
закрытии банковского счета была 
опубликована на сайте Ассоциации 
российских банков (АРБ) на прошлой 
неделе. Она появилась в ответ на во-
прос, прозвучавший на встрече кре-
дитных организаций с ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО: вправе ли банк отказать 
клиенту в исполнении платежа по 
перечислению денег при закрытии 
счета, в случае если возникают подо-
зрения, что операция совершается в 
целях легализации доходов? В ответе 
ЦБ указывает, что нет. «Законодатель-
ство не содержит каких-либо ограни-
чений и запретов в части счетов, на 
которые по указанию клиента при 
расторжении договора банковско-
го счета может быть перечислен ос-

таток денежных средств»,— сказано 
в ответе ГУ Банка России по ЦФО.

Согласно Гражданскому кодексу 
(ГК), договор банковского счета рас-
торгается по заявлению клиента в лю-
бое время, и банк не может это право 
клиента ограничить. При закрытии 
счета его владелец вправе распоря-
диться оставшимися на нем средства-
ми по своему усмотрению, например 
перевести их на свой счет в другом 
банке или другому лицу. При этом по 
закону «О противодействии легализа-
ции (отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем, и финансиро-
ванию терроризма» (№115-ФЗ) банк 
вправе отказать в выполнении распо-
ряжения клиента в совершении опе-
рации, если возникают подозрения в 
ее нечистоплотности.

Банки до сих пор придерживались 
позиции, что, выполнив распоряже-
ние клиента о закрытии счета, можно 
отказать ему в подозрительной опера-
ции по переводу средств. «Неважно, 
при закрытии счета или нет осуществ-
ляется перевод, во всех случаях банк 
должен руководствоваться нормами 
закона об отмывании и внутренними 
инструкциями, которые индивиду-
альны для каждого банка,— говорит 
банковский юрист Александр 
Ястрембский.— Клиенту нельзя отка-
зать не в операции, а именно в выдаче 
средств с закрываемого счета. А это 

можно сделать, например, через кас-
су». Банкиры в неофициальной беседе 
выражают озадаченность позицией 
ЦБ и не видят оснований менять сло-
жившуюся практику. «О такой пози-
ции ЦБ я слышу впервые»,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в банке из топ-10. Воз-

можно, это мнение данного террито-
риального управления, а не централь-
ного аппарата, предполагает другой 
собеседник 

”
Ъ“. В пресс-службе ЦБ на 

запрос 
”
Ъ“ не ответили.

Несмотря на недоумение банки-
ров, позицию ГУ Банка России по ЦФО 
поддержал и Росфинмониторинг. 
«Проверять на предмет соответствия 
платежа требованиям 115-ФЗ необхо-
димо в любом случае, в том числе при 
закрытии счета,— говорит источник 

”
Ъ“ в Росфинмониторинге.— Однако 

при этом правовых оснований не от-
правлять платеж, даже в случаях когда 
он не соответствует 115-ФЗ, действи-
тельно нет». По словам собеседника 

”
Ъ“, если банк-отправитель обнару-

жит, что, закрывая счет, клиент дал по-
ручение на подозрительную опера-
цию, он обязан направить об этом со-
общение в банк-получатель, который 
уже вправе принять меры. Получить 
официальный комментарий Росфин-
мониторинга в пятницу вечером 

”
Ъ“ 

не удалось.
Юлия Полякова,  
Вероника Горячева

Закрытие вне подозрений
ЦБ вывел расторжение счета из-под антиотмывочного закона
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21 бюро кредитных историй (БКИ) 
зарегистрировано в реестре Банка России

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Правительство установило стро-
гие требования к стратегиче-
ским инвесторам при привати-
зации 19,5% акций «Роснефти». 
Кроме локаут-периода на три 
 года, стратег также обязан под-
держивать кандидатов от го-
сударства в совете директоров 
и обеспечить синергию своих 
активов с активами «Роснефти». 
Требования не прецедентны, 
но ужесточение условий сужает 
конкуренцию инвесторов и мо-
жет снизить цену госпакета.

Правительство разослало подпи-
санную 8 июля первым вице-премье-
ром Игорем Шуваловым директиву, 
определяющую квалификационные 
требования к участникам привати-
зации 19,5% акций «Роснефти», сооб-
щил «Интерфакс» и подтвердили со-
беседники 

”
Ъ“. «Директива передана 

в Минэкономики, и мы очень ожида-
ем, что она будет исполнена в уста-
новленные сроки»,— сказала 

”
Ъ“ ди-

ректор департамента корпоративно-
го управления министерства Окса-
на Тарасенко, уточнив, что «пока не 
определено, будет ли выбран один 
стратег или несколько».

Директива ограничивает права 
новых акционеров. Так, инвестору 
будет установлен запрет на три года 
на продажу доли «для недопущения 
ее покупки недолгосрочными инве-
сторами». Как замечает партнер ад-

вокатского бюро А2 Михаил Алек-
сандров, «требования первых при-
ватизационных конкурсов и аукцио-
нов в 1990-х годах могли быть и жест-
че, просто тогда их никто не соби-
рался выполнять и де-факто не было 
механизмов, которые могли бы обес-
печить выполнение». Локаут-период 
юрист счел «в целом нормальным 
требованием для подобных сделок».

Но директива содержит и тре-
бования, которые не дадут инве-
стору существенных рычагов по 
управлению «Роснефтью»: со стра-
тегом заключат акционерное согла-
шение, по которому он обязан под-

держивать кандидатов от государст-
ва для сохранения большинства по-
следнего в совете директоров. Сей-
час 69,5% акций у государственно-
го «Роснефтегаза», 19,75% у британ-
ской BP. Всего из девяти членов со-
вета пятеро представляют государ-
ство, два члена от BP и два независи-
мых директора. Стратег, купивший 
пакет, мог бы претендовать на одно-
два места, и без соглашения для со-
хранения большинства государст-
ву пришлось бы снижать число не-
зависимых. Условие может отсечь 
китайскую CNPC: в мае глава ее со-
вета директоров Ван Илинь пояс-
нял, что компания могла бы увели-
чить свой пакет, но хотела бы участ-
вовать в управлении.

Правительство сузило круг по-
тенциальных инвесторов: стратег 
должен «подтвердить потенциал 
для синергии своих активов и акти-
вов 

”
Роснефти“ и создания добавлен-

ной акционерной стоимости за счет 
привлечения соответствующих ин-
весторов». Среди потенциальных по-
купателей в Белом доме называли, в 
частности, индийские и китайские 
компании, которые являются клю-
чевыми партнерами «Роснефти». По-
мимо этого стратег «должен обеспе-
чить минимизацию конфликта ин-
тересов и рисков взаимодействия 
регуляторных ограничений треть-
их стран» и не иметь проблем с дол-

гами перед государством. К 1 авгу-
ста «Роснефтегаз» должен направить 
Минэкономики план-график сдел-
ки, подготовленный инвестконсуль-
тантом, банком Intesa, а ее основные 
параметры — к 1 сентября. Конкрет-
ных претендентов на приватизиру-
емый пакет (в пятницу на Москов-
ской бирже стоил около 700 млрд 
руб.) пока не называлось.

Михаил Александров замечает, 
что чем больше жестких условий, 
тем меньше, очевидно, желающих 
участвовать в сделке и тем ниже бу-
дет цена пакета. Государство стара-
ется сделать все возможное, чтобы 
и отдать бумаги стратегу, с которым 
в будущем не будет проблем, и зара-
ботать денег, полагает партнер юри-
дической фирмы ЮСТ Александр Бо-
ломатов. По его мнению, требования 
соответствуют законодательству РФ 
и «характерны не только для прива-
тизации, но используются и частны-
ми акционерами компаний». Юрист 
счел «вполне нормальным и рыноч-
ным» в том числе и положение об ак-
ционерном соглашении: «Поскольку 
государство останется акционером, 
оно сможет в случае нарушения при-
нудить другого акционера к исполне-
нию обязательств по соглашению».

Дмитрий Козлов,  
Андрей Райский;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Роснефть» без права передачи
Инвесторам выставлены жесткие условия

Но оперативно реорганизовать 
систему не удалось, лишь в марте Ро-
савиация сообщила об учреждении 
новой структуры для сертификации 
— ФАУ «Авиационный регистр РФ». 
В агентстве считают, что МАК имеет 
право вести работу только по заявкам 
на сертификацию, поступившим до 
перераспределения полномочий. Но 
Авиарегистр РФ столкнулся с дефици-
том кадров, и в апреле глава Росавиа-
ции Александр Нерадько предложил 
Татьяне Анодиной провести встречу 
для привлечения кадрового состава 
Авиарегистра МАК к сертификации 
в составе ФАУ (см. 

”
Ъ“ от 24 мая). Но в 

комитете эту инициативу расценили 
как «дестабилизирующую».

По данным Росавиации, на 30 ию-
ня в Авиарегистр РФ зачислены 24 со-
трудника, в том числе специалисты 
по сертификации вертолетов и ави-
адвигателей. Источники 

”
Ъ“ в ави-

апроме считают, что для полноцен-
ной работы Авиарегистру РФ «крити-
чески необходим переходный пери-
од», при котором МАК продолжил бы 
выполнять свои обязанности, а сей-
час постоянно возникают препятст-
вия, осложняющие процесс вывода 
на рынок новой российской авиатех-
ники. Так, по данным 

”
Ъ“, китайские 

авиавласти после ноты МИД РФ об из-
менениях в сертификации авиатех-
ники, приостановили рассмотрение 
заявки «Гражданских самолетов Сухо-
го» на валидацию сертификата типа 
самолета RRJ-95 (SSJ 100).

По данным источника 
”
Ъ“, свою 

позицию по поводу поручения Арка-
дия Дворковича Минтрансу уже на-
правил МИД. Там полагают, что вы-
ход из соглашений может быть расце-
нен как «незаинтересованность РФ в 

региональном сотрудничестве в сфе-
ре гражданской авиации и неспособ-
ность влиять на региональные про-
цессы в данной сфере». До отзыва пол-
номочий МАК по расследованию ави-
апроисшествий нужно «создать анало-
гичную независимую национальную 
структуру», которую бы признали дру-
гие государства, считают в министер-
стве. В МИДе, говорит источник 

”
Ъ“, 

отмечают, что в новой редакции Чи-
кагской конвенции (регулирует ави-
аперевозки.— 

”
Ъ“), которая вступит в 

силу в конце года, будут «конкретные 
требования к компетентному органу 
власти по расследованию», вновь со-
здаваемый орган должен быть подо-
тчетен парламенту или правительст-
ву на министерском уровне и быть «за 
рамками авиационных ведомств».

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, отметил, что инициатива за-
брать у МАК расследование авиа-
происшествий кулуарно обсуждает-
ся «уже некоторое время». По его сло-
вам, рассматривалась возможность 
перевода этих функций в ведение 
Центра обеспечения расследования 
авиапроисшествий при Миноборо-
ны. Но с учетом критериев независи-
мости, предъявляемых к новому ор-
гану, идею пока перестали обсуждать.

«Необходимые для расследований 
авиапроисшествий ресурсы МАК уна-
следовал от СССР»,— напоминает гла-
ва Infomost Борис Рыбак. Воссоздание 
аналогичной структуры с нуля в сов-
ременных условиях потребует суще-
ственных временных и материаль-
ных затрат, говорит он, добавляя, что 
если это будет означать выход РФ из 
соглашений о деятельности МАК, то 
«это породит целый букет дипломати-
ческих проблем».

Елизавета Кузнецова,  
Денис Скоробогатько

МАК хотят лишить 
последнего

Как выяснил 
”
Ъ“, группа New 

Stream Дмитрия Мазурова по-
гасила практически весь долг 
купленного у ВТБ Марийско-
го НПЗ. На заводе, доставшем-
ся ВТБ за долги в 2013 году, ви-
сели кредиты на 4 млрд руб. 
и $65 млн. Как пояснили в New 
Stream, рублевая часть долга 
уже погашена. Теперь для мо-
дернизации НПЗ группе придет-
ся вложить еще около $2,6 млрд, 
но эксперты замечают, что на-
логовый маневр ухудшил эко-
номику нефтепереработки.

”
Ъ“ стали известны подробности 

сделки по продаже банком ВТБ Ма-
рийского НПЗ группе New Stream 
Дмитрия Мазурова (основной ак-
тив — Антипинский НПЗ в Тюмен-
ской области). Как сообщили 

”
Ъ“ в 

New Stream, сделка, состоявшаяся в 
мае, была неденежной, «существую-
щие кредиты остались на предприя-
тии, их сумма — менее 4 млрд руб. и 
оборотный кредит на $65 млн, на се-
годняшний день долг уже погашен». 
В ВТБ ранее называли сделку денеж-
ной и успешной для банка. Вчера 

там уточнили, что «трансакция бы-
ла комплексной и структурирована 
так, что новый собственник погасил 
просроченную задолженность заво-
да перед банком в полном объеме и в 
денежной форме, а мультипликато-
ры сделки существенно превысили 
рыночные уровни». В банке рассчи-
тывают на сотрудничество с новым 
собственником и НПЗ.

• New Stream пока функциониру-
ет как неформальное объединение 
для управления активами господи-
на Мазурова и его партнеров. В число 
активов кроме Антипинского и Ма-
рийского НПЗ входят швейцарский 
нефтепродуктовый трейдер New 
Stream Trading AG (NST), три участ-
ка в Оренбургской области (начало 
добычи запланировано на 2017 год).
Марийский НПЗ (построен к 1998 

году) достался ВТБ за долги в 2013 го-
ду и был выставлен банком на про-
дажу. Как говорили тогда на рынке, 
ВТБ искал покупателя среди неболь-
ших игроков — в частности, актив 
предлагался ННК Эдуарда Худайна-
това. Два года назад НПЗ был в состо-
янии банкротства, производство бы-

ло остановлено, но в июне 2014 года 
New Stream взяла его в управление, 
рассказывают в группе. New Stream 
увеличила мощность переработки с 
1,44 млн до 1,6 млн тонн в 2015 году, 
и, как поясняют в группе, получен-
ная за этот период прибыль Марий-
ского НПЗ направлялась на погаше-
ние долга. К 2020 году владельцы НПЗ 
планируют довести мощность пере-
работки до 7 млн тонн в год, ее глуби-
ну — до 97% (сейчас около 50%, по дан-
ным 

”
Ъ“) и перейти на выпуск топли-

ва «Евро-5». Суммарные инвестиции 
в НПЗ оцениваются в $2,6 млрд. Све-
жей отчетности Марийского НПЗ нет, 
но, по данным СПАРК, выручка по РС-
БУ в 2014 году увеличилась с 5,7 млрд 
до 16,2 млрд руб., чистый убыток — с 
1,1 млрд до 4,9 млрд руб.

По мнению Виталия Крюкова 
из Small Letters, New Stream могла 
вложить собственные средства или 
рефинансировать кредит в другом 
банке, но «основные вызовы компа-
нии впереди». По его словам, нало-
говый маневр в нефтяной отрасли 
ухудшил экономику переработки, 
поэтому компании нужна модер-

низация мощностей НПЗ, а это по-
требует существенных вложений.

Дмитрий Козлов

Марийский НПЗ рассчитался с ВТБ
New Stream погасила просроченный долг завода

Минтранс предложил создать речной фонд для об-
новления флота и углубления мелеющих рек, на-
полнять его должны сначала за счет части топлив-
ных акцизов, а затем и инфраструктурного сбора 
за пользование новой инфраструктурой. Ежегод-
ный объем фонда может составлять 6 млрд руб. 
В отрасли и экспертном сообществе подтвержда-
ют, что состояние водных путей требует инвести-
ций, но опасаются, что сборы могут стать допол-
нительной нагрузкой на участников рынка.

Идею нового механизма финансирования внутренне-
го водного транспорта в РФ — речного фонда — выска-
зал в пятницу в Астрахани замминистра транспорта Вик-
тор Олерский на заседании профильной рабочей груп-
пы президиума Госсовета. Фонд может стать инструмен-
том поддержки обновления флота, развития региональ-
ных инвестпроектов и водного туризма. Формировать 
фонд предлагается из топливного и инфраструктурно-
го сборов. В частности, топливный сбор — «незначитель-
ное перераспределение будущего увеличения акциза на 
0,09%», это «восемь с небольшим копеек за литр топлива». 
По оценкам Минтранса, сборы могут достичь 6 млрд руб. 
в год. Инфраструктурный сбор, по сути, возврат вложе-
ний в крупные инвестпроекты на водных путях, увели-
чивших загрузку флота. По словам чиновника, «разница 
загрузки до и после реализации проекта может служить 
базой для исчисления сбора».

В Минэкономики сообщили, что знают о предложе-
ниях. В Объединенной судостроительной корпорации 
(ОСК) поддерживают любые инициативы, которые сти-
мулируют рост гражданских заказов на российских вер-
фях. Там отметили, что, если средства речного фонда пой-
дут на решение проблем судоходства на внутренних пу-
тях, корпорация ожидает роста заказов на дноуглубитель-
ную технику, а затем — на грузовые и пассажирские су-
да класса «река-море». Источник 

”
Ъ“ в отрасли напомнил, 

что с 1 января введен акциз на средние дистилляты (в том 
числе светлое судовое топливо). По закону компании мо-
гут вернуть акциз, однако, говорит собеседник 

”
Ъ“, меха-

низм был не до конца проработан и в первом квартале не 

работал. Тогда Минтранс и предложил часть собранных 
денег направлять на развитие рек. Но во втором кварта-
ле акциз уже возвращали. «Получается, что если часть ак-
циза забирать, то возврат будет неполный, что может выз-
вать недовольство в отрасли и ведомствах»,— говорит он.

По данным Минтранса, сокращение затрат на вну-
тренние водные пути в РФ за 25 лет снизило их длину на 
30%, средняя глубина упала на четверть, до 1,7 м. Более 
половины судов не могут ходить с полной загрузкой, а 
потери проводной способности флота ежегодно достига-
ют 46 млн тонн. В подпрограмме ФЦП по развитию тран-
спорта в 2010–2020 годах на внутренний водный транс-
порт заложено 188,1 млрд руб. из бюджета и 39,2 млрд 
руб. из внебюджетных источников (в 2016 году — 15,7 мл-
рд руб. и около 4 млрд руб. соответственно).

В Минтрансе напомнили, что в 2014–2015 годах из-за 
маловодности почти прекращалось свободное судоходст-
во в районе Нижнего Новгорода. Как замечают в ОСК, на 
участке Городецких шлюзов недогруз танкеров — 30–36%. 
Перевозки по реке становятся неэффективными, новых 
заказов на суда «река-море» нет, несмотря на их средний 
возраст 33 года. В «РусГидро» напомнили, что Чебоксар-
ское водохранилище не заполнено до проектной отмет-
ки 68 м и на участке Городец—Нижний Новгород есть «уз-
кое место», где нормативные глубины не выдерживают-
ся. Помощник президента РФ Игорь Левитин в июне сооб-
щал о лимитирующих участках в Ленинградской области 
и на Дону. В конце июня он пояснил «Известиям», что для 
снятия ограничений может потребоваться 80 млрд руб.

Директор по развитию «Портньюс» Надежда Малыше-
ва соглашается, что мер по развитию судостроения недо-
статочно, нужны новые источники поддержки. Она напо-
минает, что с 2017 года должен заработать механизм судо-
вого утилизационного гранта, поддержку оказала бы про-
лонгация субсидирования ставки по судостроительным 
кредитам. Но, по словам эксперта, до создания речного 
фонда надо определиться с его наполнением, чтобы сбо-
ры не стали дополнительной нагрузкой для компаний.

Анастасия Веденеева,  
Владимир Дзагуто

Мель оправдывает средства
Минтранс предложил тратить акцизы на углубление рек

ЦИТАТА

Мы, конечно, в случае наращива-
ния доли хотели бы получить пра-
во участия в управлении компа-
нией («Роснефтью».— ”Ъ“), есте-
ственно, в полном соответствии 
с приобретенной долей
— Ван Илинь,
председатель совета директоров 
 китайской CNPC,  
30 мая телеканалу «Россия 24»
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деловые новости

Объединенная зерновая ком-
пания (ОЗК) договорилась 
с Тихвинским вагонострои-
тельным заводом о  поставке 
1,5 тыс. ваго нов-зерновозов 
на сумму 4,6  млрд руб. 
При прежнем руководстве 
ОЗК объявила о беспреце-
дентном по объемам тенде-
ре, в соответствии с которым 
планировалось приобрести 
15 тыс. инновационных 
 хопперов-зерновозов на 
47,7 млрд руб. Компания 
не отказывается от этих 
 планов официально и сей-
час, однако сроков расши-
рения вагонного парка 
не называет.

ОЗК (50% плюс 1 акцией владе-
ет государство в лице Росимуще-
ства, остальное — у группы «Сум-
ма» Зиявудина Магомедова) за-
ключила контракт на покупку 
1,5 тыс. вагонов-зерновозов с 
Тихвинским вагоностроитель-
ным заводом (входит в НПК ОВК), 
рассказал 

”
Ъ“ представитель 

ОЗК. Вагоны должны обслужи-
вать Южный и Восточный зерно-

вые коридоры, где ОЗК занимает-
ся модернизацией Новороссий-
ского комбината хлебопродук-
тов и строительством Дальнево-
сточного зернового терминала в 
порту Зарубино. Стоимость кон-
тракта — 4,6 млрд руб., финанси-
ровать сделку ОЗК планирует из 
собственных и заемных средств. 
Вагоны должны быть поставле-
ны к марту 2017 года, управлять 
ими будет специально созданная 
дочерняя структура ОЗК.

В конце марта ОЗК объявила 
конкурс на поставку 15 тыс. ин-
новационных хопперов общей 
стоимостью 47,7 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ 

от 28 марта). Опрошенные 
”
Ъ“ 

эксперты уже тогда говорили, что 
тендер может стать крупнейшим 
на российском рынке вагонов, но 
сомневались в реальности пла-
нов ОЗК по покупке такого коли-
чества вагонов. «15 тыс. зерново-
зов просто не были бы востребо-
ваны рынком»,— говорит дирек-
тор аналитического центра «Сов-
экон» Андрей Сизов. В мае стало 
известно, что победителем на по-
ставку 6,5 тыс. вагонов за 19,7 мл-

рд руб. стал Тихвинский вагоно-
строительный завод, будет ли ре-
ализован этот контракт, в ОЗК не 
комментируют.

Сейчас, по данным «Infoline-
Аналитики», в России использу-
ется около 39 тыс. зерновозов, 
25,5 тыс. которых в собственно-
сти «Русагротранса». На вопрос, 
планирует ли ОЗК другие покуп-
ки зерновозов, в компании отве-
чают, что в рамках долгосрочной 
программы развития ОЗК до 
2020 года предусматривается по-
полнение вагонного парка до 
8,5 тыс. единиц с перспектив-
ным грузооборотом около 
10 млн тонн в год. «Пока в компа-
нии не прогнозируют сроки реа-
лизации следующих этапов»,— 
уточняет представитель ОЗК.

Тендер на покупку зерновозов 
был объявлен при предыдущем 
врио гендиректора ОЗК Алене 
Игумновой. По ее словам, реше-
ние о создании собственного 
парка зерновозов «являлось ча-
стью системы маршрутизации 
поставок зерна, это позволит по-
высить конкуренцию на рынке и 

сделать перевозки зерна не под-
верженными рыночным флукту-
ациям и спекуляциям». Но в 
апреле в ОЗК сменилось руковод-
ство, врио гендиректора стал Ма-
рат Шайдаев, ранее занимавший 
руководящие должности в «Сум-
ме» и ее структурах. В конце меся-
ца он заявил, что ОЗК планирует 
оптимизацию инвестпрограм-
мы. По словам господина Шайда-
ева, она станет «менее амбициоз-
ной и более реалистичной», но в 
ней останутся основные направ-
ления, в том числе создание соб-
ственного парка.

По итогам 2015 года в России 
собрано 104,8 млн тонн зерна, в 
том числе 61,8 млн тонн пшени-
цы, подсчитали в Минсельхозе. В 
завершившемся 30 июня 2015/16 
сельскохозяйственном году, по 
оценкам министерства, Россия 
экспортировала рекордные 
33,9 млн тонн зерна. К 2020 году 
урожай зерна может достичь 
115 млн тонн в год, экспорт — 
50 млн тонн, говорил ранее глава 
Минсельхоза Александр Ткачев.

Анатолий Костырев

ОЗК собирает по крупицам
Компания заключила контракт на поставку 1,5 тыс. зерновозов

«МегаФон» тестирует новый 
финансовый продукт — 
 дебетовую карту, которую 
будет эмитировать банк 
«Р аунд». В рамках этого про-
екта планируется объеди-
нить абонентский и банков-
ский счета клиентов, что 
 позволит оплачивать с або-
нентского счета не толь-
ко  покупки в интернете, 
но и платить картой в лю-
бом магазине, на АЗС и т. д.

«МегаФон» планирует осе-
нью выпустить на массовый ры-
нок банковскую карту, сообщи-
ла 

”
Ъ“ представитель компа-

нии. «Это будет собственный 
финансовый продукт 

”
МегаФо-

на“ — под брендом 
”
МегаФона“, 

где в качестве банка-партнера 
выступит 

”
Раунд“»,— сообщили 

в компании. Условия обслужи-
вания владельцев карты там не 
раскрывают. Для оператора это 
«последовательный и важный 
шаг в сторону финансового 
рынка». «Новый продукт позво-
лит компании дополнительно 
простимулировать потребле-
ние услуг связи, а также повы-
сить лояльность абонентов»,— 
сообщили в «МегаФоне».

Источник 
”

Ъ“, знакомый с 
проектом, рассказал, что «Мега-

Фон» тестирует дебетовую карту 
с функцией NFC (near field 
communication, бесконтактный 
способ оплаты). «Планируется 
объединить абонентский и бан-
ковский счета, чтобы абонент не 
уходил в минус и постоянно 
пользовался услугами связи»,— 
сказал собеседник 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“, близкий к «МегаФону», рас-

сказал о такой идее. «Если будет 
объединенный счет, у людей, ко-
торые и так могут оплачивать с 
абонентского счета не только по-
купки в интернете, появится воз-
можность платить картой в лю-
бом магазине, на АЗС и т. д. В то 
же время у банка 

”
Раунд“ появит-

ся сразу несколько миллионов 
клиентов»,— отметил источник. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, нуж-

но заинтересовать абонента до-
бровольно активировать функ-
цию автопополнения своего ба-
ланса с банковского счета. Им 
могут предложить начисление 
процентов на остаток на счете 
или кэшбэк, может, комбина-
цию бонусных сервисов, рассу-
ждает источник 

”
Ъ“. Карты будут 

выдавать в салонах «МегаФона» 
— об этом еще в апреле 2015 года 
говорил гендиректор «МегаФон-
ритейла» Михаил Золотовиц-
кий. Идти за картой в банк «Ра-

унд» абонентам не придется, со-
общили в «МегаФоне».

Согласно рейтингу «Интер-
факс-100», банк «Раунд» занимает 
313-е место по величине акти-
вов, которые по итогам первого 
квартала 2016 года составили 
5,72 млрд руб. Бенефициар бан-
ка «Раунд» (ранее Ферробанк) — 
Леон Семененко, которого счи-
тают партнером совладельца 
«МегаФона» Алишера Усманова. 
В 2012 году шли переговоры о 
покупке оператором «Скартел» 
доли в Ферробанке, но в 2013 го-
ду «МегаФон» сам приобрел 
«Скартел». По словам представи-
теля «МегаФона», сейчас перего-
воры о покупке банка не идут: 
«Оценив инициативу по откры-
тию или покупке банка, мы сде-
лали выбор в пользу реализации 
партнерских программ. Сейчас 
этот путь видится нам более эф-
фективным». В банке «Раунд» на 
вопросы 

”
Ъ“ не ответили.

Сотовые операторы начали 
предлагать своим клиентам бан-
ковские карты в 2011 году. У «Ме-
гаФона» была виртуальная карта 
в партнерстве с Visa, «Вымпел-
ком» выпускал кобрендинговую 
карту совместно с Альфа-банком 
и платежной системой RuRu; оба 
проекта фактически закрыты. 

По словам представителя «Вым-
пелкома», несколько лет назад 
оператор запустил карту «Би-
лайн» совместно с MasterCard, 
при использовании которой 
клиент получает бонусы и может 
тратить их на покупку оборудо-
вания или оплату мобильной 
связи. У МТС есть карточный 
банковский продукт с привяз-
кой к сим-карте. «Клиент совер-
шает платежи из мобильного 
приложения, выбирая источни-
ком средств абонентский либо 
банковский счет. Пока оба счета 
не объединяются»,— говорит 
представитель МТС.

В EY и Deloitte не стали ком-
ментировать проект «МегаФо-
на». Менеджер телекоммуника-
ционной компании отмечает, 
что операторы позволяют або-
нентам пользоваться услугами 
в долг, заплатить за покупки с 
балансового счета можно и сей-
час, а возможностей получить 
банковскую карточку и так до-
статочно. «При этом остается до-
ля населения, которая не участ-
вует в банковском обслужива-
нии. Это в основном пожилые 
люди, мигранты. Возможно, ни-
шевой продукт будет востребо-
ван»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Владислав Новый

«МегаФон» сводит счета
Оператор модернизирует финансовые услуги

В российском подразде-
лении Hewlett-Packard 
 Enterprise (HPE) новый 
руководитель. Место 
Александра Микояна, 
 который руководил Hewl-
ett-Packard (HP) в России 
с  2009 года, а в 2015 году 
возглавил HPE после 
ее отделения от HP Inc., 
занял Александр Щерби-
на, работавший, в част-
ности, в Procter & Gamble.

Ге н д и р е к тор о м  О О О 
«Хьюлетт Паккард Энтер-
прайз» назначен Александр 
Щербина, следует из данных 
kartoteka.ru. На этой должно-
сти он сменил Александра 
Микояна, который с 2009 го-
да возглавлял российское 
представительство Hewlett-
Packard. В 2015 году, после 
глобального разделения 
Hewlett-Packard на две ком-
пании — HP Inc., которая 
производит ПК и принтеры, 
и HPE, которая производит 
оборудование для корпора-
тивных клиентов, такое как 
серверы, системы хранения 
данных,— Александр Мико-
ян возглавлял HPE в России.

Представитель HPE Клэр 
Локсли подтвердила 

”
Ъ“ ка-

дровые перестановки в рос-
сийском подразделении. 
«Александр Щербина назна-
чен новым управляющим ди-
ректором и руководителем 
HPE в России. Он присоеди-
нился к HP в 2014 году и до 
этого занимал различные ру-
ководящие позиции в Procter 
& Gamble»,— сообщила она. 
Александр Микоян назначен 
вице-президентом и Account 
General Manager по работе с 
одним из основных заказчи-
ков HPE, рассказала Клэр 
Локсли. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к HPE, утверждает, что 
Александр Микоян переехал 
в Лондон и руководит рабо-
той HPE с одним из ее круп-
нейших заказчиков — теле-

ком-оператором BT Group 
(ранее British Telecom).

HPE — один из наиболее 
популярных производителей 
оборудования для корпора-
тивных клиентов на россий-
ском рынке. По данным IDC, 
в первом квартале 2016 года 
на российский рынок было 
поставлено 18,3 тыс. серверов 
на общую сумму $87,02 млн, 
а HPE стала лидером по объе-
му поставок. За тот же период 
в Россию были отгружены си-

стемы хранения данных 
(СХД) общим объемом более 
141,2 петабайт, совокупная 
стоимость которых превыси-
ла $90,02 млн. HPE, по дан-
ным аналитиков, входит в пя-
терку наиболее популяр-
ных в России по итогам квар-
тала вендоров СХД наряду с 
EMC, IBM, Hitachi Data Sys-
tems и NetApp. При этом экс-
перты не раз заявляли, что 
рынок СХД в России в бли-
жайшие годы ожидает рост в 
связи с подписанием анти-
террористического закона де-
путата Ирины Яровой и сена-
тора Виктора Озерова, кото-
рый обязывает интернет-ком-
пании и телекоммуникаци-
онных операторов хранить 
голосовую информацию, со-
общения, видео и другой кон-
тент, которым обмениваются 
пользователи.

«Александр Микоян всег-
да был глубоко погружен в 
проекты HPE, даже жаль, что 

он больше не имеет отноше-
ния к работе компании в Рос-
сии. Но для международных 
вендоров менять руководи-
теля региональных подра-
зделений раз в четыре-пять 
лет — обычная устоявшаяся 
практика, Александр прора-
ботал даже дольше»,— гово-
рит президент группы ком-
паний «Ланит» Георгий Генс. 
По его словам, господин Ми-
коян «показал себя отлич-
ным управленцем в непро-

стой истории с импортозаме-
щением, когда американ-
ским вендорам в тендерах 
стали предпочитать китай-
ские или отечественные».

Собеседник 
”

Ъ“ среди 
производителей оборудова-
ния также отмечает, что 
Александр Микоян за время 
работы в должности генди-
ректора HP в России «прошел 
непростой период, связан-
ный с расследованием фак-
тов коррупции HP в России и 
других странах в начале ну-
левых, когда он сам еще не 
имел отношения к HP». Рас-
следование Комиссии по 
ценным бумагам и биржам и 
Министерства юстиции 
США в отношении корпора-
ции HP закончилось в апре-
ле 2014 года. HP признала се-
бя виновной в даче взяток 
российским, польским и 
мексиканским чиновникам 
и уплатила штраф $108 млн.

Мария Коломыченко

В Hewlett-Packard Enterprise 
сменился главный
Должность гендиректора занял Александр Щербина

УК «Технологии тепличного 
роста», основным владель-
цем которой является один 
из основателей «Скартела» 
Сергей Адоньев, приобрела 
проект тепличного ком-
плекса мощностью 11,5 тыс. 
тонн томатов и огурцов 
в год. Инвестиции в его 
 постройку оцениваются 
примерно в 5,4 млрд руб. 
Это первая сделка компа-
нии по расширению биз-
неса, который уже вклю-
чает пять тепличных 
комби натов.

ООО «УК 
”

Технологии те-
пличного роста“» (ТТР; 80% — у 
Сергея Адоньева, 20% — у Сер-
гея Рукина) стало владельцем 
ООО «Донская усадьба», следует 
из данных ЕГРЮЛ. Общество за-
регистрировано в Ростовской 
области, где с 2012 года занима-
ется созданием тепличного ком-
плекса. В начале текущего года 
власти региона объявили о за-
мораживании проекта из-за от-
сутствия финансирования. До 
покупки ТТР «Донская усадьба» 
на 55% принадлежала Сергею 
Мельникову, 44,9% было у ЗАО 
«УК 

”
Инвест Проект“», 0,01% 

остается у ООО «РСХБ-Финанс» 
(структура Россельхозбанка).

Директор по продажам и 
маркетингу ТТР Илья Гамов под-
твердил покупку «Донской 

усадьбы». По его словам, проект 
привлекателен наличием собст-
венных месторождений при-
родного газа и воды, а также 
близостью к федеральной трас-
се М4 «Дон». Наличие собствен-
ного источника природного га-
за помимо экономии на топли-
ве позволит компании самой ге-
нерировать электроэнергию, 
что снизит расходы на нее при-
мерно в два раза, отмечает ис-
полнительный директор Наци-
онального союза производите-
лей плодов и овощей Михаил 
Глушков. Предыдущие владель-
цы успели закончить проект-
ную документацию и разработ-
ку газового месторождения, в 
ближайшее время должно на-
чаться строительство, уточняет 
господин Гамов. Сдача теплич-
ного комплекса запланирована 
на 2017 год, добавили в ТТР. Его 
п л ан и руем а я  п л о щ ад ь  — 
14,6 га, годовая мощность — 
около 11,5 тыс. тонн томатов и 
огурцов. Для их дистрибуции 
компания собирается постро-
ить распределительный центр в 
Ростове-на-Дону.

Стоимость покупки «Донской 
усадьбы» и объем инвестиций в 
ее развитие в ТТР раскрыть отка-
зались. Прежние владельцы ком-
плекса ранее оценивали затраты 
на его возведение в 5,4 млрд руб. 
По подсчетам господина Глушко-

ва, строительство подобного 
комбината под ключ может 
обойтись в 2,9–3,6 млрд руб.

• По данным Минсельхоза РФ, 
сбор тепличных овощей в России 
в 2015 году вырос на 4% и превы-
сил 700 тыс. тонн. Общая пло-
щадь теплиц в стране сейчас 
 составляет 2,8 тыс. га, к 2020 
году, по прогнозу министерст-
ва, она должна увеличиться 
на 1,5 тыс. га.
У ТТР уже есть два теплич-

ных комбината в Тюменской и 
Московской областях: их сум-
марная мощность около 19 тыс. 
тонн овощей в год. Сейчас идет 
строительство вторых и треть-
их очередей комплексов, а так-
же проектирование комбина-
тов в Астраханской и Саратов-
ской областях общей годовой 
мощностью 32 тыс. тонн. Объем 
инвестиций в эти проекты в 
ТТР оценивают примерно в 
26 млрд руб. По планам ТТР 
суммарная площадь всех ком-
бинатов к 2020 году превысит 
113 га, а общая мощность до-
стигнет около 90 тыс. тонн в 
год. Пока комбинаты выращи-
вают томаты, огурцы и салат 
под брендом «Рост», но они по-
зволяют производить и любые 
несезонные овощи, добавляет 
Илья Гамов.

Крупные инвесторы сегодня 
активно входят в тепличный 

бизнес. В начале 2016 года АФК 
«Система» Владимира Евтушен-
кова сообщила о покупке агро-
комбината «Южный» в Карачае-
во-Черкесской Республике. По 
собственным данным компа-
нии, в «Южном» на 140 га еже-
годно выращивается до 40 тыс. 
тонн томатов и огурцов. В пресс-
службе «Системы» рассказали, 
что планируют поэтапную мо-
дернизацию комбината, кото-
рая должна привести к двукрат-
ному росту производительно-
сти. Весной совет директоров 
группы «Русагро» Вадима Мош-
ковича одобрил проект строи-
тельства тепличного комплекса 
в Тамбовской области на пло-
щади 100 га. Объем инвестиций 
в проект — около 20 млрд руб., 
строительство должно начаться 
в этом году, сказал директор по 
инвестициям «Русагро» Сергей 
Трибунский. Мощность ком-
плекса пока просчитывается.

Компании спешат восполь-
зоваться программой субсиди-
рования 20% CAPEX на строи-
тельство теплиц, которая может 
быть свернута после отмены 
продэмбарго, объясняет инвес-
тиционную активность Михаил 
Глушков. По его оценке, в зим-
ний период Россия импортиру-
ет примерно 70% томатов и 20% 
огурцов.

Анатолий Костырев

Огуречные ценности
ТТР приобрела теплицы в Ростовской области

Х5 Retail Group (сети «Пя-
терочка», «Перекресток», 
«Карусель») не станет стро-
ить отдельную сеть алко-
маркетов «Пятьница»: 
 отделы с алкоголем под 
этим брендом будут от-
крываться рядом с «Пяте-
рочками». Несмотря на 
успех, который формат 
алкомаркетов продемон-
стрировал по итогам 
прошлого года, эксперты 
уверены, что Х5 Retail 
Group поступила правиль-
но, не став отвлекать фи-
нансовые и менеджер-
ские ресурсы от ключево-
го направления бизнеса.

Как рассказала 
”
Ъ“ генди-

ректор «Пятерочки» Ольга 
Наумова, Х5 Retail Group не 
будет создавать отдельный 
формат алкомаркетов «Пять-
ница». Пилотные магазины 
под этим названием стали 
открываться в декабре прош-
лого года: сейчас работают 
15 объектов. По словам го-
спожи Наумовой, в дальней-
шем «Пятьница» будет разви-
ваться как выделенный ал-
когольный отдел, располо-
женный рядом с «Пятерочка-
ми». Управлять «Пятьницей» 
будет менеджмент конкрет-
ного магазина. По мнению 
Ольги Наумовой, такой под-
ход понижает себестоимость 
операционных затрат, что 
позволяет делать более вы-
годное предложение покупа-
телям. Такая концепция свя-
зана с ужесточением правил 
продажи алкоголя, когда, на-
пример, достаточно эффек-
тивному магазину прихо-
дится выводить спиртное из 
ассортимента из-за открыв-

шегося рядом частного ме-
дицинского кабинета, объяс-
няет глава «Пятерочки». Она 
оговаривается, что проект 
пока продолжает работать в 
пилотном режиме.

В текущей экономиче-
ской ситуации Х5 Retail 
Group поступает логично, 

считает гендиректор «Info-
line-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. «Развитие но-
вого отдельного формата мо-
жет отвлечь финансовые и 
менеджерские ресурсы от 

”
Пятерочки“, уступая клю-

чевому формату по показа-
телю окупаемости инвести-
ций»,— поясняет он. Сегод-
ня X5 Retail Group необходи-
мо ф окусироваться  на 
основном бизнесе, так как 
конкуренция обостряется, а 
инвесторы ждут от компа-
нии показателей не хуже 
прошлогодних (выручка вы-
росла на 27,6%, до 808,8 мл-
рд руб., чистая прибыль — 
на 11,7%, до 14,2 млрд руб.), 

говорит старший аналитик 
Райффайзенбанка Наталья 
Колупаева. Она считает, что 
вынесенный отдел будет до-
полнять основной формат и 
это сможет позитивно вли-
ять на продажи «Пятероч-
ки», тогда как магазины но-
вого направления могли бы 
каннибализировать и ухуд-
шать ее корзину. Господин 
Бурмистров не исключает, 
что через несколько лет, ког-
да число «Пятьниц» увели-
чится, стратегия может быть 
пересмотрена.

По итогам прошлого года 
алкомаркеты показывали 
лучшие темпы роста выруч-
ки среди всех остальных ри-
тейлеров. По подсчетам 
Infoline, самой быстрорасту-
щей компанией стала «Бри-
столь», оборот которой увели-
чился на 109%, до 16 млрд 
руб. без НДС (сам ритейлер 
говорит о трехкратном росте 
выручки, до 27 млрд руб. с 
НДС). Динамичный рост про-
демонстрировала также сеть 
«Красное & белое» — ее вы-
ручка составила 82,5 млрд 
руб., увеличившись на 75,5%. 
При этом в среднем рост вы-
ручки ста крупнейших ри-
тейлеров в прошлом году со-
ставил 13,6%.

Форматом алкомаркетов 
ранее интересовался другой 
крупный федеральный ри-
тейлер — «Дикси». В мае 2015 
года компания приобрела 
31,8% сети «Бристоль» и соби-
ралась в перспективе ее кон-
солидировать, однако уже в 
декабре «Дикси» продал 
свою долю обратно (см. 

”
Ъ“ 

от 16 декабря 2015 года).
Анастасия Дуленкова

«Пятерочка»  
нальет по соседству
Алкомаркеты «Пятьница» будут открываться 
в рамках основного формата X5

87,02  
миллиона долларов  
составила сумма  поставок 
 серверов на российский рынок 
в первом полугодии 2016 года  
(данные IDC)

ЦИТАТА

Эксперименты — 
это очень  правильно.  
Сейчас мы тоже  делаем 
десятки разных пилотных 
проектов
— Стефан Дюшарм,
глава наблюдательного совета 
Х5, в интервью ”Ъ“ от 27 августа 
2015 года



культура

На сцене Музтеатра имени Ста-
ниславского и Немировича-Дан-
ченко состоялась российская 
премьера двухактного балета 
«Анна Каренина», поставленного 
художественным руководителем 
Цюрихского балета Кристианом 
Шпуком на музыку Сергея Рахма-
нинова, Витольда Лютославско-
го, Иосифа Барданашвили и Сул-
хана Цинцадзе. Два премьерных 
состава посмотрела ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

Инициатором переноса цюрих-
ской «Анны Карениной» (мировая 
премьера — 2014 год) в Москву стал 
худрук Музтеатра Станиславского 
Игорь Зеленский, отличающийся 
вкусами весьма консервативными: 
в период его правления актуальные 
хореографы на сцену «Стасика» ре-
шительно не допускаются. Более то-
го, из афиши выпали бессюжетные 
одноактные балеты даже признан-
ных корифеев Иржи Килиана и На-
чо Дуато, обеспечившие театру славу 
и кассу. Зато репертуар пополнился 
несколькими большими костюмны-
ми сюжетными балетами западных 
классиков — впрочем, тоже весьма 
кассовыми. По слухам, явлением 
«Анны Карениной» худрук «Стаси-
ка» решил уесть Большой театр, все 
еще ожидающий постановки тол-
стовского балета от Джона Ноймайе-
ра. Во всяком случае, по признанию 
хореографа Шпука, его версию тол-
стовского романа Игорь Зеленский 
заказал не глядя.

До «Анны Карениной» Кристиан 
Шпук в России был известен разве 
что балетоманам, причем лишь од-
ним комическим па-де-де, часто ис-
полняемым на всевозможных га-
ла. Меж тем этот питомец Штутгарт-
ской балетной школы еще 15 лет на-
зад сделался штатным хореографом 
родной труппы, а в 2012 году воз-
главил Цюрихский балет, имея ре-
путацию одного из самых плодови-
тых и стабильных авторов той ред-

чайшей на Западе породы, которая 
предпочитает иметь дело с большой 
литературой и ставит спектакли сю-
жетные и полнометражные. Готовых 
партитур Кристиан Шпук не ждет 
и не жалует, лично подбирая дра-
матургически контрастную музыку 
(см. Weekend от 15 июля), а на «Ан-
ну Каренину» его вдохновила рус-
ская балерина цюрихской труппы 
Викторина Капитонова (по совпаде-
нию — бывшая солистка Музтеатра 
Станиславского). Из романа Толсто-
го Кристиан Шпук выделил мотив 
противостояния Анны и лицемер-
ного светского общества, а также че-

тыре пары героев (княгине Бетси он 
подарил молодого пажа-любовни-
ка), проанализировав на их приме-
ре различные типы любви и разный 
подход к морали.

Удивительно: все, что хореограф 
задумал, он и осуществил. Несколь-
ко стволов берез по краям сцены, ро-
яль в дальнем углу, пара люстр под 
колосниками, ездящий на колеси-
ках помост, диванчик, несколько 
стульев-банкеток и гигантская про-
стыня-задник, на которую трансли-
руются то древние кинокадры паро-
воза, то старинные фотографии Пе-
тербурга, то итальянский пейзаж 
в сепии (художники-постановщики 
сам Кристиан Шпук и Йорг Цилин-
ский, видеохудожник Тини Бурк-
хальтер), дают полный простор для 
танцев и позволяют действию мо-

ментально перескакивать из Петер-
бурга в деревню, с вокзала — в баль-
ную залу. За XIX век отвечают пыш-
ные туалеты дам и «исторические» 
фраки-мундиры-костюмы мужчин.

Сюжет балета понятен даже то-
му, кто про роман Толстого узнал 
прямо на спектакле. В восемь сцен 
первого акта — коротких, с просто-
душной изобильной актерской иг-
рой (чистой пантомимой происхо-
дящее не назовешь: тут не разго-
варивают руками — работают ми-
зансцены, взгляды, проходки, тан-
цевальные характеристики геро-
ев) — уложились основные собы-
тия вплоть до отъезда любовни-
ков в Италию. Девятая сцена перво-
го акта — длинное трио Каренина, 
Вронского и больной Анны, только 
что родившей дочь (на сцене мель-

кает даже нянька с младенцем),— 
точный пересказ фрагмента статьи 
Владимира Набокова, где он пишет, 
что в глубине души Анна любит Ка-
ренина так же, как и Вронского. 
Во втором акте хореограф форму-
лирует любовные отношения трех 
пар, даря по большому дуэту Анне 
и Вронскому, Кити и Левину, Долли 
и Стиве. Обличает жестокость и ли-
цемерие общества, отвернувшегося 
от Анны в самом буквальном смы-
сле. Корит за ветреность Вронско-
го, давая ему потанцевать с потен-
циальной невестой, княжной Соро-
киной. И одаривает злоупотребля-
ющую опиумом Анну двумя драма-
тичными монологами, приводя ее 
к весьма деликатной гибели: на фо-
не кинопаровоза героиня падает 
замертво. Начало и финал спекта-
кля закольцованы, как не раз быва-
ло у Ноймайера и Макмиллана, это 
коллективный портрет героев по-
сле смерти Анны.

Стойкое ощущение дежавю со-
провождает весь этот основатель-
ный, педантичный и простодушно-
старомодный спектакль, лишенный 
неожиданностей и проблесков вы-
сокого безумия: все предсказуемо, 
все по правилам, все, включая бес-
хитростных зрителей, получают по 
заслугам. Лексика хореографа не шо-
кировала бы и полвека назад: добро-
порядочная классика с бледным на-
летом дозволенного эротизма, отсы-
лающим память к финальной сексу-
альной сцене из ноймайеровской 
«Дамы с камелиями». Любимое дви-
жение Кристина Шпука — большой 
rond de jambe, высокий быстрый по-
лукруг, описываемый резко выбро-
шенной ногой, который делают все 
дамы без исключения,— позволя-
ет длинным юбкам взметнуться са-
мым эффектным образом. Размаши-
стые большие па-де-ша при помо-
щи партнера и вертикальные под-
держки-«свечки» тоже щедро разбро-
саны по спектаклю, технически не-

сложному, танцевально выигрыш-
ному: все недостатки надежно скры-
вают брюки и платья, надо только не 
срывать вращения и аккуратно дотя-
гивать стопы.

Балетные артисты, что и гово-
рить, любят играть роли, особенно 
освященные высокой литературой: 
хореограф Шпук и его ассистенты 
подготовили три состава артистов. 
Пожалуй, первый состав проиграл 
второму. Юный пылкий аристо-
крат Вронский в исполнении Дени-
са Дмитриева гораздо убедительнее 
хлыщеватого гостинодворца Врон-
ского, каким он вышел у Дмитрия 
Соболевского. Нервная хрупкая Ан-
на Оксаны Кардаш с ее изысканной 
стопой и безупречно-графичным 
арабеском была разнообразнее и ин-
тереснее в реакциях, чем Анна моло-
дой самоуверенной Ксении Рыжко-
вой, поделившей эмоции (и, соот-
ветственно, мимику) лишь на счас-
тье и горе. Угловатый искренний бо-
родач Алексей Любимов в роли Ле-
вина оказался естественнее и убеди-
тельнее, чем в роли бонвивана Сти-
вы. Каренин у красавца Георги Сми-
левски вышел несколько однообраз-
ным в своей жесткой непримири-
мости, однако оттенок инфантиль-
ности, которым нежданно наделил 
своего героя Иван Михалев, едва ли 
предпочтительнее.

Остается добавить, что премье-
ра прошла с аншлагом, на аплодис-
менты зрители не скупились, ода-
рив ими даже пианистку Екатери-
ну Леденеву, одолевавшую Рахма-
нинова без блеска и темперамен-
та, и певицу Ларису Андрееву, весь-
ма скромно исполнившую по ходу 
балета три рахманиновских роман-
са. Спектакль занял свое далеко не 
первое место в длинном ряду репер-
туарных балетных драм. И вопрос, 
нужна ли эта «Анна Каренина» Муз-
театру Станиславского, абсолютно 
праздный: после столь мирной дра-
ки кулаками не машут.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Танец сюжетных линий
«Анна Каренина» в Музыкальном театре имени Станиславского и Немировича-Данченко
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В ММСИ проходит  выставка «Взаимодействия» — одна  
из лучших экспозиций  параллельной программы молодежной 
биеннале. Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В столичном центре городской 
культуры «Правда» прошел пя-
тый фестиваль современного 
искусства «Форма». Андергра-
унд во всей красе — с громкой му-
зыкой, граффити, перформанса-
ми и техно — наблюдала ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

Субботний поляроидный сни-
мок с фестиваля «Форма», располо-
жившегося на территории бывше-
го полиграфического комбината 
«Правда», выглядел бы примерно 
так: легендарный арт-дедушка Олег 
Кулик добродушно лепит человеч-
ков из пластика цвета nude и подве-
шивает их к военным каскам, бро-
дят люди в костюмах химзащиты 
и противогазах — участники пер-
форманса театрального режиссе-
ра Юрия Муравицкого. Из клуба 
«Вольта» в этот момент доносились 
бешеные полиритмы, а медиаху-
дожница Даша Гусакова предска-
зывала фрикам будущее «по 

”
Фей-

сбуку“ или по книжке». А вокруг на 
фудкорте с вагончиками веганской 
еды и черным мороженым, на танц-
поле и около примерочных марке-
та «Ле Пикник» ходили, сидели, тан-
цевали, беззаботно смеялись и раз-
влекались остромодные люди раз-
ных возрастов — в мимолетных 
попытках забыться и забыть, ка-
кая Москва на самом деле. Нынеш-
няя «Форма», расслабленная и при-
чудливая, получилась с берлинско-
глазго-питерским налетом. Цент-
ральной темой пятого по счету фе-
стиваля стал синтез искусств, или 
Gesamtkunstwerk, концепцию ко-
торого 150 лет назад сформулиро-
вал немецкий композитор Рихард 
Вагнер. В объединении всех видов 
искусства в универсальном про-
изведении Вагнер видел будущее, 
эту идею впоследствии подхватил 
Василий Кандинский, писавший 
в своих трактатах о духовном род-
стве всех видов искусства, а особен-
но музыки и живописи. Наследуя 
великим визионерам, организато-
ры в тотальной программе «Формы» 
слили воедино выставку современ-
ного искусства, гитарную и элек-
тронную сцены, перформансы во 
время концертов и совместные дже-
мы музыкантов из разных команд.

«Черт возьми, да вся моя жизнь 
так проходит»,— в сердцах воскли-
цает парень в футболке с Дартом 
Вейдером, глядя на девушек в моно-
хромной униформе. Посреди дво-
ра «Правды» они играют в рутин-
ный офис — перекладывают бума-
ги, печатают, разговаривают по те-
лефону и делают все то, чем обыч-
но занимаются на территории open 

space. Это перформанс Муравицко-
го под названием «5/2» о том, как ра-
бочий график, закольцованный бес-
смысленным циклом и навязанный 
корпоративной философией, влия-
ет на качество жизни. В бывшем 
заводском ангаре расположилась 
скромная выставка современного 
искусства, у каждого объекта был 
свой модератор, с которым мож-
но было обсудить возникающие на 
месте смыслы. Радикал Иван Браж-
кин, принципиально зарабатыва-
ющий ремонтом квартир, предста-
вил серию левацких работ в крас-
но-бело-черной гамме, среди кото-
рых остроумный портрет обезумив-
шего русского большевика с кинжа-
лом в зубах. Аня Желудь воссоздала 
«Кабинет», обставив его скелетами 
реальных предметов из гнутых же-
лезных палок. Узнаваемые по очер-
таниям условные кушетка, гинеко-
логическое кресло, шкаф, унитаз 
напоминают о театральном рекви-
зите и визуальном ряде «Догвил-
ля» Ларса фон Триера. На заводской 
стене во дворе разместилась силь-
ная работа панк-художницы Алисы 
Иоффе, с виду монохромное граф-
фити в духе Жан-Мишеля Баскья, на 
деле же сшитые единым полотном 
6х12 м солдатские простыни с анти-
милитаристским посылом.

Фаворитами гитарной сцены 
оказались сразу две группы — Sonic 
Death и Glintshake. Арсений Моро-
зов (экс-фронтмен Padla Bear Outfit) 
вот уже пятый год играет в питер-

ской команде Sonic Death незави-
симый сырой хард-рок. Во время 
их концерта на заднике носталь-
гически крутился скомпилирован-
ный ролик с Джимом Моррисо-
ном и немкой Нико, певшей неког-
да в The Velvet Underground, выда-
вая источники вдохновения музы-
кантов. На танцполе поклонники 
устраивают лютый слэм такой сте-
пени самозабвенности, какой се-
годня уже не встретишь на концер-
тах Black Sabbath или RHCP, пока 
вокалист бодро скандирует со сце-
ны: «Хватит терпеть то, хватит тер-
петь это, эй, правительство». Моск-
вичи из Glintshake позиционируют 
себя как медиахудожники и импро-
визаторы, с недавних пор они поют 
на русском языке. Вокалистка Катя 
Шилоносова своей рубленой мане-
рой пения напоминает Жанну Агу-
зарову, если бы та родилась в Сиэт-
ле. Glintshake выдали потрясающе-
го напора гранж-твист с безумными 
танцами перформансисток и изо-
бретательными ритмами. Но самой 
запоминающейся и полной откры-
тий оказалась электронная сцена 
фестиваля — ее куратор Денис Сма-
гин подобрал неожиданных участ-
ников с достойными живыми сета-
ми от лирических экспериментов, 
в том числе в жанре field recording 
(запись звуков окружающей среды 
за пределами студий), до упругого 
техно. Пышный трагедийный сет 
с развернутой драматургией и на-
летом этники и эмбиента, заварен-
ного на густом басу, отыграл в пол-
ночь Moa Pillar — за этим псевдони-
мом скрывается московский элек-
тронный музыкант Федор Перевер-
зев, который после «Формы» едет 
выступать на престижный фин-
ский Flow.

ФЕСТИВАЛЬ РОК

Рейв с арт-налетом
В Москве прошел фестиваль «Форма»

Во французском Экс-ан-Про-
вансе проходит традиционный 
Festival d’Art Lyrique, один из са-
мых знаменитых оперных фести-
валей Европы. Едва ли не самым 
ожидаемым событием нынешней 
программы была новая постанов-
ка англичанки Кейти Митчелл — 
«Пеллеас и Мелисанда» Клода 
Дебюсси. Из Экс-ан-Прованса — 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Кажется, трудно спорить с тем, 
что знаменитая опера Клода Дебюс-
си, вернувшаяся в репертуар фести-
валя в Экс-ан-Провансе спустя не-
сколько десятилетий, требует реши-
тельного постановочного вторже-
ния. (Всего два месяца назад «Пел-
леаса и Мелисанду» строго и убеди-
тельно вписал в жесткую сегодняш-
нюю реальность Дмитрий Черня-
ков — премьера состоялась в Цю-
рихской опере.) Средневековый сю-
жет о двух братьях, внуках некоего 
короля, влюбленных в одну и ту же 
девушку, невесть откуда взявшую-
ся, всецело принадлежит эпохе сим-
волизма — либретто оперы прилеж-
но следует одноименной пьесе бель-
гийского классика Мориса Метер-
линка, сюжет которой полон нера-
скрытых тайн и намеренных умол-
чаний. Действие происходит то в за-
лах и у стен замка короля, то в окру-
жающем его лесу, в пещере и про-
чих, трудно представимых на совре-
менной сцене местах.

Кейти Митчелл и ее сценограф 
Лиззи Клахан, конечно, никакого 
Средневековья на сцену не допуска-
ют. «Пеллеас и Мелисанда» происхо-
дит в стенах огромного семейного 
дома — явно богатого, но полузабро-
шенного и, как говорится, с приви-
дениями. Пространство поделено на 
несколько секций, и бесшумно дви-
гающиеся ширмы-занавесы позво-
ляют зрителю очень быстро перево-
дить взгляд с одного места действия 
на другое. Конструкция двухэтаж-
ная, коробочки-модули за занаве-
сами движутся бесшумно — так что 
выглядит спектакль очень эффект-
но. Прием, собственно говоря, уже 
опробованный Митчелл в ее преды-
дущих спектаклях в Экс-ан-Прован-
се — в «Написано на коже» и особен-
но в прошлогодней «Альчине».

Об «Альчине» напоминает и спо-
соб обращения с главным персона-
жем. Но если в опере Генделя цен-
тральные героини существовали 
в двух возрастах, то в опере Дебюсси 
заглавный женский характер про-
сто раздвоен. Сначала мы видим мо-
лодую женщину в свадебном пла-
тье, очевидно только что прибыв-
шую в дом — ее багаж еще не разо-

бран. Уставшая с дороги, она решает 
прилечь на кровать в спальне, засы-
пает — и тут уже несложно предска-
зать финальную сцену: Мелисанда 
проснется в той же комнате. Все дей-
ствия оперы Дебюсси Кейти Мит-
челл предлагает считать сном Мели-
санды, в котором ей является охот-
ник Голо (бас-баритон Лоран Наури): 
такое постановочное решение столь 
же несенсационно, сколь и универ-
сально — на сон можно списать лю-
бой произвол сюжета.

Это не означает, что потом режис-
сер сидит сложа руки. Напротив, 
«Пеллеас и Мелисанда» — очень увле-
кательный спектакль. Вскоре после 
первой сцены мы понимаем, что Ме-
лисанд в доме на самом деле две: у ка-
надской сопрано Барбары Ханниган 
появляется почти неотличимая от 
нее безмолвная копия. Дубль сделан 
действительно искусно: строго гово-
ря, до тех пор, пока Мелисанда не на-
чинает петь, с уверенностью отли-
чить одну женщину от другой нель-
зя. Каждая из них в любой момент 
может оказаться невидимкой, друг 
другу они могут стать то неявными 
соперницами, то спонтанными со-
юзницами. Любовный треугольник 
сюжета, образованный героиней 
и двумя внуками короля, Голо и Пел-
леасом, одному из которых Мелисан-
да жена, а другому возлюбленная, та-
ким образом превращается если и не 
в квадрат, то в очень замысловатую 
геометрическую фигуру.

Дом короля Аркеля вообще напол-
нен странностями — его обитатели 

могут появиться там, где их присутст-
вие явно не предусмотрено: так, в пе-
щере, куда приходят Пеллеас и Мели-
санда и которая оказывается полуза-
сыпанным землей коридором, вме-
сто положенных спящих бродяг ока-
зываются члены королевского семьи. 
Впрочем, их тоже можно назвать спя-
щими, но на ходу — движения героев 
у Митчелл часто замедлены, особен-
но когда они являются в «неположен-
ных» местах. В особенности это каса-
ется потерянного, анемичного, будто 
нездешнего Пеллеаса (французский 
баритон Стефан Дегу): эротические 
сцены между ним и Мелисандой на-
столько лишены какого-либо наме-
ка на страсть, настолько напоминают 
видения, что трудно говорить о зем-
ной любовной измене. Так что кукла 
вместо ребенка смотрится здесь впол-
не оправданно.

У Метерлинка умирающей Мели-
санде приносят ее новорожденного 
ребенка, а Голо пытается узнать у нее 
правду — изменяла ли все-таки или 
нет. У Митчелл никакой «правды» 
вообще быть не может: ведь допра-
шивают одну из героинь, лежащую 
на смертном одре, а ответ дает дру-
гая, спасающая от небытия свой го-
лос. Так и все в спектакле Митчелл — 
двоится, обволакивает и размывает-
ся. Ощущение нереальности проис-
ходящего на сцене подпитывает ма-
гический свет Джеймса Фарнкомба. 
Не говоря уже о тонкой, мастерской 
работе знаменитого финского ком-
позитора и дирижера Эсы-Пекки Са-
лонена, под управлением которого 
лондонский оркестр «Филармония» 
сыграл «Пеллеаса и Мелисанду» как 
магическую историю, деликатно, но 
неумолимо втягивающую в себя зри-
телей. И столь же легко потом отпу-
скающую на свободу — ведь все кон-
чилось хорошо, потому что персона-
жи снов умирают понарошку.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Сны о чем-то страшном
«Пеллеас и Мелисанда» в постановке Кейти Митчелл

На фестивале в Экс-ан-Про-
вансе режиссер Кейти Мит-
челл превратила любовный 
треугольник «Пеллеаса и Ме-
лисанды» Дебюсси в замысло-
ватую геометрическую фигуру 
ФОТО PATRICK BERGER / ARTCOMART

На молодежном фестивале 
«Форма» нашлось место и де-
душке русского радикализма 
Олегу Кулику с инсталляцией 
про солдатские души   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

В балете Кристиана Шпука  
легко уживаются светские 
и сельские радости   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Сегодня будет опубликован доклад  
комиссии WADA о якобы существовавших  
в российском спорте допинговых программах,  
пользовавшихся государственной поддержкой

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Антидопинговая политика

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Деонтей Уайлдер 
победил одной левой
Чемпион WBC отстоял свой титул, заставив сдаться Криса Арреолу

Чемпион мира в супертяже-
лом весе по версии Всемир-
ного боксерского совета 
(WBC) Деонтей Уайлдер за-
щитил свой титул, досроч-
но победив другого боксе-
ра из США — Криса Арреолу. 
Ветеран Арреола стал заме-
ной российскому супертя-
жу Александру Поветкину. 
Именно с Поветкиным дол-
жен был драться Уайлдер, 
но бой сорвала положитель-
ная допинг-проба офици-
ального претендента.

Бой, который состоялся в 
Бирмингеме (штат Алабама), 
был организован, можно ска-
зать, наспех. В конце мая Деон-
тей Уайлдер должен был про-
вести в Москве вызывавший 
большой ажиотаж и, как пред-
полагалось, непростой матч 
с Александром Поветкиным. 
Однако он сорвался, после того 
как допинг-проба, взятая у По-
веткина, дала положительный 
результат на запрещенный 
препарат мельдоний. С тех пор 
американская и российская 
стороны уже обменялись су-

дебными исками с требовани-
ем денежной компенсации за 
срыв и невыполнение условий 
контракта, но вот именно в от-
ношении статуса российского 
супертяжа какого-то абсолют-
но внятного решения Всемир-
ный боксерский совет еще не 
принял. Во всяком случае, зва-
ния официального претенден-
та на титул его никто не лишал 
— как, следовательно, и шанса 
отнять чемпионский титул у 
американца. Правда, непонят-
но, когда такой поединок мо-
жет состояться.

Деонтею Уайлдеру же WBC 
сразу пошел навстречу. Тот по-
сле истории с Поветкиным по-
жаловался на то, что затратил 
много времени, сил и денег на 
подготовку к схватке с росси-
янином и не хотел бы, чтобы 
они пропали совсем уж впу-
стую. Уайлдер настаивал, что-
бы ему устроили бой взамен 
московского — и получил его.

WBC подыскал ему для та-
кой ситуации оппонента иде-
ального. С одной стороны, к 
репутации Криса Арреолы 

трудно придраться: в конце 
концов, человек в своей карь-
ере дважды сражался за «зо-
лотой пояс» и, хотя оба раза 
уступил нокаутом — Виталию 
Кличко и Бермейну Стивер-
ну,— все равно заслужил вро-
де бы право называться элит-
ным супертяжеловесом. С дру-
гой стороны, карьера Арре-
олы, которому уже 35, давно 
и явно пошла на спад. А о ре-
альных его амбициях идеаль-
но рассказывает скромный 
гонорар за бой против Уайл-
дера. Если чемпион заработал 
$1,4 млн, то претендент — все-
го $150 тыс.

Ход матча раскладу соответ-
ствовал полностью. Деонтей 
Уайлдер имел абсолютно оче-
видное преимущество и вре-
менами просто избивал сопер-
ника, который никак не мог 
выбрать ни нужную дистан-
цию, ни нужный ритм, чтобы 
достойно сражаться. Причем 
не помешала Уайлдеру даже 
очень неприятная травма. Он 
получил ее в четвертом раунде, 
в котором отправил Криса Ар-

реолу в нокдаун. Речь шла о пе-
реломе правой руки и надры-
ве мышц бицепса.

Боксеры не так уж редко 
преувеличивают серьезность 
своих повреждений. Но в дан-
ном случае она была очевидна 
всем, кто видел распухшую и 
словно деформированную ру-
ку Уайлдера после окончания 
матча. Диагноз подтвердил и 
доктор Дэвид Уильямс, отве-
чавший за его медицинское со-
провождение. И вот что удиви-
тельно: работая, по сути, одной 
левой, только джебом, Уайлдер 
все равно заставил измочален-
ного претендента сдаться по-
сле восьмого раунда.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

«В Рио можно рассчитывать  
не только на женскую пару»
Президент Федерации тенниса России Шамиль Тарпищев 
о Кубке Дэвиса и Олимпиаде

В матче второго круга пер-
вой группы Евро-Африкан-
ской зоны Кубка Дэвиса 
Россия—Нидерланды, за-
вершившемся вчера в Мо-
скве на центральном корте 
Национального теннисно-
го центра имени Самаран-
ча, хозяева одержали убе-
дительную победу — 4:1 
— и вышли в play-off Миро-
вой группы. Президент  
Федерации тенниса Рос-
сии и капитан националь-
ной сборной Шамиль Тарпи-
щев в интервью ”Ъ“ оценил 
итоги матча и рассказал 
о подготовке к Олимпий-
ским играм.

— Вы не удивлены тем, что 
в отсутствие первой ракет-
ки страны Андрея Кузнецо-
ва и другого российского 
олимпийца Евгения Донско-
го сборная так легко справи-
лась с голландцами?
— До начала матча я считал, 
что если будет уложено покры-
тие, которое нам требуется — 
довольно медленное и со сред-
ним отскоком после крученых 
ударов, которые использует ли-
дер голландцев Робин Хасе,— 
победа от нас не уйдет в лю-
бом случае. Однако получилось 
иначе. Корт по своим характе-
ристикам получился близким 
к травяному. В нашей команде 
это было на руку только Конс-
тантину Кравчуку. Его я, кстати, 
и планировал поставить на пя-
тую встречу, если бы она была 
решающей.
— Почему же для победы хва-
тило всего трех матчей?
— Потому что в пятницу с Ро-
бином Хасе выше всяких по-
хвал сыграл Андрей Рублев. 
По чистоте исполнения так-
тического замысла он провел 
свой лучший матч в этом году 
— сумел за счет быстроты со-
здать такой ритм, к которому 
соперник оказался не готов. 
Хасе лишился своего козыря 
— вариативности, и Рублев его 
переиграл.
— Поэтому Андрей Рублев и 
заменил в паре дебютанта 
сборной Аслана Карацева?
— Конечно. Иные варианты 
мы даже не рассматривали, 
поскольку сил в пятницу Ан-
дрей потратил сравнительно 
немного. Надеюсь, что матч с 
Нидерландами придаст Руб-
леву уверенности в своих си-
лах и он прибавит в результа-
тах. Работу с ним наш тренер-
ский состав провел хорошую. 
Кстати, специально для подго-

товки к этому матчу я вызвал 
в команду второго психоло-
га, а также Рината Акбарова — 
блестящего специалиста, ко-
торый использует разные ме-
тоды медицины и за несколь-
ко дней привел наших игро-
ков в порядок.
— Что мешало Теймуразу Га-
башвили во второй одиноч-
ке с Тимо де Баккером, кото-
рая из трех первых встреч 
получилась самой напря-
женной?
— Теймураз в нынешнем се-
зоне проиграл несколько мат-
чей, которые должен был вы-
игрывать, и чувствует себя не-
уверенно. Поэтому приходи-
лось всевозможными способа-
ми вытягивать его из этого со-
стояния. В отличие от Рублева, 
он тактически действовал не-
правильно, борясь не с сопер-
ником, а с самим собой. Но все-
таки сумел решить свою задачу 
и взял второе очко.
— В матче play-off за право 
выступать в Мировой груп-
пе, который пройдет в сентя-
бре, вы планируете усилить 
состав?
— Сначала надо понять, с кем 
предстоит играть. Я бы предпо-
чел принимать дома Казахстан 
или Японию, чем ехать куда-то 
на выезд. Но Кузнецов, по идее, 
нужен по-любому.

— Перейдем к предстояще-
му олимпийскому турни-
ру. Ясно, что главную став-
ку в теннисе Россия делает 
на женский парный разряд, 
прежде всего на Елену Вес-
нину и Екатерину Макарову. 
Но на днях стало известно, 
что в паре со Светланой Куз-
нецовой сыграет Дарья Ка-
саткина, а не травмирован-
ная Маргарита Гаспарян. Это 
сильно снижает шансы вто-
рого российского дуэта?
— Думаю, нет. Кузнецова дей-
ствительно неплохо успела 
сыграться с Гаспарян, но и с 
Касаткиной они способны вы-
ступить не хуже. Через неделю 
наши сильнейшие теннисист-
ки сыграют на крупном тур-
нире в Монреале и уже отту-
да отправятся в Рио-де-Жаней-
ро. Это не самый плохой вари-
ант с учетом того, что разни-
ца между этими городами все-
го один час. Если примерно 28 
июля теннисистки будут в Бра-
зилии, им должно хватить вре-
мени на акклиматизацию.
— От участия в Играх по раз-
ным причинам уже отказа-
лись три сильные теннисист-
ки — белоруска Виктория Аза-
ренко, румынка Симона Ха-
леп и чешка Каролина Плиш-
кова. Это влияет на расклад в 
одиночном разряде?
— В Рио можно рассчитывать 
не только на женскую пару. При 
удачной жеребьевке возможны 
варианты и в одиночном разря-
де. Это продемонстрировал тот 
же Wimbledon, где Серене Уи-
льямс проиграли сразу трое на-
ших — Анастасия Павлюченко-
ва, Светлана Кузнецова и Елена 
Веснина. Попади кто-то из них 
в нижнюю половину сетки, мы 
вполне могли бы получить там 
финалистку.

Евгений Федяков

Деонтей Уайлдер  
(справа) заставил  
Криса Арреолу сдаться  
в восьмом раунде,  
несмотря на то что  
четыре последних  
раунда боксировал  
со сломанной рукой    
ФОТО DAVID A. SMITH/ 
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ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Предложение «вне Игр»

Трэвис Тайгарт и Пол Ме-
лиа утверждают, что обраще-
нию гарантировано большое 
количество сторонников. По 
данным The New York Times, 
присоединиться к нему гото-
вы антидопинговые органи-
зации из по меньшей мере де-
сяти стран (помимо США и Ка-
нады в списке фигурируют, на-
пример, Германия, Испания, 
Япония и Швейцария) и око-
ло двадцати «групп спортсме-
нов». А его адресатом наряду с 
МОК стало WADA. Причем гла-
ва комиссии спортсменов этой 
структуры Бекки Скотт момен-
тально отреагировала на обра-
щение, указав, что оно «во мно-
гом родственно позиции» ее 
структуры.

Министра спорта РФ Вита-
лия Мутко не удивил сам факт 
появления обращения до пу-
бликации доклада, несмотря 
на то что его содержание не рас-
крывается. По его мнению, оно 
является частью «давления» 
на тех, кому предстоит решать 
судьбу российской сборной. 
«Выдержит ли МОК это давле-
ние?» — сформулировал госпо-
дин Мутко «Р-Спорту» интригу, 
связанную с документом. А дав-
ление, несомненно, выглядит 
довольно мощным.

Между тем уже очевидно, 
что в рядах руководителей МОК 
найдутся и те, на кого Россия, 
не исключено, сможет опереть-
ся, отбивая эту атаку. Так, сразу 

же после утечки письма анти-
допинговых чиновников воз-
мущение в связи с ней выра-
зил член исполкома организа-
ции, президент крупной и вли-
ятельной структуры под назва-
нием «Европейские олимпий-
ские комитеты» (EOC) Патрик 
Хикки. Господин Хикки был 
«шокирован» тем, что доку-
мент, создатели которого «кон-
тактировали исключитель-
но со сторонниками исключе-
ния России», стал достоянием 
общественности до обнародо-
вания доклада WADA. Он оха-
рактеризовал его как «попыт-
ку согласовать итог перед тем, 
как представлены все свиде-
тельства». Причем эта попытка 
«ставит под сомнение незави-
симость и беспристрастность» 
доклада.

Вслед за Патриком Хикки 
аналогичное по стилистике 
заявление выдала Междуна-
родная федерация водных ви-
дов спорта (FINA), одна из клю-
чевых в олимпийском движе-
нии. В нем говорится, что FINA 
«обеспокоена закулисной иг-
рой комиссии спортсменов 
WADA во главе с председа-
телем в попытке заполучить 
поддержку со стороны отдель-
ных организаций в междуна-
родном движении, чтобы объ-
единиться и призвать к пол-
ной дисквалификации сбор-
ной России». Федерация фак-
тически осудила действия Трэ-
виса Тайгарта и Пола Мелиа, 
охарактеризовав их призыв к 

отстранению России от Олим-
пиады «преждевременным».

А президент Международ-
ной федерации борьбы (FILA), 
тоже чрезвычайно важной для 
МОК структуры, Ненад Лало-
вич предположил, что доклад 
WADA из-за утечки «потерял 
свою ценность»: «Теперь ни-
кто не станет относиться к не-
му с должной серьезностью, 
потому что создается впечат-
ление, что все было известно 
заранее». Господин Лалович 
дал понять, что USADA, кото-
рое «должно быть сосредото-
чено на здоровье американ-
ских спортсменов», превыси-
ло свои полномочия: «Эта ор-
ганизация вместе с канадской 
берет на себя функции WADA. 
Никто не имеет права так по-
ступать».

Заранее предупредил, что 
в любом случае будет против 
«тотальной дисквалифика-
ции» сборной России, и прези-
дент Международной волей-
больной федерации (FIVB) Ари 
Граса. Он объяснил свою пози-
цию тем, что в российском во-
лейболе, как показывают по-
стоянные проверки, «отсутст-
вует проблема допинга», а поэ-
тому распространение наказа-
ния на него будет совершенно 
несправедливым. Схожую точ-
ку зрения высказали и некото-
рые другие федерации, а так-
же главы национальных олим-
пийских комитетов Хорватии 
и Греции.

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛ

Единая лига стала еще единее
Потеряв три страны, она вернула Пермь

Итогом заседания совета  
Единой лиги ВТБ стал но-
вый состав участников ее 
чемпионата. Он сократился 
с 16 до 14 клубов за счет за-
рубежных команд. А един-
ственным новичком турнира 
оказалась пермская «Пар-
ма». Впрочем, источники 

”Ъ“ предполагают, что из-
менения в списке участни-
ков еще возможны.

Состав очередного чем-
пионата был главным пун-
ктом заседания совета Еди-
ной лиги ВТБ, и пунктом до-
вольно интригующим. Луч-
ший баскетбольный чемпи-
онат Европы в течение ше-
сти лет, прошедших с момен-
та его запуска, почти постоян-
но наращивал «геополитиче-
скую составляющую», а число 
задействованных в нем госу-
дарств при только что ушед-
шем в отставку гендиректоре 
Андрее Широкове, который 
на прощание заслужил благо-
дарность от почетного прези-
дента лиги, главы админист-
рации президента РФ Сергея 
Иванова, планомерно увели-
чивалось. В прошедшем сезо-
не в нем участвовали 16 клу-
бов, они представляли во-
семь стран. Между тем еще на 
прошлой неделе источники 

”
Ъ“ сообщали, что в этом году 

вполне вероятны сокращения 
(см. 

”
Ъ“ от 13 июля) — в основ-

ном по причинам финансово-
го характера.

Прогнозы оправдались. 
Единую лигу покинули три за-
рубежных клуба — финский 
«Байзонс», грузинская «Вита» и 
чешский «Нимбурк». Руковод-
ство последнего призналось, 
что, оценив свои возможно-

сти, поняло, что клубного бюд-
жета не хватит, чтобы покрыть 
все расходы, но при этом, 
правда, пообещало попробо-
вать вернуться через год.

Новичок же оказался все-
го один. Выбор у членов сове-
та Единой лиги был из трех 
российских клубов — перм-
ской «Пармы», «Сахалина» и 
«Самары». Причем с точки зре-
ния финансового потенциала 
и свежих результатов наибо-
лее любопытной представля-
лась заявка от сахалинской ко-
манды, победителя Суперли-
ги, фактически второго по ста-
тусу дивизиона. Однако она не 

прошла. По официальной вер-
сии, заявка не была удовлетво-
рена в связи с несоответстви-
ем регламенту аэропорта Юж-
но-Сахалинска. До 30 ноября 
он дважды в неделю будет за-
крыт из-за ремонта взлетно-по-
садочной полосы.

В итоге в Единую лигу ВТБ 
приняли «Парму». Ее можно 
назвать правопреемником 
знаменитого «Урал-Грейта», 
прекратившего существова-
ние в конце прошлого десяти-
летия из-за финансовых про-
блем. Он является единствен-
ным клубом, которому уда-
валось опередить в борьбе за 
звание сильнейшего в России 
московский ЦСКА. Это случи-
лось дважды — в 2001 и 2002 
годах, и в то время руководил 
пермяками именно Сергей Ку-
щенко, нынешний президент 
Единой лиги.

Впрочем, источники 
”
Ъ“ в 

отечественном баскетболе не 
исключают, что интрига с со-
ставом первенства еще окон-
чательно не исчерпана. Они 
указывают на то, что два при-
балтийских клуба — латвий-
ский ВЭФ и эстонский «Ка-
лев» — до сих пор не подтвер-
дили свое участие в чемпио-
нате. Более того, если верить 
СМИ тех стран, которые они 
представляют, в настоящий 
момент функционеры Единой 
лиги ведут с ними перегово-
ры по этому поводу, а за согла-
сие латвийцы и эстонцы тре-
буют денежный бонус в разме-
ре от €200 тыс. до €300 тыс. Так 
что существует вероятность, 
что о том же «Сахалине» снова 
вспомнят не через год, а через 
несколько недель.

Алексей Доспехов

Два президента  
Единой лиги ВТБ —  
Сергей Иванов  
и Сергей Кущенко —  
вернули в чемпионат 
пермский клуб    
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Кубок Дэвиса
Евро-Африканская зона.  
Первая группа. Второй круг
Россия—Нидерланды 4:1

15.07. Андрей Рублев—Робин Хасе 7:6 
(7:2), 6:3, 6:4. Теймураз Габашвили—Тимо 
де Баккер 6:7 (3:7), 7:6 (7:4), 6:4, 6:4. 
16.07. Андрей Рублев—Константин Крав-
чук—Хасе—Матве Мидделкоп (Нидерланды) 
6:3, 6:4, 7:5. 17.07. Кравчук—Хасе 6:4, 
7:6 (7:5). Аслан Карацев—Мидделкоп 6:4, 
1:6, 4:6.

Сборная России вышла в play-off  
Мировой группы.
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